
Дмитрий Мезенцев 
и Сергей Нарышкин 
представили книгу серии 
«Библиотека Союзного 
государства»

АРХИВЫ

Австралийский доллар 41,2886
Азербайджанский манат 35,5704
Армянский драм** 14,9190
Белорусский рубль 23,4979
Болгарский лев 30,9450
Бразильский реал 11,5949

Венгерский форинт** 15,4539
Вон Республики Корея*** 43,7932
Гонконгский доллар* 77,1788
Датская крона* 81,3879
Доллар США 60,4696
Евро 60,8571

Индийская рупия** 75,7871
Казахстанский тенге** 12,6649
Канадский доллар 46,1037
Киргизский сом** 73,6774
Китайский юань* 87,3512
Молдавский лей* 31,1410

Новый туркменский манат 17,2770
Норвежская крона* 60,8573
Польский злотый 12,8620
Румынский лей 12,4608
СДР 78,4454
Сингапурский доллар 43,2173

Таджикский сомони* 59,0379
Турецкая лира* 33,1596
Узбекский сум**** 55,0845
Украинская гривна* 16,4220
Фунт стерлингов 69,4856
Чешская крона* 24,6613

Шведская крона* 57,1790
Швейцарский франк 63,2064
Южноафриканский рэнд* 34,9859
Японская иена** 42,0629

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

 Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 10.09.22

Академик Велихов: 
Будущее РАН — 
важнейший 
государственный 
вопрос 

В РПЦ осудили объявление 
сеймом Латвии автокефалии 
Латвийской православной 
церкви

В Москве наградили 
50 лауреатов 
Пушкинского 
конкурса 
русистов

«Ростов» 
добился волевой 
победы 
над «Спартаком»
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ВЫБОРЫ В России завершился единый день голосования

Избранное

Валентина Егорова,
Татьяна Замахина

В
чера в России заверши-
лось голосование на 
более чем 4,7 тысячи 
кампаний разного 
уровня, в том числе 15 
губернаторских и 6 по 
выборам депутатов за-
конодательных собра-
ний. Окончательные 

итоги ЦИК рекомендует подве-
сти к среде, но к моменту подпи-
сания этого номера стало ясно:  
выборы состоялись и прошли без 
серьезных нарушений. 

В целом голосование прошло 
спокойно — об этом говорили и 
сами члены Центризбиркома, и 
их коллеги из регионов по видео-
связи в информационном центре 
ЦИК России. По мнению главы 
комиссии Эллы Памфиловой, 
это свидетельствует о высокой 
гражданской сознательности 
всех участников процесса. «Я 

благодарна и партиям нашим, и 
кандидатам. В этой ситуации, 
когда против нас ополчились все 
англосаксы, весь западный мир в 
желании нас изничтожить, наши 
люди проявляют выдержку, 
стойкость и демонстрируют 
свою гражданскую позицию. Это 
хорошо, что мы не ведемся на 
провокации, которые идут про-
тив нас», — сказала она.

В этом году Центризбирком 
запустил своеобразный флеш-
моб — по рекомендации комис-
сии участки во многих регионах 
начинали работу с исполнения 
государственного гимна России. 
В акции приняли участие изби-
рательные комиссии 22 регио-
нов, солисты Мариинского теат-
ра, знаменитые «Бурановские 
бабушки», детские и фольклор-

ные коллективы. Артисты специ-
ально записывали гимн для ис-
полнения на избирательных 
участках своих регионов, а ЦИК 
собрал видео с мест и показал их 
в начале работы инфоцентра в 
воскресенье.

Наблюдатели: 
о нарушениях и фейках 

За соблюдением закона о 
выборах следили более 160 ты-
сяч наблюдателей. По словам 
Эллы Памфиловой, практиче-
ски «беспроблемных» террито-
рий оказалось 72 из 82, где про-
ходили выборы. «С точки зре-
ния нарушений кампания скуч-
новатая», — оценила она. «Я 
рада этому, но никак это нас с 
вами не должно успокаивать, 
потому что самый апофеоз — 
это период, когда идет подсчет 
голосов», — добавила председа-
тель.

На общем спокойном фоне 
наблюдатели отметили ложные 

сообщения о минировании 
участков в Ярославской обла-
сти и Карелии. По словам члена 
СПЧ, главы Ассоциации «Неза-
висимый общественный мони-
торинг» (НОМ) Александра 
Брода, в ситуации быстро 
разобрались, дестабилизиро-
вать обстановку на выборах 
злоумышленникам не удалось. 
Правоохранительные органы 
разбираются и с историей, ви-
део о которой облетело интер-
нет в субботу: на одном из 
участков в Геленджике (Крас-
нодарский край) член комис-
сии в ходе голосования сидела 
на бюллетенях с уже простав-
ленными отметками за одну из 
партий. Нарушение обнаружи-
ли и зафиксировали наблюда-
тели. Член УИК от-
странена от работы на 
период проверки. 

В Центризбиркоме результаты 
голосования демонстрировались 
на специальном мониторе. 

А К Ц Е Н Т

Элла Памфилова: В ситуации, 
когда весь западный мир объединился 
в желании нас изничтожить, 
наши люди проявляют выдержку, 
стойкость и демонстрируют 
гражданскую позицию
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Приставы 
начали 
активно 
продавать 
машины 
лихачей

03
В России 
разработали 
вакцину 
от ротавируса

04
Владимир 
Путин 
призвал 
увеличить 
поставки зерна 
беднейшим 
странам

05
Остановлены 
все шесть 
энергоблоков 
Запорожской 
АЭС

06
США до сих пор 
не выдали 
визы членам 
российской 
делегации 
для участия 
в Генассамблее 
ООН

09
Владимир 
Стеклов — 
о регби 
и чем хороша 
эта игра 
для настоящих 
хулиганов 2

Марина Трубилина

М
инстрой прорабатывает 
изменение условий 
программы льготной 

ипотеки, хотя говорить о ее про-
длении на 2023 год пока преж-
девременно, заявил в интервью 
«Российской газете» заммини-
стра строительства и ЖКХ Ни-
кита Стасишин.  Он также 
рассказал о качестве строитель-
ства жилья и проблемных до-
мах, которых среди строящихся 
по эскроу нет.

Никита Евгеньевич, экспер-
ты отмечают, что в этом 
году новых проектов строи-
тельства жилья стало мень-
ше. Когда ожидаете снижение 
ввода домов?

НИКИТА СТАСИШИН: Если смотреть 
статистику за первые семь меся-
цев, начиная с 1 января выдано 

около 4 тыс. новых разрешений 
на строительство на объем жи-
лищного строительства порядка 
25 млн кв.м. Если смотреть коли-
чество метров, находящихся в 
стройке с привлечением средств 
граждан через Единую информа-
ционную систему жилищного 
строительства, то объем строй-
ки сегодня около 100 млн кв. м. 
Он держится стабильно на тех 
же показателях, что и в про-
шлом-позапрошлом году. А если 

смотреть по вводу жилья, на 1 
сентября мы видим хороший 
прирост объемов жилищного 
строительства как индивидуаль-
ного, так и многоквартирного. 
Поэтому в моменте объем жи-
лищного строительства не упал. 

Но! У нас есть достаточно 
большой градпотенциал, накоп-
ленный за последние два года. 
Однако из разрешений на строи-
тельство либо купленных зе-
мельных участков с будущим 

градпотенциалом порядка 230 
млн кв. м сегодня строится по 
разрешению только около 150 
млн кв.м. Нужно обеспечить до-
полнительный объем жилищно-
го строительства по разрешени-
ям, чтобы выполнить показатель 
120 млн кв.м в 2030 году.

Будет продлеваться льготная 
ипотека под 7% на 2023 год?

НИКИТА СТАСИШИН: Еще рано об этом 
говорить. Мы считаем, что сего-
дня лучшее время, чтобы поку-
пать квартиру по тем условиям, 
которые существуют. А любые 
рассказы и обсуждения о продле-
нии либо прекращении только 
приводят к колебаниям на рын-
ке. Поэтому мы здесь за стабиль-
ность. Мы считаем, что сегодня 
программа действует, и если кто-
то принял решение ку-
пить жилье, он должен 
делать это сейчас.
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ФИНАНСЫ Опрошенные 
ЦБ аналитики дали 
прогноз по курсу доллара

Валютный 
подсчет

Роман Маркелов

Банк России опубликовал прогнозы по ряду ключе-
вых макроэкономических параметров до 2025 года, 
основанные на опросе аналитиков. Из них следует, 
что курс доллара будет расти, а инфляция серьезно 
замедлится уже в следующем году.

ЦБ проводил опрос аналитиков с 31 августа по 6 
сентября. Результаты опроса — это медиана прогно-
зов 26 экономистов из различных организаций. Если 
респондент дал свои ожидания в виде интервала, то 
для расчета учитывалась его середина.

Как указывают в Банке России, аналитики ожида-
ют в целом более крепкий рубль на всем прогнозном 
горизонте в сравнении с июльским опросом с тенден-
цией постепенного ослабления. Прогноз аналитиков 
на 2022 год — 69,4 рубля за доллар, на 2023 год — 73,1 
рубля за доллар, на 2024 год — 75,3 рубля за доллар и 
на 2025 год — 79,7 рубля за доллар.

В сентябрьском опросе аналитиков медианный 
прогноз по инфляции на 2022 год снизился на 2,1 
процентного пункта (до 12,9%). Аналитики также не-
значительно снизили прогноз на 2023 год до 6% (на 
0,1 процентного пункта) и на 2024 год до 4% (на 0,2 
процентного пункта) и ожидают, что далее инфляция 
будет оставаться на этом уровне. Напомним, 
что годовая инфляция 4% — это цель (таргет) 
Банка России.

КОШЕЛЕК Истекает срок 
налогового резидентства 
у россиян, уехавших 
за границу 

Сочли 
возможности 

Любовь Маврина

Все больше работников, покинувших страну в февра-
ле-марте, теряют налоговое резидентство России. Без 
него их доходы в России, кроме зарплаты, подлежат 
уплате по ставке 30%. Более того, по закону работода-
тель из России за таких работников продолжает упла-
чивать все социальные взносы, а вот налог на доходы 
теперь эти граждане должны платить стране, в которой 
практически проживают, скорее всего по более высо-
ким ставкам. 

В конце каждого года налоговая служба определяет 
налоговый статус налогоплательщиков и начисляет 
налоги, исходя из того, сколько времени за год он про-
вел на территории страны. Сейчас, по закону, ««сли че-
ловек провел в РФ более 183 дней в году, к налогообло-
жению его дохода применяется ставка НДФЛ в размере 
13% или 15% — в зависимости от размера дохода. Если 
за рубежом проведено более 183 дней в году, россий-
ское налоговое резидентство прекращается, как и обя-
зательство уплачивать российский НДФЛ», — 
поясняет советник практики налоговых спо-
ров МЭФ Александра Амбрасовская.

ЭКСПОРТ В Европе 
обсуждают потолок цен 
для российского газа

Факельное 
шествие

Сергей Тихонов

Министры энергетики стран Евросоюза не смогли 
согласовать введение лимита цен на российский газ 
на заседании 9 сентября. Нет сомнений, что обсужде-
ние этой меры продолжится, хотя она в первую оче-
редь ударит по самой Европе и станет причиной ро-
ста цен не только в странах Старого Света, но также в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе (АТР) и даже в 
США. 

На Россию введение потолка цен на газ окажет весь-
ма слабое воздействие. С большой долей вероятности 
мы просто прекратим экспорт газа в ЕС, который и так 
в 2022 году находится на минимуме.  Достигнуть кон-
сенсуса по вопросу предельных цен на российский газ 
странам ЕС будет сложно, отмечает замглавы Фонда 
национальной энергетической безопасности Алексей 
Гривач. Есть риск, что такое решение не снизит напря-
женность на газовом рынке, а будет иметь ровно 
обратный эффект. Но исключить принятие таких мер 
нельзя, считает эксперт.

В Центре развития энергетики уверены, что введе-
ние потолка цен на российский газ странами ЕС лишь 
усугубит газовый кризис в Европе, поскольку 
это приведет к полному прекращению его по-
ставок из нашей страны.
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А К Ц Е Н Т

Программа льготной ипотеки действует 
сейчас, и если кто-то принял решение 
купить жилье, делать это тоже нужно 
сейчас, считают в минстрое 
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ЖИЛЬЕ Минстрой не видит проблемных домов среди строящихся 
по эскроу

В разметренном темпе
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ  В регионах голосовали за губернаторов и депутатов

Три дня на пять лет

И
мена четырнадцати глав 
регионов, которых из-
бирали в эту кампанию, 

страна узнает через несколько 
дней. А одного уже известно: Му-
рат Кумпилов. Он снова возгла-
вил Адыгею. Вчера прошла и це-
ремония инаугурации.

Республика входит в число 
регионов, где глава избирается 
не всенародно, а в рамках парла-
ментского голосования. На пост 
руководителя республики  пре-
тендовало три кандидата, кото-
рых по закону внес на рассмотре-
ние депутатам президент РФ Вла-
димир Путин. Все претенденты 
выступили со своими програм-
мами. После обсуждения депута-
ты приступили к тайному голосо-
ванию.

В других четырнадцати регио-
нах главу выбирали жители. В Уд-
муртии, например, кто стал гу-
бернатором на ближайшие пять 
лет (максимальный срок полно-
мочий), скорее всего, станет из-
вестно 14 сентября. Как объяс-
нил секретарь ЦИК Удмуртии 
Олег Пырегов, время нужно не 
только на обработку поступив-
ших жалоб, но и на доставку бюл-
летеней из отдаленных районов. 
Поэтому рекомендации ЦИК 
России — не спешить с подсчетом 
голосов — в Удмуртии будут вы-
полнены. Как и в других регио-
нах. Кстати, на Тамбовщине впер-
вые выбирали не губернатора, а 
главу области — теперь его долж-
ность называется именно так. 

Также в российских регионах 
люди голосовали за депутатов 
различного уровня: от облдумы 
до сельсовета. Выборы продол-
жались с 9 по 11 сентября. Но не 
везде они заняли именно три дня.

Бурятия — один из тех регио-
нов, где кампания прошла в один 
день. «Мы провели консульта-
ции с ведомствами, в первую 

очередь c Pocпoтpeбнaдзopoм. 
Ведь многодневное голосование 
— мера, введенная с учетом пан-
демии, — сообщил «РГ» глава Из-
бирательной комиссии Бурятии 
Александр Aкчypин. — На наше 
решение повлияла и возмож-
ность сэкономить деньги». Спе-

циального документа, пояснил 
он, комиссии принимать не при-
шлось. Он требуется для прове-
дения длительного голосования. 

Три дня шло оно на Куба-
ни, в Карелии, Новгородской, 
Псковской областях и многих 
других регионах. «Принимая та-
кое решение, прежде всего мы 
руководствовались интересами 
наших избирателей», — пояснил 
корреспонденту «РГ» предсе-
датель краснодарской краевой 
избирательной комиссии Алек-
сей Черненко. А их в регионе не-
мало. В крае 2850 избиратель-
ных участков, в среднем на один 
приходится свыше 1,5 тысячи 
избирателей (по стране — около 
1,2  тысячи). 

«Проведение многодневного 
голосования способствует реа-
лизации избирательного права 
миллионов человек и комфорт-
ному голосованию каждого из 
них», — считает Черненко. По его 
словам, на выборы депутатов 
Заксобрания из бюджета края 
выделено 480 миллионов. 

Трехдневным было голосо-

вание и в Сахалинской области. 
Двухдневные выборы прове-
ли в Хабаровском крае и Мага-
данской области. В остальных 
регионах Дальнего Востока — 
только 11 сентября. Такой же вы-
бор с учетом местных особенно-
стей делали и в других регионах.

А как голосовать — в семи  
регионах решали избиратели. 
Среди них — Ярославская об-
ласть, где одновременно с тра-
диционным голосованием про-
ходило и онлайн. Здесь для уча-
стия в электронном голосовании 
на выборах губернатора зареги-
стрировались 36,5 тысячи че-
ловек.

В Томской области онлайн 
выбрали около 26 тысяч изби-
рателей. Отдать свой голос мож-
но было как в первый день — 10 
сентября, так и во второй — 11 
сентября. По словам председа-
теля региональной ИК Ростисла-
ва Радзивила, онлайн-голосова-
ние — самый доступный способ. 
Избирателю не надо никуда хо-
дить, заявление можно было по-
дать через портал госуслуг до 6 
сентября. «И принять участие в 
выборах, находясь в любой точке 
мира», — отметил Ростислав.

В день голосования избира-
тель должен был пройти авто-
ризацию через СМС. После идет 
процедура анонимизации для 
выдачи бюллетеня. Проставить в 

электронном бюллетене галочки 
и отправить его для учета.

Что касается явки, то в каж-
дом регионе были свои рекор-
ды. На 15.00 11 сентября самыми 
активными на выборах губерна-
тора оказались тамбовцы (явка 
49,63 процента).

На выборах региональных де-
путатов — избиратели Северной 
Осетии — Алании (50,01 процен-
та). В Саратовской области на 
12.00 воскресенья в некоторых 
районах явка достигла 72 про-
центов. А в Карачаево-Черкесии 
на выборах депутатов муници-
пальных образований впервые 
проголосовали  более двух ты-
сяч юношей и девушек. Столь-
ко молодежи на избирательных 
участках здесь еще не было.

В Саратовской области в не-
которых районах решили вспо-
мнить, что нынешний год отме-
чается как Год культурного насле-
дия народов России. И в Дергачах 
члены участковой избиратель-
ной комиссии встречали голосу-
ющих, нарядившись в разные на-
циональные костюмы. На участке 
№ 127 в Саратове избиратели во-
обще стали свидетелями репети-
ции художественного коллекти-

ва. «Все прошло без нарушения 
процесса голосования», — сооб-
щили в областной избирательной 
комиссии. А музыка создавала ка-
кое-то особенное настроение.

В Тамбовской области песен 
хоть и не было, но молодой чело-
век на избирательном участке 
сделал предложение своей де-
вушке. Супруги Медведевы в тот 
день отмечали 10-летие свадьбы. 
А в карельском городе Кондопо-
ге для 94-летней Антонины Ти-
мофеевны Запеваловой выбо-
ры — всегда праздник.  Она одной 
из первых пришла на участок. В 
республике ее считают леген-
дарным избирателем, ведь она не 
пропускает ни одни выборы.  

Подготовили 
Антон Валагин, Денис Гонтарь, 
Николай Грищенко, Татьяна 
Дмитракова, Оксана Ильина, 
Андрей Куликов, 
Роман Мерзляков, 
Ирина Никитина-Комарова, 
Татьяна Павловская, 
Олег Платонов, Наталья 
Решетникова, Михаил Сухарев, 
Элина Труханова, Александр 
Филимоненко, Елена Шулепова, 
Светлана Цыганкова

Избранное

— Единый день голосования — 2022: главные новости 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/6721

А К Ц Е Н Т

В семи российских регионах избиратели 
сами могли принять решение, как им 
голосовать: приходить на участок 
или из дома — онлайн

АКТУАЛЬНО  В Москве побит рекорд явки 
на местных выборах

Гражданин смартфон 
Сергей Буланов 

И
тоговая явка на муни-
ципальных выборах в 
Москве превысила 32 

процента — таковы предвари-
тельные данные столичного го-
ризбиркома. Настолько бурной 
активности на голосовании ло-
кального уровня в городе еще не 
было. Например, во время кам-
пании-2017 голоса отдали ме-
нее 15 процентов москвичей. А 
в этом году интерес населения 
к формированию муниципаль-
ных собраний оказался сопо-
ставим с выборами мэра. 

Но совершенно очевидно, 
что явка не была бы такой высо-
кой без онлайн-голосования. К 
18.00 воскресенья количество 
онлайн-избирателей превыси-
ло 1,7 миллиона. Оно и понятно: 
исполнить свой гражданский 
долг можно было, просто пару 

раз «ткнув» в экран смартфона. 
До участков «ногами» дошло по-
чти втрое меньше народу — око-
ло 655 тысяч человек. Среди 
москвичей, голосовавших имен-
но онлайн, были, например, пре-
зидент Владимир Путин, глава 
правительства Михаил Мишу-
стин, заместитель председателя 
Совета безопасности Дмитрий 
Медведев, мэр Сергей Собянин. 
Так же отдала свой голос извест-
ная общественница певица Диа-
на Гурцкая: ей помогла специ-
альная система, адаптирующая 
интерфейс для незрячих. Плюс 
к тому в онлайн избирателей 
привлекла еще и традиционная 
лотерея «Миллион призов». Бо-
лее 300 тысяч москвичей, про-
голосовавших через городской 
портал госуслуг, выиграли де-
нежные сертификаты, а 80 че-
ловек стали обладателями но-
вых внедорожников Niva. «Явка 

на электронном голосовании 
действительно оказалась значи-
тельной, — отметил генеральный 
директор Агентства политиче-
ских и экономических комму-
никаций Дмитрий Орлов. — Ле-
гитимность и открытость этого 
процесса несомненны».

Избирательный процесс по-
степенно начал уходить в Сеть. 
«Классические» нарушения в 
виде вбросов, «каруселей» ста-
ли невозможными. Тем не менее 
контролировали процесс голо-
сования более 10 тысяч наблю-
дателей Общественного штаба. 
Они отслеживали ситуацию по 
камерам, собирали всю инфор-
мацию по выборам из соцсетей. 
«Было несколько десятков сиг-
налов о возможных нарушениях, 
— рассказал руководитель штаба 
Вадим Ковалев. — Они рассмат-
ривались участниками группы 
разбора, ни одно сообщение не 
подтвердилось». В этом плане 
почти не было отличий от му-
ниципальной кампании-2017. 
Тогда штаб по наблюдению воз-
главлял заслуженный юрист 
Михаил Барщевский. «Скучно!» 
— говорил он, когда журналисты 
просили охарактеризовать ход 
кампании одним словом. Сей-
час при всей схожести картины 
ситуацию описывают по-друго-
му. «Все идет так, как и должно 
быть, — сказал замглавы штаба 
Александр Асафов. — Людям ин-
тересны выборы, они активно 
идут на участки, также не оста-
навливается работа наших на-
блюдателей». Сам факт их при-
сутствия создает объективность 
всего процесса выборов, уверен 
гендиректор Института регио-
нальных проблем Дмитрий Жу-
равлев. Первые итоги стали из-
вестны после подписания номе-
ра в печать.  

Более 10 тысяч наблюдателей контролировали процесс голосования 
в Москве. 
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Прямая речь

За что голосовали
Виктор Захарченко, художественный руководитель 
и главный дирижер Кубанского казачьего хора:
— Хочется, чтобы люди, которые попадут в кубанский парламент, стали на-

стоящими народными защитниками. У них большие полномочия, но и от-

ветственность огромная.

Если по всей стране во власть придут те, кто готов отстаивать основы, зало-

женные в нашей Конституции, никакая сила нас не сломит.

Нам нужна свободная и справедливая Россия, опирающаяся на духовное и 

историческое наследие. Сейчас страна переживает очень сложный, но в 

то же время героический период своей истории.

И во власть должны прийти самые достойные представители нашего обще-

ства. Надеюсь, так и будет. 

По мнению Эллы Пам-
филовой, примерно на-
казать надо того, кто на-

доумил женщину на такие дей-
ствия. «Мы сделаем все возмож-
ное, чтобы нашли того мерзавца, 
кто стоит за этим, выясним, для 
чего это было сделано», — сказа-
ла она и напомнила, что уголов-
ная ответственность за сговор с 
целью вмешательства в ход голо-
сования была ужесточена. «Я на-
деюсь, что правоохранительные 
органы Краснодарского края 
сделают все возможное, что-
бы другим неповадно было»,  — 
заявила Памфилова.

НОМ получил порядка 30 ты-
сяч обращений от наблюдателей 
и граждан, в основном они носят 
информационный характер, со-
общила в конце дня голосования 
исполнительный директор ассо-
циации Алена Булгакова. Если на 
карте НОМ нарушений отмечено 
немного, то на порядок больше — 
установленных фейков. «Отмечу, 
что какие-то они получились ху-
досочные, не креативные. Види-
мо, творческий кризис у произ-
водителей фейков», — рассказал 
Брод. «Снова банальщина о руч-
ках с исчезающими чернилами, 
о том, что сорвано ДЭГ, что в не-
которых регионах участки без 
окон, без дверей, избиратели не 
могут туда попасть», — перечис-
лил он. Эти сигналы наблюдате-
ли и эксперты разобрали, «вся 
эта дезинформация не находила 
своего подтверждения», сооб-
щил Брод.

«Деятельность по дискре-
дитации наших выборов, в том 
числе по продвижению выгод-
ных Западу кандидатов, коорди-
нируется и финансируется пре-
имущественно пятью центра-
ми управления из США, Велико-
британии, ФРГ, Швеции и Укра-
ины», — сказал глава Комиссии 
Госдумы по расследованию фак-
тов вмешательства иностран-
ных государств во внутренние 
дела России Василий Пискарев. 
Деятельность по продвижению 
прозападных кандидатов и тому 
подобные попытки вмешатель-
ства хорошо оплачиваются. Фи-
нансирование дискредитации 
российских выборов существен-

но возросло и  составляет не ме-
нее 30 млн долларов в месяц. «И 
цифра будет расти», — уверен 
Пискарев. Кроме того, думская 
комиссия зафиксировала случаи 
поддержки конкретных кандида-
тов в местные депутаты от запад-
ных неправительственных орга-
низаций.

По информации МВД, нару-
шений, способных повлиять на 
итоги выборов, не зарегистриро-
вано. Министерство не отмечает 
существенных проблемных во-
просов и нерешенных ситуаций, 
связанных с выборами, заявил 
в инфоцентре ЦИК начальник 
Главного управления по обес-
печению охраны общественно-
го порядка и координации вза-
имодействия с органами испол-
нительной власти субъектов РФ  
МВД Михаил Давыдов. Согласно 
приведенной им информации, в 
органы МВД с открытия избира-
тельных участков поступило бо-
лее 80 сообщений о нарушени-
ях. А всего с июля — около 2 тыс. 
сообщений. «Все сообщения мы 
рассматриваем оперативно», — 
заявил Давыдов. В итоге возбу-
ждено восемь уголовных дел по 
156 административным право-
нарушениям. В основном они 
связаны с незаконной агитацией. 

Онлайн набирает обороты
Еще одно новшество это-

го года — дистанционное элек-
тронное голосование (ДЭГ) на 
федеральной платформе в трех 
часовых поясах, от Калинингра-
да (мск-1) до Томска (мск+4). 
Всего онлайн-формат задей-
ствовали семь субъектов: Кали-
нинградская, Курская, Новго-
родская, Псковская и Ярослав-
ская области голосовали три дня, 
Калужская и Томская области 
— два. Явка онлайн-избирателей 
традиционно оказалась гораздо 
выше, чем на обычных участках. 
Зампред ЦИК Николай Булаев 
объясняет такие показатели тем, 
что на ДЭГ приходят самые гра-
мотные и активные россияне.  

В субботу именно с помо-
щью ДЭГ приняли участие в 
московских выборах прези-
дент России Владимир Путин, 
премьер-министр Михаил Ми-

шустин и зампред Совбеза РФ 
Дмитрий Медведев. «Это очень 
удобная, надежная форма го-
лосования. Кто может и хочет 
ею воспользоваться — рекомен-
дую», — заявил глава государства.

К середине дня в воскресе-
нье в Пскове на выборах в Гор-
думу проголосовали почти 84% 
жителей, записавшихся на ДЭГ. 

Этот регион два дня держал паль-
му первенства по активности на 
онлайн-голосовании. На пятки 
псковичам все это время насту-
пали ярославцы, голосовавшие 
за кандидатов в губернаторы и 
депутатов городского собрания, 
и к трем часам дня в воскресе-
нье обогнали — явка на ДЭГ в Яро-
славской области приблизилась 
к 86%.

Говоря о будущем ДЭГ, Элла 
Памфилова заявила, что запрос 
на этот формат огромный, но 
торопиться и внедрять его на-
сильно ЦИК не планирует. Она 
подчеркнула, что здесь самое 
главное — надежность голосова-
ния и доверие к нему. Отвечая 
на вопрос «Российской газеты» 
о перспективах использования 
ДЭГ в труднодоступных местно-
стях, она заявила: «Думаю, очень 
большая перспектива. Это наша 
мечта. Главное, чтобы интернет 
дошел до этих точек».

С итогами 
спешить не будут 

В 14 регионах прошли пря-
мые выборы глав этих субъектов 
РФ. При этом в Республике Буря-

тия, в Марий Эл и Свердловской 
области голосование длилось 
один день, другие регионы пред-
почли трехдневное или двух-
дневное голосование. В 20.00 все 
избирательные участки в Рос-
сии кроме Калининградской об-
ласти закрылись. Явка на губер-
наторских выборах на момент 
окончания голосования коле-
балась от 30% до 50%. По пред-
варительным данным, победу 
одерживали действующие главы 
регионов. Так, к примеру, врио 
главы Томской области Влади-
мир Мазур лидировал с 83,87% 
голосов после обработки свы-
ше 80% протоколов. На губер-
наторских выборах в Бурятии 
лидировал действующий глава 
республики Алексей Цыденов с 
85,42% после обработки 14,61% 
протоколов.

Что касается областных дум 
и законодательных собраний, 
то и здесь не ожидалось сюрпри-
зов. Партия «Единая Россия» на-
бирала 50,62% голосов на выбо-
рах депутатов Сахалинской об-
ластной Думы по итогам обра-
ботки первых 14,36% протоко-
лов. Опять же, по предваритель-

ным данным, «единороссы» по-
бедили в 23 из 35 избирательных 
округов на выборах городской 
Думы Владивостока.

Предварительные итоги 
Единого дня голосования Цен-
тризбирком огласит в поне-
дельник. А вот с окончательны-
ми комиссия рекомендует кол-
легам не спешить. «Все вы полу-
чили мое письмо с рекоменда-
цией не подводить итоги выбо-
ров раньше 14 сентября. Это ка-
сается выборов высших долж-
ностных лиц регионов и депу-
татов законодательных органов 
власти субъектов», — обрати-
лась Элла Памфилова к избир-
комам на местах. И пояснила 
суть рекомендации: «Вы зна-
ете, как мы трепетно и внима-
тельно относимся к тому, что-
бы все поступившие жалобы и 
обращения были вниматель-
нейшим образом рассмотрены 
перед тем, как комиссии будут 
подводить итоги выборов. Вре-
мени до среды вполне достаточ-
но для того, чтобы обратиться в 
соответствующую комиссию, 
если у кого-то будут серьезные 
основания для этого».  

1

В информационный центр ЦИК РФ стекалась информация о ходе голосования на более чем 4,7 тысячи кампаний разного уровня. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДАТА Как Москва отметила свой юбилей

По Тверской на катере

ЗДОРОВЬЕ 

В России 
разработали 
вакцину 
от ротавируса

НАШ 
ИММУННЫЙ 
ОТВЕТ 
Александра Воздвиженская 

Ученые Ростовского НИИ ми-
кробиологии и паразитологии 
Роспотребнадзора разработали 
первую в стране вакцину от ро-
тавирусной инфекции. Об этом 
сообщили в ведомстве. 

«В настоящий момент за-
канчиваются клинические ис-
пытания препарата. В 2023 
году планируется запустить 
производство», — говорится в 
сообщении Роспотребнадзора 
на официальной странице во 
«ВКонтакте».

Как поясняют  в  ведомстве, 
ротавирус является возбуди-
телем около 40% всех острых 
кишечных инфекций, которы-
ми можно заболеть в любом 
возрасте. Но чаще всего этой 
инфекцией заражаются дети в 
возрасте от полутора до двух 
лет. Как правило, вирус переда-
ется через грязные руки, зара-
женную пищу или предметы. 

Возбудитель живет в водной 
среде, в том числе в открытых 
водоемах и бассейнах с хлори-
рованной водой.  В открытых 
водоемах вирус сохраняет жиз-
неспособность до нескольких 
месяцев, на овощах и фруктах 
— до 30 дней. Заражение сопро-
вождается высокой темпера-
турой, слабостью, схваткооб-
разными болями в животе, рво-
той и диареей. Наибольшую 
опасность вирус представляет 
для детей, так как может приве-
сти к обезвоживанию.

С 2022 года вакцинация 
от ротавирусной инфекции 
включена в Национальный ка-
лендарь профилактических 
прививок. Первая прививка 
положена в двухмесячном воз-
расте, вторая — в три месяца, 
третья — в 4,5 месяца. 

Для вакцинации пока ис-
пользуется американская пен-
тавалентная живая вакцина 
«РотаТек», которую принимают 
перорально (через рот) в воз-
расте до 32 недель, позднее вак-
цинацию проводить нельзя.  

АВТО 
Приставы 
начали 
активно 
продавать 
машины 
лихачей

ДОКАТИЛИСЬ

Владислав Куликов

Серийные лихачи, забываю-
щие оплатить штрафы, попали 
в группу риска: судебные при-
ставы активно арестовывают у 
неплательщиков автомобили и 
выставляют на торги. 

Например, некий П. посто-
янно парковал свой «Форд Фо-
кус» на газонах в столице, что 
зафиксировали камеры Мо-
сковской административной 
дорожной инспекции. Всего он 
накопил 114 штрафов на сум-
му свыше 380 тысяч рублей.

«После возбуждения ис-
полнительных производств 
гражданин решил спрятать ав-
томобиль и избежать погаше-
ния долга. Сотрудники органа 
принудительного исполнения 
объявили транспортное сред-
ство в исполнительный ро-
зыск, — рассказывают в Глав-
ном управлении ФССП Рос-
сии по Москве. — В результате 
проведения совместного рейда 
судебных приставов и инспек-
торов МАДИ иномарка была 
обнаружена в районе прожи-
вания родственников должни-
ка. В присутствии понятых су-
дебный пристав-исполнитель 
арестовал транспортное сред-
ство». Машина была продана 
на торгах. Из вырученной сум-
мы погасили штрафы и испол-
нительский сбор, оставшие-
ся средства вернули бывшему 
должнику, а теперь пешеходу.

Надо сказать, что у серий-
ных лихачей-неплательщи-
ков кроме штрафов набегает 
и солидная сумма исполни-
тельского сбора. Другая жи-
тельница столицы, гражданка 
С., накопила 116 штрафов на 
общую сумму более 140 ты-
сяч рублей. При этом испол-
нительский сбор составил 81 
тысячу рублей. Поскольку до-
бровольно платить должница 
не стала, был продан с молотка 
автомобиль Hyundai, на ко-
тором она и накатала столько 
штрафов.  

  Указ Президента Российской Федерации
Об особом порядке осуществления 

(исполнения) отдельных видов сделок 
(операций) между некоторыми 

лицами
В дополнение к мерам, предусмотренным указами Президента Рос-

сийской Федерации от 1 марта 2022 г. № 81 «О дополнительных времен-
ных мерах экономического характера по обеспечению финансовой ста-
бильности Российской Федерации» и от 5 марта 2022 г. № 95 «О времен-
ном порядке исполнения обязательств перед некоторыми иностранными 
кредиторами», постановляю:

 1. Установить особый порядок осуществления (исполнения) между 
резидентами и иностранными лицами, связанными с иностранными 
государствами, которые совершают в отношении Российской Федера-
ции, российских юридических лиц и физических лиц недружественные 
действия (в том числе если такие иностранные лица имеют гражданство 
этих государств, местом их регистрации, местом преимущественного 
ведения ими хозяйственной деятельности или местом преимуществен-
ного извлечения ими прибыли от деятельности являются эти государ-
ства), или лицами, которые находятся под контролем указанных ино-
странных лиц, независимо от места их регистрации или места преиму-
щественного ведения ими хозяйственной деятельности (далее ― лица 
иностранных государств, совершающих недружественные действия), 
между лицами иностранных государств, совершающих недружествен-
ные действия, а также между лицами иностранных государств, соверша-
ющих недружественные действия, и иностранными лицами, не являю-
щимися лицами иностранных государств, совершающих недружествен-
ные действия, сделок (операций), влекущих за собой прямо и (или) кос-
венно установление, изменение или прекращение прав владения, поль-
зования и (или) распоряжения долями в уставных капиталах обществ 
с ограниченной ответственностью (за исключением кредитных органи-
заций и некредитных финансовых организаций) либо иных прав, позво-
ляющих определять условия управления такими обществами с ограни-
ченной ответственностью и (или) условия осуществления ими предпри-
нимательской деятельности.

 2. Сделки (операции), предусмотренные пунктом 1 настоящего 
Указа, могут осуществляться (исполняться) на основании разрешений, 
выдаваемых Правительственной комиссией по контролю за осуществле-
нием иностранных инвестиций в Российской Федерации и при необходи-
мости содержащих условия осуществления (исполнения) таких сделок 
(операций).

 3. Порядок, установленный настоящим Указом, не распространяется 
на сделки (операции), осуществляемые (исполняемые) в соответствии 
с Указом Президента Российской Федерации от 30 июня 2022 г. № 416 
«О применении специальных экономических мер в топливно-энергети-
ческой сфере в связи с недружественными действиями некоторых ино-
странных государств и международных организаций», и сделки (опе-
рации), предусмотренные Указом Президента Российской Федерации 
от 5 августа 2022 г. № 520 «О применении специальных экономических 
мер в финансовой и топливно-энергетической сферах в связи с недру-
жественными действиями некоторых иностранных государств и между-
народных организаций».

 4. Положения пункта 12 Указа Президента Российской Федерации 
от 5 марта 2022 г. № 95 «О временном порядке исполнения обязательств 
перед некоторыми иностранными кредиторами» и пункта 4 Указа Пре-
зидента Российской Федерации от 4 мая 2022 г. № 254 «О временном 
порядке исполнения финансовых обязательств в сфере корпоратив-
ных отношений перед некоторыми иностранными кредиторами» рас-
пространяются на применение пунктов 1 и 2 настоящего Указа и пункта 1 
Указа Президента Российской Федерации от 4 мая 2022 г. № 254 «О вре-
менном порядке исполнения финансовых обязательств в сфере корпо-
ративных отношений перед некоторыми иностранными кредиторами».

 5. Выраженные в иностранной валюте обязательства по договорам 
банковского счета (вклада), заключенным между кредитными организа-
циями, в отношении которых иностранными государствами, названными 
в пункте 1 настоящего Указа, введены ограничительные меры, и клиен-
тами указанных организаций, являющимися юридическими лицами ― 
резидентами, признаются исполненными надлежащим образом, если 
эти обязательства исполнены в рублях в сумме, эквивалентной стои-
мости обязательств в иностранной валюте (независимо от того, в какой 
валюте выражена такая стоимость) и рассчитанной по официально-
му курсу Центрального банка Российской Федерации, установленному 
на день исполнения обязательств.

 6. Общества с ограниченной ответственностью, доля прямого 
или косвенного участия в уставных капиталах которых принадлежит 
юридическим лицам, являющимся пользователями участков недр, кото-
рые расположены на территории Российской Федерации, и включенным 
в перечень стратегических предприятий и стратегических акционерных 
обществ, утвержденный Указом Президента Российской Федерации 
от 4 августа 2004 г. № 1009 «Об утверждении перечня стратегических 
предприятий и стратегических акционерных обществ», вправе не предо-
ставлять информацию о своей деятельности участникам таких обществ 
с ограниченной ответственностью, являющимся лицами иностранных 
государств, совершающих недружественные действия.

 7. Предоставить Министерству финансов Российской Федерации 
право давать официальные разъяснения по вопросам применения насто-
ящего Указа.

 8. Правительству Российской Федерации в 10-дневный срок 
утвердить порядок выдачи Правительственной комиссией по контролю 
за осуществлением иностранных инвестиций в Российской Федерации 
разрешений, предусмотренных пунктом 2 настоящего Указа.

 9. Положения пункта 5 настоящего Указа не применяются к отно-
шениям, регулируемым пунктом 1 Указа Президента Российской Феде-
рации от 8 августа 2022 г. № 529 «О временном порядке исполнения 
обязательств по договорам банковского счета (вклада), выраженных 
в иностранной валюте, и обязательств по облигациям, выпущенным ино-
странными организациями».

 10. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
8 сентября 2022 года № 618

БИЗНЕС Вводится особый 
порядок операций 
с долями обществ 
с ограниченной 
ответственностью

Из сделки 
выхода нет

Роман Маркелов

В России вводится особый порядок операций с доля-
ми обществ с ограниченной ответственностью (ООО) 
для лиц из недружественных стран. Указ президента 
РФ Владимира Путина об этом публикует «Российская 
газета».

Разрешения на такие операции, если в них участву-
ют резиденты недружественных России стран, будет 
выдавать Правкомиссия по контролю за осуществле-
нием иностранных 
инвестиций. Речь 
идет об операци-
ях, которые влекут 
прямое или косвен-
ное установление, 
изменение или пре-
кращение прав вла-
дения, пользования 
или распоряжения 
долями. Это долж-
но затруднить бы-
струю продажу и, 
следовательно, вы-
ход иностранных 
инвесторов из рос-
сийского бизнеса. 
По сути, каждый та-
кой случай теперь 
будет рассматри-
ваться отдельно.

Кроме того, рос-
сийские ООО, если 
в них напрямую или косвенно участвуют стратеги-
ческие компании — пользователи недр, теперь смогут 
не предоставлять информацию о своей деятельности 
участникам ООО из недружественных стран. 

Также подсанкционные российские банки теперь 
смогут выполнять обязательства по валютным депози-
там компаний в рублях по курсу Банка России на день 
исполнения указанных обязательств.

С начала августа действует похожий указ: нерези-
дентам из недружественных России государств запре-
щено проводить сделки с акциями и долями стратеги-
ческих предприятий, компаний топливно-энергетиче-
ского комплекса (ТЭК) и кредитными организациями, 
перечень которых будет утверждать президент РФ по 
представлению Банка России. Такой запрет действу-
ет до конца 2022 года, но, как следует из указа, может 
быть продлен.  

Быстрая продажа 
иностранцами 
российских 
активов 
и их стремитель-
ный выход 
из российского 
бизнеса теперь 
максимально 
затруднены

ПРАЗДНИК Владимир Путин поздравил москвичей с Днем города

В ритме столицы

Кира Латухина

В 
субботу президент 
Владимир Путин при-
нял участие  в  ме-
роприятиях по слу-
чаю 875-й годовщи-
ны основания Моск-
в ы ,  от к р ы л  са м о е 
большое в Европе ко-
лесо обозрения и уча-

сток Московского скоростного 
диаметра, а также посетил цен-
тры самбо и бокса.

«Мы гордимся Москвой, лю-
бим этот город», — заявил Влади-
мир Путин, выступая на торже-
ствах в концертном зале «Заря-
дье». Столица органично соеди-
нила в себе вековую мудрость 
и энергию молодости, славную 
историю и самые передовые ре-
шения, отметил он, и «по праву 
считается одним из самых кра-
сивых и комфортабельных ме-
гаполисов мира». С каждым го-
дом Москва подтверждает свою 
конкурентоспособность на гло-
бальном уровне, а по дерзости 
замыслов и скорости их испол-
нения превосходит крупнейшие 
мировые центры, уверен пре-
зидент.

Последнее десятилетие реа-
лизуется масштабная програм-
ма развития. К концу года пла-
нируется завершить строитель-

ство Большой кольцевой линии 
— она станет крупнейшим в мире 
метрокольцом. Владимир Путин 
вместе с мэром Москвы Сергеем 
Собяниным открыл масштаб-
ную первую очередь Московско-
го скоростного диаметра от 
Дмитровского до Ярославского 
шоссе. Это новая бессветофор-
ная магистраль от федеральной 
трассы М-11 Москва — Санкт-Пе-
тербург. Благодаря этому проек-
ту через всю столицу можно бу-
дет проехать за 40 минут. И со-
всем скоро диаметр соединится 
с федеральной трассой «Крым» 
и будущей магистралью М-12, 
которая свяжет город с Нижним 
Новгородом, Казанью и Екате-
ринбургом.

Абсолютным рекордом за 
всю историю Москвы стал ввод 
жилья в прошлом году: почти 8 
млн кв. м, отметил Путин. В сле-
дующем году завершится воз-

ведение Национального косми-
ческого центра, полным ходом 
идет строительство Инноваци-
онного центра МГУ и новых кор-
пусов Бауманского университе-
та, сказал он.

Продолжается активное воз-
рождение ВДНХ. «Помним, со-
всем недавно, казалось бы, что 
там творилось, и посмотрите, 
что сейчас — любо-дорого по-
смотреть», — сравнил прези-
дент. Бывшие достижения воз-
рождаются, но показаны и но-
вые, сделан замечательный кла-
стер, связанный с республика-
ми Советского Союза, оценил 
он. «Хорошо, что Москва здесь 
ничем не жадничает, передает 
соответствующие павильоны, 
старается их поддержать, ре-
ставрировать. Это создает нам 
замечательные возможности 
для продолжения сотрудниче-
ства с теми народами, респуб-

ликами, с которыми мы на про-
тяжении столетий жили вместе. 
У нас общая история, общая ин-
фраструктура, и конечно, нуж-
ны площадки для того, чтобы 
показать достижения друг дру-
га, общаться друг с другом», — 
подчеркнул Путин.

«Столица щедро делится с 
регионами своим опытом и луч-
шими практиками, а когда нуж-
но, оказывает им и прямую по-
мощь, — продолжил президент. 
— Московские специалисты уже 
ведут огромную работу по воз-
рождению столиц Донецкой и 
Луганской народных респуб-
лик, в непростых условиях, ча-
сто с риском для жизни в полном 
смысле этого слова ремонтиру-
ют пострадавшие жилые дома, 
дороги, школы, делают все, что-
бы подготовить Донецк и Лу-
ганск к зимнему периоду». Сре-
ди гостей в «Зарядье» были и во-
еннослужащие, сражающиеся 
за мирную жизнь на Донбассе, 
москвичи, отличившиеся в ходе 
специальной военной опера-
ции, семьи тех, кто отдал жизнь 
за Россию, и Путин это подчерк-
нул особо.

«Сделано немало, но впере-
ди много ответственной, напря-
женной работы», — заметил пре-
зидент. Он уверен, что все по-
ставленные задачи Собянину и 

его команде по плечу и при ак-
тивной поддержке федеральных 
властей все они будут решены. 
Через год — выборы. «И, если та-
кой темп сохранится, — а я уве-
рен, так оно и будет, — безуслов-
но, москвичи оценят работу и 
самого мэра, и его команды», — 
заключил Путин.

В режиме видеоконферен-
ции президент открыл самое 
большое в Европе колесо обозре-
ния «Солнце Москвы» на ВДНХ: 
высота — 140 метров, в одной ка-
бине помещаются до 15 человек, 
оборот — 18 мин 40 секунд. Перед 
этим в «Лужниках» Путин посе-
тил уникальные центры самбо 
и бокса: осмотрел тренировоч-
ные залы, музей самбо, присут-
ствовал на финальной схватке 
турнира «Кубок звезд Лиги бое-
вого самбо» и на открытии тур-
нира «Интернациональный ку-
бок Москвы» в рамках Всемир-
ной боксерской лиги. Глава го-
сударства пообщался со спорт-
сменами, а самбо назвал наци-
ональным видом спорта. «Это 
не спорт богатых, это не горные 
лыжи, где нужно оборудование 
покупать, и даже не хоккей, где 
тоже все очень дорого стоит», — 
сказал он.  

Владимир Путин и Сергей Собянин открыли центр самбо и бокса на территории олимпийского комплекса «Лужники».

А К Ц Е Н Т

Столица органично соединила 
в себе вековую мудрость и энергию 
молодости, славную историю 
и самые передовые решения

— Фото и видео — на сайте
rg.ru/sujet/3404

Александр Мелешенко

О
тмечать День города в 
Москве начали еще в пят-
ницу, но основные гуля-

нья развернулись в выходные. 
Главной точкой уже по традиции 
стала Тверская улица — ее пере-
крыли для автомобильного дви-
жения от Пушкинской площади 
до Моховой улицы и преврати-
ли в аттракцион длиной полто-
ра километра, разделенный на 
четыре тематические площадки. 

Москвичи стали приходить 
на Тверскую еще утром в суббо-
ту, а к обеду там собрались уже 
тысячи горожан. Впрочем, тесно  
не было — все активности сосре-
доточили на проезжей части, а 
по тротуарам гуляли пешеходы.  

Главная улица  столицы зна-
комила с разными сторонами 
жизни мегаполиса. Например, 
с водными артериями — хоти-
те, изучайте огромный макет 
работающего речного порта 
или залезайте прямо в салон 
спасательного катера. Особен-
ное раздолье было детям — они 
собирали модели кораблей и 
управляли импровизированны-
ми экскаваторами, изучали ка-
бину настоящего поезда метро 
и автомобиль «Москвич» в раз-
резе.  Впрочем, почувствовать 

себя в роли машиниста подзем-
ки хотели и взрослые, поэтому у 
головного вагона поезда «Моск-
ва 2020» регулярно собирались 
очереди. 

Неслучайно именно на эту 
площадку вчера заглянул и мэр 
Сергей Собянин - он пообщался 

с горожанами и обсудил с ними 
впечатления от увиденного. 
Зашла речь и о развитии транс-
порта — москвичи поблагодари-
ли градоначальника за откры-
тый накануне основной участок 
Московского скоростного диа-
метра.

Многолюдно было и на дру-
гих праздничных площадках. 
Например, в Парке Горького 
день рождения Москвы отме-
чали по всей Пушкинской на-
бережной. Москвичи плотным 
потоком тянулись туда от мет-
ро по Крымскому мосту. Мно-

гие задерживались на фести-
вале «Город неравнодушных», 
где были представлены благо-
творительные организации, 
проходили мастер-классы, лек-
ции, работали музыкальные 
сцены. Открылись там и шатры 
с разной тематикой — их гости 
могли, например, узнать, как 
открыть свой первый бизнес 
или правильно составить ре-
зюме. Кроме того, в парке про-
шел музыкальный фестиваль 
«Движ фест», соревнования по 
гребле на байдарках и каноэ и 
бесплатные экскурсии.

Многие отправились отме-
чать День города на ВДНХ, где 
подготовили обширную про-
грамму, включающую сразу два 
фестиваля: посвященный скейт-
бордингу и роллер-спорту Grand 
Skate Tour и фестиваль улично-
го творчества «Путешествие в 
красках». 

На всех других площадках — 
от Бульварного кольца до площа-
дей у районных дворцов культу-
ры тоже собрались сотни тысяч 
горожан и приезжих. Модные 
показы, карнавалы, выступле-
ния известных артистов, теат-
ральные шоу, праздничные ше-
ствия  — только маленькая часть 
того, что можно было встретить 
в разных уголках города.  В Москве в минувшие выходные было прохладно, но очень весело. 
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Страны ЕС опасаются 
ограничивать цену 
на российский газ

Мимо рынка

Василий Федорцев

Экстренный Совет ЕС на уровне министров энерге-
тики фактически отклонил предложение Еврокомис-
сии установить ограничение цены на поставляемый в 
Европу российский газ. «Министры рассмотрели воз-
можные варианты введения предельной цены на им-
портный газ из конкретных юрисдикций. Необходима 
дальнейшая работа по возможному введению такой 
меры», — говорится в итоговом документе встречи. Но 
по словам ее участников, идея нашла поддержку всего 
у нескольких стран. Большинство же считает, что если 
и ограничивать цену, то на весь поставляемый в Евро-
союз газ без различения страны его происхождения. 
«Пятнадцать стран однозначно высказались за ограни-
чение цены на весь импорт газа, а не только на газ од-
ного оператора или одной страны. Были трое, которое 
выступали за ограничение цены только для российско-
го газа», — рассказал журналистам по итогам заседа-
ния итальянский министр Роберто Чинголани. Совет 
тем не менее поручил Еврокомиссии разработать кон-
кретные меры, касающиеся «экстренного и временно-
го» вмешательства в энергетический рынок, включая 
ограничение цены на газ. Но при этом было отмечено, 
что такие меры должны быть направлены на смягче-
ние социальных и экономических последствий высо-
ких цен на энергоносители. Собственно, вопрос о том, 
что делать с ценами, и был главной темой встречи. Од-
нако ограничение цен исключительно на российский 
газ, как признают в Брюсселе, может не только не смяг-
чить ситуацию, а напротив — усугубить ее. Еврокомис-
сия подготовила аналитическую записку, где признает, 
что ценовой потолок на российский газ если и повлия-
ет на общий уровень цен на энергоносители в ЕС, то 
только косвенно. Главной же целью этой меры являет-
ся «ограничение доходов, которые Россия получает от 
продажи газа в Европу». Кроме того, в Брюсселе счита-
ют, что ограничение цены, возможно, снизит возмож-
ности Москвы влиять на европейский энергетический 
рынок и его волатильность. Однако никакой уверен-
ности по поводу последствий такого шага — политиче-
ских, экономических и правовых — в Еврокомиссии 
нет. Единственное, по сути, в чем там уверены, так это в 
необходимости твердо держаться своей позиции, если 
решение все же будет принято, поскольку отступить 
назад уже будет нельзя, а также в том, что установлен-
ная предельная цена должна быть привлекательной для 
России с экономической точки зрения. При этом доку-
мент не исключает, что Россия может полностью оста-
новить поставки в качестве ответной меры на попытки 
ограничить цену. Как отмечают европейские СМИ, опа-
сения по поводу возможного прекращения поставок 
высказывают Австрия и Венгрия, которые зависят от 
российского газа и при этом не имеют доступа к морю. 
«Если ввести ценовые ограничения исключительно на 
российский газ, то это, очевидно, приведет к немедлен-
ному прекращению его поставок. Чтобы это понять, не 
нужно иметь Нобелевскую премию», — приводит изда-
ние Euractiv слова венгерского министра иностранных 
дел Петера Сийярто.  

НАУКА Академик Велихов: Будущее РАН — важнейший государственный вопрос, 
требующий взвешенных, продуманных, но одновременно решительных действий

Об упущенных возможностях
Евгений Велихов, 
академик РАН

В
ыборы нового президен-
та Российской академии 
наук состоятся 19—20 сен-

тября. Предвыборная кампа-
ния кандидатов вышла далеко 
за рамки академического со-
общества. Все чаще появляют-
ся публикации, часто эмоцио-
нальные, в печати и интернете, 
как анонимные, так и подпи-
санные известными авторами, 
уважаемыми учеными. Считаю 
важным высказать и свое мне-
ние. Тем более что пребывание 
более 50 лет в рядах членов Ака-
демии позволяет взглянуть на 
этот вопрос в достаточно широ-
ком контексте.

Академия наук — один из 
старейших государственных 
институтов. С момента осно-
вания она приобретала раз-
личные формы. Неизменным 
оставалось одно: служение во 
благо развития общества и го-
сударства. Именно в конструк-
тивном диалоге с государством 
Академии удавалось достичь 
наибольших результатов в раз-

витии науки как фундамен-
тальной, так и прикладной. Ре-
зультаты были направлены на 
решение важнейших задач го-
сударственного значения, а зна-
чит, были востребованы госу-
дарством.

Академия, в свою очередь, 
получала все более широкие 
возможности и полномочия, 
подтверждая свое значение не 
столько словом, сколько делом.

Пройдя сложный период 
1990-х годов фактически раз-
дельно, и Академия, и государ-
ство смогли сохранить себя, но 
не обрели нового качества. В 
2000-е годы попытки государ-
ства выстроить новый союз с 
Академией были проигнориро-
ваны. Результатом стало взаим-
ное отчуждение, длившееся до 
2017 года.

26 сентября 2017 года Об-
щее собрание Академии выбра-
ло нового президента РАН. Уже 
на следующий день — 27 сентя-
бря 2017 года — состоялась его 
встреча с президентом страны 
В.В. Путиным. Президент Рос-
сии поздравил президента РАН 
с убедительной победой, от-

метил, что такой солидный ре-
зультат (более 70 процентов 
голосов во втором туре) — знак 
доверия академического сооб-
щества, надежды на то, что, воз-
главив Академию, новому пре-
зиденту РАН удастся укрепить 
ее, вернуть ее авторитет, роль и 
значение в жизни страны. Сте-
нограмма встречи размещена в 
интернете.

Удалось ли за 5 прошедших 
лет оправдать ожидания акаде-
мического сообщества и бес-
прецедентное доверие высше-
го руководства страны? Если 
измерять ответ на этот во-
прос количеством интервью и 
прессконференций, он будет, 
безусловно, положительным. 
Пожалуй, никогда за свою исто-
рию Академия не знала руково-
дителя столь продуктивного на 
публичные выступления.

Если же взять конкретные 
факты, то приходится констати-
ровать, что Академия не только 
не увеличила свое влияние, но 
и существенным образом поте-
ряла его. В рамках уже упомяну-
той сентябрьской встречи В.В. 
Путин сформулировал ожида-

ния государства от избранного 
руководства РАН: реализация 
Стратегии научно-технологи-
ческого развития страны, со-
здание советов по приоритетам 
научно-технологического раз-
вития, формирование крупных 
научно-технических программ. 
Для этого под руководством 
президента РАН был указом 
президента страны был создан 
соответствующий координиру-
ющий орган.

Вместе с тем эта задача была 
фактически провалена: советы 
были сформированы лишь спу-
стя год — в октябре 2018 г., коор-
динационный совет во главе с 
президентом РАН не смог сфор-
мировать ни одной комплекс-

ной научно-технической про-
граммы. В итоге эти полномо-
чия в 2021 г. были переданы 
правительственной Комиссии 
по научно-технологическому 
развитию.

И это при том, что во време-
на своего расцвета Академия 
была идеологом, инициатором 
и организатором крупнейших 
научных и научно-технологи-
ческих проектов поистине гло-
бального масштаба. Достаточно 
вспомнить атомный и космиче-
ский проекты. Их осуществле-
ние сделало нашу страну вели-
кой державой.

Разумеется, решение таких 
грандиозных государствен-
ных задач возможно только 
при тесной совместной работе 
с властью. Именно такой стиль 
всегда отличал Академию и де-
лал ее научным штабом госу-
дарства.

Однако наладить конструк-
тивное взаимодействие с вла-
стью (на необходимость это-
го указывал президент РФ еще 
пять лет назад) также не уда-
лось. Академия не смогла взять 
на себя роль партнера, ответ-
ственного за научно-технологи-
ческое развитие страны. Вместо 
этого продолжает активно за-
ниматься корпоративным лоб-
бированием интересов узко-
го круга академического руко-
водства, действуя порой в духе 
конфронтации. При этом РАН 
продолжает стареть: несмотря 
на то, что в результате весенних 
выборов в члены РАН их сред-
ний возраст снизился на 1 год 

(составляет около 75 лет), ко-
личество академиков старше 80 
лет составляет более 40%. Для 
сравнения: средний возраст 
академиков в 1930-е гг. состав-
лял 62 года, в 1980-е — 70 лет.

Все это — на фоне множе-
ственных интервью президен-
та РАН, в которых приводят-
ся примеры мнимых успехов, 
временами с присвоением себе 
результатов, к которым руко-
водство РАН не имеет ни ма-
лейшего отношения: например, 
создание молодежных лабо-
раторий, программа обновле-
ния приборной базы, развития 
инфраструктуры класса мега-
сайенс инициативы правитель-
ства, нашедшие отражение в 
Национальных проектах.

Будущее РАН — важнейший 
государственный вопрос, тре-
бующий взвешенных, проду-
манных, но одновременно ре-
шительных действий. Особен-
но в чрезвычайно непростых 
условиях внешнеполитическо-
го давления, которое испытыва-
ет наша страна.

Необходим человек,  ко-
торый способен не словом, а 
делом продемонстрировать 
способность Академии взять на 
себя ответственность за науч-
но-технологическое развитие 
страны. Академия должна кон-
солидировать исследователей 
и разработчиков вне зависимо-
сти от того, в каких учреждени-
ях они трудятся. Так, чтобы те-
зис о главной научной органи-
зации страны стал не мнимой 
строчкой в Уставе, а истинным 
девизом, вдохновляющим ис-
следователей страны и вызыва-
ющим уважение у зарубежных 
партнеров.

Р о с с и й с к а я  а к а д е м и я 
наук приближается к своему 
300-летнему юбилею. Каким 
он будет, во многом зависит от 
того, с кем пройдет Академия 
эту значимую, и, надеюсь, да-
леко не последнюю дату в своей 
истории.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал увеличить поставки зерна 
беднейшим странам

Все ходы записаны
Кира Латухина, 
Александр Ленин

О
сновной объем вы-
везенного с Укра-
ины зерна попа-
дает в страны кол-
лективного Запада. 
При этом до раз-
вивающихся госу-
дарств Латинской 
Америки и Африки, 

где наиболее остро ощущается 
продовольственный кризис, по-
ставки пока не доходят. На вы-
явленный дисбаланс в распре-
делении сельскохозяйственной 
продукции указал президент 
России Владимир Путин в ходе 
Восточного экономического 
форума (ВЭФ). Впоследствии 
Владимир Путин более пред-
метно обсудил продовольствен-
ную тематику на совещании с 
постоянными членами Совета 
безопасности РФ. Хотя основ-
ной темой встречи было обес-
печение жильем военнослужа-
щих, прежде чем перейти к это-
му вопросу, который рассмат-
ривался в закрытом режиме,  
глава государства продолжил 
одну из нашумевших тем Вос-
точного экономического фору-
ма — поставки продовольствия и 
российских удобрений на миро-
вые рынки. Президент обратил 
внимание, что сейчас некото-
рые наши партнеры подвергают 
сомнению то, что было сказано 
по этим поставкам зерновых с 
Украины. «Из 87 кораблей, ко-
торые вышли из украинских 
портов с зерном, 32 остались в 
Турции, и я считаю, что это аб-
солютно нормально, потому 
что Турция, страна — организа-
тор всего этого процесса, без-
условно, имеет на это право. 
Три направлено в ЮАР, три — в 
Израиль, семь — в Египет, 30 — в 
Евросоюз, и только два — в бед-
нейшие страны по продоволь-
ственным программам ООН, 
это Йемен и Джибути. Это 60 
тысяч тонн и всего три процен-
та», — заявил российский прези-
дент. В Москве уверены в этих 
сведениях, так как присталь-
но следят за развитием ситуа-
ции. «У нас каждый ход записан, 
здесь ошибок никаких нет», — 
подчеркнул Путин.

Президент проинформиро-
вал членов Совбеза, что Рос-
сия в свою очередь за май — ав-
густ текущего года постави-
ла на мировые рынки 6,6 мил-
лиона тонн зерновых, из кото-
рых 6,3 миллиона тонн посту-
пили в страны Азии, Африки 

и Латинской Америки. «Всего 
до конца года мы поставим 30 
миллионов тонн зерновых и го-
товы наращивать этот объем 
до 50 и более миллионов тонн, 
потому что урожай этого года, 
слава богу, у нас хороший», — 
подчеркнул российский ли-
дер. Важной проблемой, с точ-
ки зрения президента, являет-
ся вопрос налаживания поста-
вок удобрений из РФ в зарубеж-
ные страны. «За четыре месяца 
текущего года Россия постави-
ла за границу семь миллионов 
тонн удобрений. Это калийные, 
азотные, сложные, смешанные 
удобрения. Из них около трех 
миллионов тонн — тоже в стра-
ны Азии, Африки, Латинской 
Америки. То есть почти полови-
на», — уточнил Путин. «Мы го-
товы поставлять и аммиак где-
то в объеме двух миллионов 
тонн», — объявил президент, 
пояснив, что из аммиака по-
лучится большое количество 
удобрений, и огромное коли-
чество пшеницы может быть 

произведено на их базе. «Здесь 
есть технические вопросы, ко-
торые сейчас прорабатыва-
ются, в том числе и по линии 
ООН», — добавил Путин и по-
ручил первому вице-премьеру 
Андрею Белоусову этим зани-
маться, а МИД — сопровождать 
переговоры. «Там есть техни-
ческие нюансы, но наладить 
такие поставки мы можем», — 
уверен он. Ранее Еврокомис-
сия разблокировала поставки 
российских удобрений, что по-
зитивно оценили в Москве. Но в 

августе в ЕС дали разъяснения 
по этому вопросу. «Оказывает-
ся, что покупать наши удобре-
ния могут только страны Евро-
союза, а поставка наших удо-
брений, так же как и белорус-
ских, через порты европейских 
стран в те же развивающиеся 
страны, на рынки Азии, Афри-
ки, Латинской Америки, до сих 
пор запрещена», — указал Вла-
димир Путин на дискриминаци-
онный подход европейцев к рос-
сийским партнерам в Азии, Аф-
рике и Латинской Америке.  

В этом сезоне в России ожидается небывалый урожай зерна, а сборы пшеницы, по прогнозам, превысят 90 миллионов тонн. Это абсолютный рекорд.

Академику Евгению Велихову вручена золотая медаль Героя Труда РФ. 

А К Ц Е Н Т

Некоторые наши партнеры подвергают 
сомнению то, что было сказано 
по поставкам этих зерновых с Украины. 
Но у нас каждый ход записан, 
здесь ошибок никаких нет

А К Ц Е Н Т

Академия должна консолидировать 
исследователей и разработчиков 
вне зависимости от того, 
в каких учреждениях они трудятся

Факельное 
шествие

Но Евросоюз с маниакальным упорством воз-
вращается к обсуждению во многом самоубий-
ственных для собственной экономики шагов, 

способных привести к окончательной остановке импор-
та газа из России. Тему введения потолка цен поднимают 
некоторые члены ЕС, которые ранее уже отказались от 
трубопроводных поставок из нашей страны по полити-
ческим причинам. Например, страны Прибалтики или 
Польша, хотя последняя вместе с Италией и Грецией вы-
ступает за ограничения цен не только на российский газ, 
а от любых поставщиков. Также к этому шагу ЕС под-
талкивает популизм части европейских политиков, по-
скольку само решение ограничить цены на российский 
газ — очень громкое. Резонанс в западном обществе оно 
может иметь значительно больший, чем действительное 
влияние на поступление доходов в бюджет России. 

Декларируя желание снизить доходы российской 
казны, ЕС пытается вводить ограничения, которые вы-
зывают рост цен на ресурсы, которые мы экспортируем. 
В результате потери в объемах перекрываются увеличе-
нием стоимости, а денежный поток в российский бюд-
жет не сокращается, а увеличивается.

Предположим, что ЕС пойдет на введение потолка 
цен, а Россия прекратит поставки в ЕС. В 2021 году доля 
экспортной пошлины за газ в общем объеме поступле-
ний в бюджет составила 4,4%. И это с учетом экспорта 
в Китай, Турцию, Беларусь и страны, не входящие в ЕС 
(более 70 млрд ку-
бометров), который 
мы останавливать 
не собираемся. В 
ЕС по трубопрово-
дам поставлено око-
ло 130 млрд кубо-
метров.

Если ценовой по-
толок будет введен 
для всех поставщи-
ков газа в ЕС, и он, 
как это озвучива-
лось, будет на 5% 
выше цены в АТР, 
то при условии сохранения российских поставок в ЕС 
ценовая ситуация в мире, скорее всего, не поменяется, 
считает директор по исследованиям VYGON Consulting 
Мария Белова. Но если Россия прекратит свои поставки 
газа в ЕС, цены будут расти на всех рынках, не только в 
Европе, уточняет эксперт.

А рост цен сейчас играет на руку России. В 2022 году 
за восемь месяцев поступления в казну от добычи и экс-
порта газа, несмотря на снижение объемов поставок в 
ЕС, составили почти 1,8 трлн рублей, а за весь 2021 год — 
1,7 трлн рублей. Причем дополнительные доходы бюд-
жета, львиная доля которых все же приходится не на газ, 
а на производство и экспорт нефти, оказались выше 4 
трлн рублей.

Даже если в ЕС договорятся о потолке газовых цен, 
эта мера будет введена не раньше 2023 года. Нефтяное 
эмбарго и ограничение цен на нашу нефть странами G7 
заработает только в декабре этого года, то есть ощутим 
мы их действие также только в 2023 году. Экспорт рос-
сийской нефти в значительной мере уже удалось пере-
направить на другие рынки.

С газом так просто не удастся сделать, нужна инфра-
структура и новые предприятия для производства сжи-
женного природного газа (СПГ), а это требует времени. 
Но потери от прекращения газового экспорта в ЕС ника-
кого фатального воздействия на доходы нашего бюдже-
та иметь не будут.  

1

В этом году Россия 
уже получила 
больше доходов 
с добычи и экспор-
та газа, чем за весь 
2021 год

МЕЖДУ ТЕМ

Для России «зерновая сделка» также не принесла ничего хорошего. Вто-

рая часть сделки под названием «Меморандум о взаимопонимании по 

российскому экспорту сельскохозяйственной продукции» должна была 

гарантировать беспрепятственные поставки наших продовольствия и 

удобрений на мировой рынок. Официально этих ограничений не вводи-

ли. Но российские экспортеры указывали на сложности в расчетах, 

страховании и логистике — суда отказывались заходить в наши порты. 

По данным Союза экспортеров зерна, после заключения «зерновой 

сделки» все скрытые санкции остались. Поэтому при сохраняющемся 

высоком спросе на российское зерно его экспорт в июле-августе в срав-

нении с тем же периодом 2021 года снизился на 20% до 6 млн тонн. 

Ситуацию усугубляют несколько факторов. Снижает маржинальность 

экспорта крепкий рубль. Также в России действует экспортная пошлина  

на зерно, которая способствует снижению цен. Кроме того, украинское 

зерно продается с дисконтом примерно в 20%, что также оказывает дав-

ление на цены. Помимо прочего, в этом сезоне в России ожидается не-

бывалый урожай зерна, что на фоне недостаточного экспорта тоже да-

вит на цены. По данным минсельхоза, к 7 сентября собрано почти 125 

млн тонн зерна, а обмолочено только 75% площади. По прогнозам экс-

пертов, сбор пшеницы превысит 90 млн тонн. Это абсолютный рекорд. 

До конца года Россия экспортирует 30 млн тонн зерна, но готова уве-

личить объем до 50 и более млн тонн, сообщил Владимир Путин на сове-

щании Совбеза. По его словам, вдобавок Россия готова бесплатно пере-

дать развивающимся странам свои калийные удобрения, скопившиеся в 

европейских портах на фоне санкций. 

Подготовила Татьяна Карабут
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Визитная карточка
Академик Е.П. Велихов — выдающийся российский ученый и обще-

ственный деятель. Один из старейших членов Академии — был избран 

членом-корреспондентом АН СССР в 1968 году в возрасте 33 лет, в 

1974 году был избран академиком (в 39 лет). Один из двух людей, удо-

стоенных обоих званий 

— Герой Социалистического Труда (1985) и Герой Труда Российской Фе-

дерации (2020). Лауреат Ленинской премии (1984), Государственной 

премии СССР (1977) и Государственной премии Российской Федера-

ции (2002). Полный кавалер ордена «За заслуги перед Отечеством».

Депутат Верховного Совета СССР 11 созыва (1984—1989). Директор 

(1989—1992), президент (1992—2015), с декабря 2015 года — почет-

ный президент НУПД «Курчатовский институт». Первый Секретарь 

Общественной палаты РФ (2005—2014), председатель Совета ИТЭР 

(2010—2012).

Е.П. Велихову принадлежат инициатива создания международного экс-

периментального термоядерного реактора (ITER), создание российско-

го интернета (Рунет) и организация участия нашей страны в глобальном 

информационном проекте по прокладке мирового оптоволоконного 

кольца, создание морской ледостойкой стационарной платформы 

«Приразломная».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Елена Новоселова

В 
Музее-панораме «Бо-
родинская битва» 
п р е д ста в и л и  у н и -
кальный сборник ар-
хивных документов 
о Войне 1812 года. 
Это первая книга се-
рии «Защищая Отече-
ство» из «Библиоте-

ки Союзного государства». Она 
посвящена подвигам Брестско-
го, Витебского, Минского, Мо-
гилевского и Полоцкого пол-
ков, выходит к 210-летию Боро-
динского сражения по инициа-
тиве министров иностранных 
дел России и Беларуси. Как по-
обещали издатели, будет и про-
должение.

Презентацию коллективно-
го труда глава Российского ис-
торического общества (РИО) 
Сергей Нарышкин начал с уро-
ка из великой русской литера-

туры. «Мы с вами хорошо по-
мним, какие сильные художе-
ственные образы запечатлены 
в поэме Михаила  Лермонтова 
«Бородино», — сказал он. — Они 
позволяют нам сквозь века ощу-
тить мощный патриотический 
порыв, охвативший русскую 
армию перед Бородинским сра-
жением, и почувствовать тот 
непоколебимый решительный 
настрой солдат и офицеров сде-
лать все, любой ценой остано-
вить врага под Москвой, а если 
нужно, то и отдать свою жизнь 
за победу в Отечественной вой-

не 1812 года, отдать жизнь за Ро-
дину». 

Как считает Нарышкин, идея 
Отечественной войны стала 
краеугольным камнем русской 
культурной и политической 
традиции, фундаментом нашего 
национального самосознания. 
«И в основе этой идеи, конечно 
же, лежат любовь к родной зем-
ле, безусловные ценности сво-
боды и суверенитета, твердая 
вера в единство исторического 
пути разных народов, плечом к 
плечу защищающих общую ро-
дину. Вот об этом и рассказы-

вает новая книга», — подчерк-
нул он.

Проект «Библиотека Союзно-
го государства» будет многотом-
ным. Первый, по словам Госсе-
кретаря Союзного государства 
Дмитрия Мезенцева, посвящен 
ратному подвигу полков, кото-
рые были сформированы на бе-
лорусской земле из белоруссов, 
русских, украинцев и других 
народов. И серия будет продол-
жена книгами о Великой Отече-
ственной войне, о космосе, о ли-
тературе, о судьбах людей, кото-
рые «сделали все, чтобы наша 
общая родина процветала».

«Мы хотим, чтобы каждая 
книга была не просто набором 
новых фактов, — заявил Мезен-
цев. — Чтобы это был повод и 
приглашение к осмыслению 
страниц нашей общей с Берару-
сью истории, повод вглядеться 
вглубь веков. Убедиться в том, 
что те факты, которые нам навя-

зывают на западе, не всегда чест-
ные».  Госсекретарь добавил, что 
на Россию и Беларусь оказыва-
ется сейчас жесткое идеологи-
ческое и историческое давле-
ние: нас пытаются убедить, что 
прошлое двух стран лишено ге-
роических и ярких событий. Но 
документы — лучшее лекарство 
от беспамятства. «В России по-
мнят, что территория совре-
менной Беларуси, в те годы ча-
сти Российской империи, одной 
из первых подверглась оккупа-
ции французской армии. Бело-
русское крестьянство ответило 
на агрессию масштабным пар-
тизанским движением...Тыся-
чи выходцев из белорусских зе-
мель храбро сражались в рядах 
кадровой белорусской армии», 
— добавил председатель РИО.  

СИТУАЦИЯ 

Остановлены 
все шесть 
энергоблоков 
Запорожской 
АЭС

АТОМ ВЗЯЛ 
ПАУЗУ
Игорь Дунаевский

Все энергоблоки Запорож-
ской АЭС остановлены. В ночь 
на воскресенье был проведен 
контролируемый переход в хо-
лодное состояние последнего 
из функционировавших шесто-
го блока станции. Как пояснил 
председатель местного обще-
ственного объединения «Мы 
вместе с Россией» Владимир Ро-
гов, атомную станцию нельзя 
«просто выключить» — это слож-
ный процесс, на который требу-
ется энергия, поэтому техноло-
гические нужды станции теперь 
обеспечивают дизельные гене-
раторы.

По его словам, решение о 
невозможности дальнейшего 
функционирования ЗАЭС было 
принято из-за того, что огнем 
с украинской стороны переби-
ты линии высокого напряжения 
для подачи сгенерированной 
на станции энергии в систему. 
Единственная оставшаяся ЛЭП 
идет на подконтрольные Кие-
ву территории, но, как сообща-
ли в Запорожской области, эта 
линия не принимала энергию 
несколько дней. В результате, 
как рассказал Рогов, на протяже-
нии последних трех суток стан-
ция была вынуждена работать 
на предельно низкой мощности 
— от 110 до 140 МВт при проект-
ной мощности в 1000 МВт. Такой 
режим работы станции в регла-
ментах не прописан и является 
«очень вредным» для нее, отме-
тил Рогов в эфире телеканала 
«Соловьев Live». В частности, 
отсутствие внешнего питания 
грозило повышенным износом 
турбин и аварией на реакторе. 
Ранее по аналогичным сообра-
жения был остановлен пятый 
блок ЗАЭС.

Рогов рассказал в эфире ра-
дио «Комсомольская правда», 
что переведение энергоблоков 
в режим холодной остановки 
предполагает возможность их 
перезапуска. Специалисты сей-
час работают над тем, как сохра-
нить атомную станцию. Но глава 
военно-гражданской админи-
страции Запорожской области 
Евгений Балицкий не исключил, 
что в случае продолжения об-
стрелов ЗАЭС будет полностью 
остановлена. Ранее глава Меж-
дународного агентства по атом-
ной энергии (МАГАТЭ) Рафаэль 
Гросси по итогам инспекцион-
ной миссии на станцию заявил, 
что, «учитывая частые и про-
должающиеся обстрелы, восста-
новление надежного внешнего 
электроснабжения ЗАЭС ма-
ловероятно», поэтому вариант 
остановки выглядит логичным. 
Большая часть инспекторов МА-
ГАТЭ уже покинули станцию, 
но двое пока продолжают рабо-
ту там.

Агентство опубликовало 
доклад по итогам миссии на 
ЗАЭС, в котором призвало пре-
кратить обстрелы, не называя 
их источника, а также предло-
жило создать вокруг станции 
зону безопасности. В докла-
де отмечается, что это позво-
лило бы на постоянной основе 
восстановить электроснабже-
ние Энергодара.

Представитель Генерального 
секретаря ООН Стефан Дюжар-
рик поддержал идею демили-
таризации ЗАЭС для снижения 
«рисков возможного инциден-
та», но не высказал конкретных 
идей относительно того, как ор-
ганизовать этот процесс.

Постоянный представитель 
России при международных ор-
ганизациях в Вене Михаил Улья-
нов поддержал призыв главы 
МАГАТЭ «о немедленном пре-
кращении обстрелов города 
Энергодар и ЗАЭС».

Вместе с тем идея о создании 
зоны безопасности вокруг атом-
ной станции вызвала вопросы 
у российской стороны, запро-
сившей у МАГАТЭ конкретику. 
Так, постоянный представитель 
РФ при ООН Василий Небензя 
уверен, что демилитаризация 
территории ЗАЭС не обеспечит 
ее безопасность, но сделает ее 
уязвимой для провокаций ВСУ. 
Замглавы МИД России Андрей 
Руденко рассказал, что предло-
жения МАГАТЭ пока подробно 
изучаются.  

Валютный 
подсчет

Опрошенные регулятором аналитики также 
улучшили собственный прогноз по динами-
ке ВВП на 2022 год: с -6% до -4,2%, при этом 

снизив прогноз на 2023 год с -1,3% до -1,8%. Прогноз 
на 2024 год повышен с 1,5% до 1,7%. Прогнозный 
уровень ВВП на 2025 год по сравнению с июльским 
опросом понижен на 0,2 процентных пункта, до 
1,6%. Это означает, что, по мнению аналитиков, ВВП 
в 2025 году будет ниже уровня 2021 года на 2,8%. 
Оценка долгосрочных темпов роста ВВП неизменна 
— 1,5%. 

Медианный прогноз средней ключевой ставки 
за 2022 год снизился на 0,5 процентных пункта, до 
10,5% годовых (сейчас ключевая ставка составляет 
8% годовых). 

Ожидания на 2023 год снизились на 0,7 процент-
ного пункта, до 6,8% годовых, на 2024 год — на 0,4 
процентного пункта до 6,1% годовых, на 2025 год — 
на 0,3 процентного пункта, до 5,7% годовых. Оценка 
нейтральной ключевой ставки снизилась на 0,5 про-
центного пункта, до 6% годовых.

На днях Банк 
России также со-
общил, что уточня-
ет правила выдачи 
наличных с валют-
ных счетов и вкла-
дов, открытых с 9 
сентября.  «Выдача 
наличных средств, 
зачисленных на ва-
лютный счет или 
вклад в банке с 
00.00 мск 9 сентя-
бря 2022 года, бу-
дет проводиться 
в рублях по курсу 
банка», — указали в 
Банке России.

При этом по-
прежнему валю-
та, зачисленная с 
9 марта до 9 сен-
тября 2022 года, 
выдается в рублях по курсу банка, но сумма должна 
быть не меньше, чем рассчитанная по официальному 
курсу Банка России на день выплаты. Наконец, гра-
ждане могут снять со своих валютных счетов, откры-
тых до 9 марта 2022 года, не более 10 тысяч долларов 
США или эквивалент этой суммы в евро, а средства 
сверх этой суммы можно получить в рублях.

Из этого следует, что открывать новый валютный 
счет в банке для самого вкладчика, у которого есть 
наличные доллары и евро, особых причин нет: вы-
дача обратно может быть произведена только в руб-
лях и, скорее всего, по не самому выгодному курсу. 
Плюс сильно ограничено применение безналичных 
недружественных валют (наличных, впрочем, еще 
больше): по сути, единственная причина положить 
их на счет в банке — возможный перевод за рубеж. Но 
из-за массы ограничений доступность и этой опера-
ции довольно сомнительна.  

Дмитрий Мезенцев и Сергей 
Нарышкин представили книгу 
серии «Библиотека Союзного 
государства». 

Отсутствие внеш-
него питания на 
ЗАЭС из-за обстре-
лов ВСУ создавало 
угрозу аварии 
на реакторе

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

АНТОН СИЛУАНОВ — 
О САМОМ СЛОЖНОМ 
БЮДЖЕТЕ В КАРЬЕРЕ
Предстоящий федеральный бюджет на 2023—2025 годы 

станет самым сложным в карьере министра финансов РФ 

Антона Силуанова. В этом признался сам министр в эфи-

ре телеканала «Россия 24» в фильме, посвященном про-

шедшему 220-летию российского минфина.

По словам министра, при подготовке проекта бюджета на 

2023—2025 годы в него закладываются деньги на дости-

жение технологического суверенитета России. «Мы, 

столкнувшись с ограничениями, с санкциями, поняли, что 

целый ряд критических технологий не производится в на-

шей стране. Поэтому и вопрос восполнения тех компе-

тенций, которые мы получали из-за рубежа, — длительная 

достаточно, конечно, программа, но без нее нам никак не 

обеспечить технологический суверенитет. На все это 

тоже требуются деньги, и такие деньги мы изыскиваем 

как в текущем году, так и при подготовке бюджета на пред-

стоящую трехлетку тоже закладываем их», — сообщил Си-

луанов (цитата по ТАСС). 

При верстке бюджета будут учтены объемы экспорта 

энергоносителей. «В условиях ограничений, которые вво-

дятся, в том числе ограничение на поставку нефти, важно 

учитывать не только цены на эти энергоносители, но и, 

возможно, объем поставок. Объем внешних поставок 

влияет на объем добычи. Потому что от этого тоже зави-

сит, соответственно, доход в бюджет страны. Поэтому в 

новом варианте бюджетных правил мы хотим учесть и 

этот тоже показатель с тем, чтобы защититься от различ-

ных рисков в объемном показателе», — рассказал ми-

нистр финансов.

В разметренном 
темпе

Вообще оживило ли ипо-
течный рынок возвра-
щение льготной ставки 

в 7% и планируются ли ка-
кие-то дополнительные меры 
поддержки спроса?

НИКИТА СТАСИШИН: Оживило. Кор-
ректировку условий програм-
мы мы сейчас прорабатываем с 
минфином. 

Есть ли проблемные дома сре-
ди строящихся через счета 
эскроу? 

Н И К И ТА  СТАС И Ш И Н : Проблемных 
домов, которые строятся с по-
мощью счетов эскроу, нет. Все, 
что строится, будет достроено. 
Есть переносы сроков по вводу. 
Но это абсолютно контролиру-
емая ситуация регионами и гу-
бернаторами. Поэтому мы пока 
больших рисков не фиксируем.

Вы недавно говорили о пла-
нах минстроя усовершен-
ствовать подходы к решению 
проблем обманутых дольщи-
ков. О чем идет речь?

НИКИТА СТАСИШИН: Это связано с 
более эффективной передачей 
того, что находится в процеду-
ре банкротства, под застройку. 
История связана с тем, что необ-
ходимо: первое — более эффек-
тивно начинать стройку там, где 
принято решение достраивать, и 
второе — сократить сроки выпла-
ты компенсаций по принима-
емым решениям. Ну и ряд кос-
метических изменений, кото-
рые также обусловлены опытом, 
наработанным при решений 
проблем пострадавших граждан.

Застройщики пошли в заго-
родное строительство? На-

сколько им это выгодно, ведь 
прибыль от многоэтажки на 
том же участке явно больше?

НИКИТА СТАСИШИН: Первого мар-
та вступил в силу закон, поз-
воляющий строить индустри-
альным способом индивиду-
альные дома. Сегодня застрой-
щики формируют земельные 
участки, формируют проекты. 
Я думаю, особых проблем нет и 
не будет.

Что касается рентабель-
ности, все зависит от обеспе-
ченности земельных участков 
необходимой как минимум 
инженерной и транспортной 
инфраструктурой. Если она 
обеспечена, то там достаточ-
но хорошая рентабельность. А 
самое главное — что есть запрос 
от населения на такого рода жи-
лье. Поэтому, я думаю, никаких 
проблем быть не должно.

Будет ли государство помо-
гать со строительством до-
рог, социальных объектов и 
другой инфраструктуры в за-
городных поселках? Загород-
ное строительство не приве-
дет к новым пробкам на до-
рогах?

Н И К И Т А  С Т А С И Ш И Н :  Н е  в и ж у  в 
этом проблемы. Это задача 
комплексного развития терри-
торий. Это ответственность гу-
бернаторов.

В интернете много роликов 
о плохом качестве строи-
тельства жилья — плохая 
звукоизоляция, стены бук-
вально протыкаются паль-
цем. Нужно ли ужесточать 
контроль за качеством 
строительства?

НИКИТА СТАСИШИН: Контроль совер-
шенствовать нужно. Качество 
сдаваемого жилья — хорошее. 
Есть, конечно, недостатки, не-
дочеты, как в любом деле. Самое 
главное — вовремя и качествен-
но исправлять недоделки.  

Замглавы минстроя Никита Стасишин: Все дома, которые строятся через 
счета эскроу, будут достроены. 

Сочли 
возможности

При этом налоговый 
нерезидент заплатит 
30 % не со всех дохо-

дов, а только от доходов на тер-
ритории России. Например, от 
продажи дома или квартиры. 
«Если у уехавшего работника 
не набирается 183 дней присут-
ствия на территории России и 
местом его работы по трудово-
му договору не является тер-
ритория России, то с его дохо-
дов налог не подлежит уплате. 
В то же время с других доходов, 
например от продажи имуще-
ства, такие работники долж-
ны уплачивать налог по став-
ке 30%», — рассказывает «РГ» 
старший юрист Tomashevskaya 
& Partners Дмитрий Парамонов. 

Таким образом, работники 
российских организаций полу-
чают право не платить России 
налог со своей зарплаты, если 
фактически работают из-за гра-
ницы. Для этого  в трудовом до-
говоре нужно прописать соот-
ветствующее условия и уведо-
мить работодателя о фактиче-
ском местонахождении. 

В России по закону компа-
нии выполняют функцию на-
логового агента, то есть несут 
ответственность за правиль-
ное начисление и уплату НДФЛ. 
«Работник самостоятельно не 
уплачивает налоги, а работода-
тель в момент каждой выплаты 
дохода должен понимать, ка-
ков налоговый статус работ-
ника, за какую работу он по-
лучает вознаграждение и т.д. 
И если, например, вследствие 
длительной командировки ра-
ботник утратил статус налого-
вого резидента России, то на-
лог не подлежит удержанию и 
перечислению в бюджет. Анало-
гично налог не уплачивается с 
выплат работникам, которые не 
являются налоговыми резиден-
тами России, если трудовой до-
говор предусматривает опреде-
ление места работы сотрудника 
как место нахождения его рабо-
чего места в иностранном госу-
дарстве», — говорит Дмитрий 
Парамонов. 

При этом закон не освобо-
ждает работодателя от уплаты 
страховых взносов за таких ра-

ботников. «Есть письма мин-
фина, подтверждающие, что по 
трудовому договору о дистан-
ционной работе за пределами 
территории РФ, облагаются 
страховыми взносами в обще-
установленном порядке (ОПС, 
ОМС, ВНиМ)», — поясняет Алек-
сандра Амбрсовская.

Таким образом, в конце года 
российские компании и органи-
зации должны будут показать 
налоговой, кто из их работни-
ков утратил российское налого-
вое резидентство и уже не дол-
жен платить налог. Налоговая 
служба проверит эти сведения и 
решит, кому и сколько платить. 
«Если налоговая служба в ходе 
проверки выявит, что налог не-
правомерно не был удержан ра-
ботодателем, то именно с него 
будет взыскан налог», — расска-
зал, чем рискует работодатель, 
Дмитрий Парамонов. 

П о к а  е щ е  о б с у ж д а е т с я 
предложение минфина при-
знать доходы тех россиян, кто 
из-за рубежа работает на рос-
сийскую организацию дохо-
дами, получаемыми из Рос-
сии. Если такой порядок будет 
утвержден, то такие работники 
все же должны будут платить 
НДФЛ. «Дстанционный работ-
ник должен будет платить со 
своего трудового вознагражде-
ния НДФЛ по ставке 13%  или 
15% — с части дохода, превыша-
ющей 5 млн руб. в течение года, 
пока он остается налоговым 
резидентом РФ, и 30% — после 
приобретения статуса налого-
вого нерезидента, если приме-
няемая к дистанционным ра-
ботникам-нерезидентам став-
ка не будет снижена Минфи-
ном, как это сейчас обсуждает-
ся», - раскрыла суть обсужде-
ний Александра Амбросовская. 

При этом платить этот налог 
за таких своих сотрудников как 
и сейчас будут обязаны работо-
датели – российские организа-
ции.  

Пока неизвестно сколько со-
трудников постоянно работа-
ют на российские организации 
из-за рубежа и не платят НДФЛ. 
Минфин не ответил на соответ-
ствующий запрос «РГ».  

— Все о недвижимости, ипотеке 
и ЖКХ читайте в спецпроекте 
«Квадратный метр» 
rg.ru/property
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По мнению анали-
тиков, в 2025 году 
российский ВВП 
будет ниже уровня 
2021 года почти 
на 3%. Долгосроч-
ные темпы роста 
российской эконо-
мики — примерно 
по 1,5% в год

АРХИВЫ Издан сборник о Войне 1812 года

Защищая отечество

А К Ц Е Н Т

Мы помним о подвиге полков, 
сформированных на белорусской 
земле

1

ТУРИЗМ Глава МИД 
Черногории предложил 
ввести визы для россиян

С Брюсселем 
согласовано

Александр Бушев

Министр иностранных дел Черногории Ранко Кри-
вокапич предложил ограничить въезд россиян в стра-
ну по примеру Евросоюза. Хотя Черногория членом ЕС 
не является, в Подгорице, похоже, старательно отраба-
тывают статус кандидата на вступление.

Агентство DAN цитирует официальный ответ отде-
ла по связям с общественностью черногорского МИДа 
на просьбу прокомментировать заявления Кривокапи-
ча: «Черногория является партнером Евросоюза. Ми-
нистр иностранных дел считает, что наша страна долж-
на полностью согласовывать свои шаги с ЕС, как это 
было до сих пор». Как констатируют СМИ, фактически 
если бы правительство Черногории одобрило мнение 
министра иностранных дел, это означало бы введение 
визового режима для граждан России.

Напомним, сейчас россияне могут находиться в 
Черногории без виз до 30 дней при наличии действу-
ющего загранпаспорта. Оформление визы требуется 
только в случае более длительного пребывания.

С 12 сентября страны ЕС приостановят действие 
договора об упрощенном визовом режиме с Россией, 
что приведет к увеличению сбора с 35 до 80 евро, уве-
личению пакета документов и сроков оформления 
шенгенских виз для россиян.  
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ПОЛЬШЕ МАЛО ЗЕМЛИ
Иван Сысоев

После предъявления Берлину требований о компен-
сациях за нанесенный в годы Второй Мировой войны 
ущерб Варшава взялась за Чехию, которая, по мнению 
польских политиков, тоже оказалась им должна. Как 
сообщают польские СМИ, в правящей партии «Право 
и справедливость» хотят, чтобы Чехия вернула «тер-
риториальный долг», возникший еще в 1958 году. То-
гда при демаркации границы Польша передала Чехо-
словакии 1205 гектаров земли, а получила — 837 гек-
таров. Вопрос недостающих 368 гектаров польские по-
литики теперь хотят решить. Сами чехи, в принципе, 
признают за собой долг. Еще в 2005 году Прага предла-
гала Варшаве финансовую компенсацию,  но тогда по-
ляки от нее отказались. В 2014 году в Чехия рассмат-
ривала вариант уже непосредственно передачи самих 
спорных земель Польше, но и в этом случае дальше 
разговоров дело не зашло. С тех пор между странами 
продолжались вялые консультации по данному во-
просу, которые к каким-либо результатам не приводи-
ли. В итоге сейчас, на фоне экономического кризиса, 
польские политики вновь вспомнили о старых долгах, 
считая, что для Праги пришло время платить по сче-
там. Но многие наблюдатели отмечают, что получение 
Польшей каких-либо финансовых или территориаль-
ных компенсаций маловероятно. Вряд ли в Евросо-
юзе допустят, чтобы Варшава начала новый передел 
границ в Европе. Эксперты склонны считать, что раз-
личные вбросы с требованием репараций являются 
попыткой польских властей отвлечь население от соб-
ственных, далеко не самых удачных шагов в экономи-
ческой сфере.    

КАРАГАНОВУ — 70
Евгений Шестаков

Сегодня автору «Российской газеты», научному руко-
водителю факультета мировой экономики и мировой 
политики НИУ ВШЭ и почетному председателю Пре-
зидиума Совета по внешней и оборонной политике РФ 
Сергею Александровичу Караганову исполнилось 70 
лет.  Те, кто интересуется биографией юбиляра, смо-
гут без труда найти его жизнеописание на многочис-
ленных сайтах в интернете. Те, кто хотел бы подробнее 
узнать о 17 книгах (возможно, их уже больше) и сот-
нях статей юбиляра, также могут сделать это без тру-
да — работы Караганова переведены на десятки ино-
странных языков. В этот день многочисленные друзья 
Сергея Александровича скажут о нем множество теп-
лых слов — дружить Караганов умеет, и это все знают. А 
еще он помогает людям, формирует вокруг себя твор-
ческие команды и ведет вперед талантливую моло-
дежь. Он умеет шутить, быть душой компании и слы-
шать чужое мнение. Он умеет жить ярко и также ярко, 
эмоционально, очень убедительно и глубоко писать 
статьи, которые самые респектабельные  российские 
и зарубежные издания считают за честь опублико-
вать. Об этом удивительном человеке можно написать 
очень много искренних слов и пожеланий, но Сергей 
Александрович не любит «славословий» в свой адрес. 
Тогда как сам всегда щедр на похвалу.

Редакция «Российской газеты» от всей души поздрав-
ляет Сергея Александровича Караганова с юбилеем.  

ПРОСНУТЬСЯ 
БЕЗ ПОХМЕЛЬЯ
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Французский президент Эмманюэль Макрон  всерьез 
озаботился продовольственной безопасностью стра-
ны. Об этом он заявил на встрече с активистами ассо-
циации «Земли Джима», которая объединяет десятки 
тысяч молодых аграриев.  Пообещав им всяческую по-
мощь, Макрон призвал  французов активнее приобре-
тать продукцию местных фермеров. Как подчеркнул 
глава Пятой республики, защита «сельскохозяйствен-
ного и продовольственного суверенитета» особенно 
важна сейчас.  Все это требуется для того, чтобы, по его 
словам, «завтра проснуться без похмелья».

Надо сказать, что Макрон — не первый француз-
ский государственный муж, который заговорил 
о  необходимости развития национального произ-
водства. Еще десяток лет тому назад  к тому же побу-
ждал  министр экономики  социалист Арно Монтебур 
(кстати, его ведомство в ту пору  и называлось соот-
ветствующим образом — министерство восстановле-
ния производства). Настаивая на переходе  сограждан  
на отечественные товары, он даже сфотографировал-
ся  в тельняшке Armor  на фоне кухонного комбайна 
Moulinex французского производства. А его девизом 
была фраза: «Покупать то, что сделано во Франции, 
— значит помогать стране». Однако тогда власти его 
инициативы не поддержали, и вскоре Монтебур подал 
в отставку.  Воспримут ли французы демарш Макрона 
в качестве руководства к действию — большой вопрос. 
Дело в том, что большинство граждан ориентирует-
ся на цены, а произведенное во Франции чаще всего 
стоит дороже импортируемого. Как свидетельству-
ет  национальный статистический институт INSEE, 
87 процентов текстильных изделий, приобретаемых 
французами, ввозится из-за рубежа. То же самое ка-
сается обуви и прочих изделий из кожи. Более того, 
лейбл «Сделано во Франции» может получить любой 
товар, если заключительный этап его производства 
состоялся на французской земле. Такими, к примеру, 
становятся пошитые в Пакистане джинсы, если клеп-
ки и карманы к ним пристрочены где-нибудь под Па-
рижем.  

В МИРЕ

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Британцы гадают, продолжит ли Карл III писать «Письма черного паука» 

Монарх идет в политику?
Анна Белорусцева

Д
алеко не все британцы 
уверены, что новый ко-
роль Карл III надолго за-

держится в Букингемском двор-
це, и тому есть ряд причин. Ан-
тимонархические настроения 
в Британии из года в год лишь 
растут, хотя опросы последних 
лет показывают: большинство 
подданных (62% населения) не 
желают упразднения монархии. 
По словам лидера британской 
антимонархической организа-
ции Republic Грэма Смита, по-
пулярность короны в народе 
вызвана любовью к почившей 
Елизавете II. На протяжении 70 
лет она формально стояла во 
главе государства и стала сим-
волом постоянства в бурном 
вихре жизни. Что уж говорить 
о том, что 85 процентов бри-
танцев родились в «елизаве-
тинский» период и не представ-
ляют жизни без милой бабушки 
в изящных шляпках и нарядах. 
Ее смерть ознаменовала новую 
эру в истории британской коро-
ны, и антимонархисты вряд ли 
упустят шанс воспользовать-
ся этим «смутным» временем, 
чтобы добиться проведения ре-
ферендума об упразднении мо-
нархии. К тому же, по словам 
экспертов, некоторые государ-
ства Содружества наций давно 
подумывают о провозглашении 

себя республиками — среди них 
Австралия и Новая Зеландия, а 
также страны Карибского бас-
сейна.

Тем временем у новоиспе-
ченного короля желания и рве-
ния участвовать в политиче-
ской жизни Альбиона хоть от-
бавляй. Напомним, что бри-
танским монархам запреще-
но вмешиваться в правитель-
ственные дела. Их участь — 
открывать сессии парламента, 
подписывать утвержденные 
законы и участвовать в прочих 
формальностях (например, за-
ботиться о королевских пче-
лах). Однако Чарльза в свое 
время это не останавливало: 
в двухтысячные он неустанно 
строчил письма британским 
министрам и парламентари-
ям, в которых излагал мысли 
по усовершенствованию их ра-
боты. Так, конверты Его Высо-
чества прилетали в почтовые 
ящики минфина, МИД Брита-
нии, министерства образова-
ния и других ведомств. Био-
граф Чарльза Джонатан Дим-
блби в 2008 году рассказал, что 
в королевских кругах даже по-
говаривали о том, чтобы пере-
смотреть роль будущего коро-
ля и наделить его полномочи-
ями «высказываться по вопро-
сам национального и междуна-
родного значения способами, 
которые на тот момент были 

бы немыслимы». Послания то-
гда еще принца Уэльского по-
лучили особое прозвище в на-
роде — «Письма черного пау-
ка». Дело в том, что свои мысли 
Чарльз записывал на бумаге, 
затем отдавал в печать, после 
чего перечитывал получивше-
еся и вносил правки и помет-
ки в готовый текст от руки. По-
черк принца был далек от стан-
дартов каллиграфии — напро-

тив, он был довольно корявым 
и неразборчивым, за что его 
обладатель и обзавелся срав-
нением с насекомым. Когда ин-
формация о письмах Чарльза 
просочилась в прессу, разра-
зился скандал — мол, как он по-
смел так бесцеремонно вмеши-
ваться в политику. После дол-
гих судебных разбирательств в 
2015 году Верховный суд Бри-
тании принял решение опуб-

ликовать злосчастные посла-
ния. Оказалось, что в письмах 
не было ничего «криминально-
го» и якобы Чарльз просто вел 
личную переписку, передавая 
пожелания подданных, однако 
осадочек остался. Будет ли но-
вый король пытаться отвоевать 
себе роль в британской полити-
ке — не ясно, но вряд ли Карл III 
останется от нее в стороне, как 
мать, которая в основном за-

трагивала вопрос политиче-
ской повестки лишь на личных 
аудиенциях с премьерами. Что 
до нынешней главы консерва-
тивной партии Лиз Трасс, едва 
ли ей придутся по душе стрем-
ления сердобольного Его Вели-
чества засунуть нос в ее дела — 
в прошлом женщина активно 
выступала за упразднение мо-
нархии.

Помимо интереса к полити-
ке Карлу III аукаются и другие 
«грехи» прошлого. Многие под-
данные до сих пор не простили 
ему гибель «королевы людских 
сердец» принцессы Дианы. И все 
же очевидно, что какое-то время 
Карл на троне все же проведет. А 
дальше у Британии есть несколь-
ко вариантов развития событий: 
либо антимонархисты добьются 
своего и проведут референдум, 
либо беднеющие британцы воз-
мутятся и откажутся платить на-
логи, обеспечивающие роскош-
ный образ жизни королевских 
особ. Впрочем, у сторонников 
монархии на крайний случай 
всегда есть «на подхвате» принц 
Уильям — его репутация в наро-
де лучше отцовской. Они с су-
пругой и по совместительству 
новоиспеченной принцессой 
Уэльской Кейт могут подменить 
Чарльза с Камиллой на троне в 
попытке успокоить подданных 
и спасти репутацию британской 
монархии.  

РЕЗОНАНС США до сих пор не выдали визы членам российской делегации 
для участия в Генассамблее ООН

Американский «кирпич»
Евгений Шестаков

Р
оссия больше не будет 
напоминать Соеди-
ненным Штатам об их 
обязательствах выда-
вать визы всем участ-
никам Генассамблеи 
ООН. Между тем до 
начала так называе-
мой недели высокого 

уровня в Нью-Йорке остается 
семь дней.  По словам министра 
иностранных дел Сергея Лав-
рова, «у американцев есть свои 
обязательства, у Генерального 
секретаря ООН — обязанность 
обеспечивать участие всех де-
легаций в мероприятиях орга-
низации, включая Генеральную 
ассамблею».

Впрочем, всерьез говорить о 
готовности Вашингтона выпол-
нять договоренности в отноше-
нии ооновских мероприятий не 
приходится. Равно как нельзя 
всерьез говорить о способно-
сти руководства Организации 
Объединенных Наций жестко 
потребовать от американских 
властей выполнения обяза-
тельств 1947 года по обеспече-
нию права на въезд, передвиже-
ние и размещение тех, кто был 
приглашен в Нью-Йорк. Про-
двигаемый Белым домом миро-
порядок, основанный на амери-
канских правилах, привел к ре-
визии тех давних соглашений.  
Тем более что в них с самого на-
чала была заложена возмож-
ность для визового произвола 
— власти США могли отказать 
во въезде тем ооновским го-
стям, которые, с их точки зре-
ния, представляли угрозу наци-
ональной безопасности. 

Среди наиболее громких слу-
чаев применения этого положе-
ния стал отказ в визе для посе-
щения Генассамблеи ООН ныне 
покойному лидеру Организа-
ции освобождения Палестины 
Ясиру Арафату. Это произошло 
в 1988 году.  В 2019 году Белый 
дом до последнего тянул с выда-
чей визы тогдашнему иранско-
му президенту Хасану Роухани.  
Все попытки Генерального се-
кретаря ООН Антониу Гутерри-
ша закулисно разрешить ситу-
ацию ни к чему не приводили. 
Лишь буквально накануне вы-
лета иранской делегации США 
сменили гнев на милость и визы 
дали, но с множеством ограни-
чений, связанных с передвиже-
нием по городу и проведением 
публичных мероприятий. В ито-
ге приезд президента Ирана в 
Нью-Йорк вызвал неслыханный 
ажиотаж среди освещавших Ге-
нассамблею журналистов. Ро-
ухани проводил большинство 
встреч и пресс-конференций не-
посредственно в отеле, где оста-
новился. Цитаты из его выступ-

лений мгновенно разлетались 
по мировым СМИ, к большому 
неудовольствию американской 
стороны, не ожидавшей столь 
мощного пропагандистского 
эффекта от визита иранского 
лидера.

Свои выводы из той ситу-
ации Белый дом сделал и уже 
в январе 2020 года отказал в 
визе министру иностранных 
дел Ирана Джаваду Зарифу, ко-
торый собирался в Нью-Йорк 
для участия в заседании Сове-
та Безопасности ООН. Предста-
вители Венесуэлы и Кубы так-
же многократно сталкивались с 
визовым произволом со сторо-
ны США.  Но эти действия каж-
дый раз сходили американской 
стороне с рук — «пострадавшие» 
выражали протест, но давно на-
зревший вопрос о переносе 
штаб-квартиры ООН в другую, 
нейтральную страну, по-преж-

нему остается нерешенным.  
США вносят в ооновский бюд-
жет 22 процента средств, Китай 
— 15 процентов, Япония — 8 про-
центов. Далее, исходя из разме-
ра взносов, следуют западные 
страны — Германия, Британия, 
Франция, Италия, Канада, кото-
рых в визовой политике США и 
месте размещения штаб-квар-
тиры ООН все устраивает.

Публичные заявления Госде-
партамента о готовности аме-
риканской стороны следовать 
своим обязательствам при вы-
даче виз — не более чем юриди-
чески ничтожные обещания. К 
тому же Белый дом формально 
не отказывает в выдаче виз для 
участия в ооновских меропри-
ятиях — он просто без объясне-
ния причин не выдает их вовре-
мя, ссылаясь на то, что сведения 
об этой процедуре и ее сроках 
являются конфиденциальными.

С такими уловками неод-
нократно сталкивался ви-
це-спикер Совета Федерации  
Константин Косачев, ранее на-
ходившийся в качестве пред-
седателя Комитета Госдумы по 
международным делам и вхо-
дивший в состав российской де-
легации на Генассамблее.  И нет 
никаких оснований считать, 
что в этом году американская 
сторона поведет себя иначе в 
отношении членов российской 
делегации, многие из которых 
находятся под американскими 
санкциями.

При этом уже известно, что 
США на предстоящей сессии 
Генассамблеи предложат ре-
формировать Совет Безопасно-
сти ООН, чтобы расширить его 
состав и ограничить возмож-
ность применения права вето 
со стороны России и Китая. Так 
что отсутствие российской де-
легации на ооновских меро-
приятиях в Нью-Йорке отвеча-
ет интересам Белого дома.   

Еще одной нерешаемой 
проблемой может стать закры-
тое в марте для российских 
самолетов воздушное про-
странство Евросоюза и США.  
Даже наличие американской 
визы не гарантирует, что рос-
сийская делегация благополуч-
но доберется до штаб-кварти-

ры ООН: ведь всегда найдутся 
европейские государства, ко-
торые подобострастно захотят 
помешать этому визиту. Тако-
го рода прецедент уже был — в 
июне Болгария, Черногория и 
Северная Македония, сослав-
шись на санкции Евросоюза, 
закрыли свое воздушное про-
странство и не допустили про-
лета самолета Сергея Лаврова в 
Белград. В итоге визит россий-
ского министра в Сербию не 
состоялся.

Вся эта хорошо срежиссиро-
ванная «лотерея» может быть 
на любом этапе применена в 
отношении российской делега-
ции. Поэтому рассчитывать на 
счастливую комбинацию цифр 
Москве не стоит с учетом того, 
что вчера госсекретарь США 
Энтони Блинкен встречался с 

главой Еврокомиссии Урсулой 
фон дер Ляйен. Обсуждалась 
дальнейшая координация уси-
лий для ужесточения санкций 
против России.

Так что не будет ничего уди-
вительного, если США, полу-
чив деньги за оформление виз 
для российской делегации, 
откажут ее членам во въезде 
или найдут иной способ поме-
шать российским политикам 
и журналистам приехать на 
Генассамблею ООН.  В мире, 
основанном на американских 
правилах, такое отношение к 
своим обязательствам — в по-
рядке вещей.  

Сергей Лавров попросил коллег больше не напоминать США об их обязательстве выдать визы российской делегации для участия в Генассамблее ООН. 

Король Карл III и его мать Елизавета II.

А К Ц Е Н Т

Даже наличие американской визы 
не гарантирует, что российская 
делегация благополучно доберется 
до штаб-квартиры ООН

A
P

А
Р

Х
И

В
 «

Р
Г

»

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

«Отказано», — такую надпись 
на своей просьбе о предоставлении 
американской визы сопровождаю-
щие Лаврова журналисты видят 
сегодня на сайте посольства США.

Сергей Караганов умеет не только убедительно и ярко писать 
о России и мире, но также шутить и слышать мнение других.
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СЛЕДСТВИЕ

ВОЕННЫЕ СЛЕДОВАТЕЛИ РАБОТАЮТ В ХЕРСОНЕ
На Донбассе к уголовной ответственности за обстре-

лы мирного населения привлечены 103 украинских 

военнослужащих. В настоящее время в отношении 

них завершено расследование 80 уголовных дел, 

еще более полутора тысяч дел расследуется. Об этом 

в конце прошлой недели сообщил председатель 

Следственного комитета России (СКР) Александр Ба-

стрыкин. В Новой Каховке (Херсонская область) он 

провел оперативное совещание штаба по расследо-

ванию преступлений, совершенных украинскими 

формированиями в отношении мирного населения и 

российских военнослужащих. 

Материалы 80 завершенных дел переданы в компе-

тентные органы Донбасса (10 — ЛНР, 70 — ДНР). «Из 

числа оконченных дел 66 — по фактам убийств не ме-

нее 167 мирных жителей и причинения ранений 22 

гражданам, 14 — по фактам разрушения в результате 

обстрелов гражданской инфраструктуры. По этим де-

лам к уголовной ответственности привлечены 103 во-

еннослужащих вооруженных сил Украины. Из них 21 

офицер, 10 сержантов и 72 военнослужащих рядово-

го состава», — пояснили в СКР. 

Также готовы к направлению в органы прокуратуры 

ДНР и ЛНР еще 5 уголовных дел. Они касаются пяте-

рых украинских командиров, обвиняемых в жесто-

ком обращении с гражданским населением Донец-

кой и Луганской народных республик. «Расследова-

ние еще более полутора тысяч уголовных дел про-

должается», — отметили в СК России.

Кроме того, в СК перечислили, из какого иностранно-

го оружия ВСУ обстреливают жилые кварталы.

Следствием установлено, что артиллерийские удары 

со стороны украинских вооруженных формирований 

наносятся в том числе с применением орудий ино-

странного производства: самоходной артиллерий-

ской установки «Цезарь» (Франция), буксируемых 

гаубиц М-777 (США) и реактивных систем залпового 

огня М142 HIMARS (США). Помимо указанных ору-

дий украинская сторона, по данным СКР, активно ис-

пользует крупнокалиберное дальнобойное артилле-

рийское вооружение, полученное от Словакии (само-

ходная артустановка «Сюзанна»), Чехии (самоходка 

«Дана»), Польши (гаубицы «Краб») и Норвегии (гауби-

цы М-109).

В то же время следователи СК России продолжают ра-

боту по установлению ущерба, причиненного пре-

ступными действиями украинских националистов. «К 

настоящему времени окончено производство поряд-

ка 4 тысяч оценочных строительно-технических экс-

пертиз по осмотренным объектам Мариуполя, Рубеж-

ного и Северодонецка, — сообщили в СКР. — Согласно 

заключениям экспертов стоимость восстановитель-

ных работ составляет более 180 миллиардов рублей». 

Кроме того, сообщили в СКР, полностью завершен 

осмотр городов Счастье и Кировск, частично осмот-

рены города Стаханов и Лисичанск. «Формируется 

пакет документов для назначения оценочных строи-

тельно-технических экспертиз. В ближайшее время 

при участии следователей-криминалистов СК России 

планируется приступить к осмотру и последующей 

оценке причиненного ущерба в городах Алчевск, 

Первомайск, Красный Луч и других населенных пунк-

тах, которые подвергались обстрелам украинских на-

ционалистов», — рассказали в СК России.

В целях организации эффективного расследования 

уголовных дел о преступлениях киевского режима на 

территории Херсона и Новой Каховки организованы 

военно-следственные отделы СК России. В произ-

водстве следователей находятся уголовные дела по 

фактам обстрелов Каховской ГЭС, завода «Сокол», 

населенных пунктов. В рамках расследования уста-

новлено, что атаки совершались военнослужащими 

27-й реактивной артиллерийской бригады, 63-й 

отдельной механизированной бригады, 59-й отдель-

ной мотопехотной бригады ВСУ, дислоцирующихся в 

Николаевской области.

«Кроме того, не остаются без должной уголовно-пра-

вовой оценки действия граждан Украины, которые за 

денежные средства, получаемые от сотрудников 

Службы безопасности Украины и вооруженных сил 

Украины, или из идеологических побуждений переда-

вали координаты объектов гражданской инфраструк-

туры и жилых домов, в дальнейшем подвергшихся об-

стрелам из тяжелого артиллерийского вооружения и 

ракетных систем залпового огня, что привело к гибе-

ли и ранениям мирных жителей, а также массовым 

разрушениям. Так, в настоящее время завершено 

расследование уголовного дела в отношении «кор-

ректировщика» Постникова, который в июне 2022 

года за денежное вознаграждение в размере 9 тысяч 

гривен (что составляет менее 18 тысяч рублей) пере-

дал координаты здания спортивного комплекса и го-

стиницы в Северодонецке, ставших объектами атаки 

украинских националистов», — рассказали в СКР.

Подготовил Иван Петров 

АРСЕНАЛ

ОБКАТАННЫЙ ТАНК В БОЮ НЕ ПОДВЕДЕТ

Сергей Птичкин

В 
военной спецоперации 
стали использовать танки 
Т-62. И это оправданно. 

Эти машины, поступившие на 
вооружение еще Советской 
армии шестьдесят лет назад, 
сохранили свое могущество.

Создавался танк в КБ «Урал-
вагонзавода» в Нижнем Тагиле 
под руководством Леонида Ни-
колаевича Карцева. Ему уда-
лось наиболее оптимальным об-
разом реализовать симбиоз эф-

фективной поражающей мощи 
с максимально возможной на то 
время защитой экипажа. 

Проектировать Т-62 начали 
в конце 1950-х. И первоначаль-
но его планировалось воору-
жить 100-мм нарезной пушкой 
Д-54. Но на Западе к тому вре-
мени появились танки, лобовую 
броню которых снаряд, выпу-
щенный из нарезной пушки 
даже калибра 100-мм, не про-
бивал. И Карцев принял поис-
тине революционное решение. 
Он предложил срезать нарез-
ку ствола в общем-то неплохой 
пушки, сделав ее гладкостволь-
ной с калибром 115-мм. И это 
дало фантастический результат. 
Если у нарезной пушки ско-
рость классического бронебой-
ного снаряда была около 1000 
м/с, то у гладкоствольной ско-

рость подкалиберного снаря-
да превысила 1600 м/с. Дистан-
цию в один километр он проле-
тал мгновенно, пробивая броню 
всех лучших на то время танков 
в мире. Удивительно, но балли-
стика гладкоствольной пушки 
оказалась даже лучше, чем на-
резной, хотя такого как бы быть 
не может в принципе. Тем не ме-
нее опытные наводчики попада-
ли неуправляемыми снарядами 
из Т-62 в реальную цель разме-
ром метр на метр на дальности в 
четыре километра.

На Т-62 впервые в мире была 
установлена гладкоствольная 
пушка. Называлась она У-5ТС 
«Молот». Сейчас все основные 
танки мира имеют только глад-
коствольные орудия.

Впервые на отечественных 
танковых пушках был уста-
новлен эжектор — устройство, 
способствующее удалению по-
роховых газов из канала ствола. 
И впервые был применен авто-
матический выброс отстрелян-
ных гильз из башни через спе-
циальный лючок. Все это значи-
тельно уменьшило загазован-
ность боевого отделения при 
интенсивной стрельбе.

Т-62 оказался очень мощной 
и одновременно очень простой 
в управлении и обслуживании 
машиной. Поэтому-то в строю 
танк остается по сей день. Т-62 

неоднократно модернизировал-
ся, он получал усиленное бро-
нирование, оснащался систе-
мами динамической защиты. 
Серийно выпускался с 1962 по 
1973 год. Сообщалось, что всего 
в СССР было произведено око-
ло 20 000 таких машин различ-
ных модификаций.

На вооружении отдельных 
частей Российской армии он со-
стоит до сих пор — то есть уже 
60 лет. Большое количество их 
было продано за рубеж. Напри-
мер, в армии Алжира — их сот-
ни. Часть этих танков переобо-
рудуют в машины огневой под-
держки. С них снимают тяже-
лые башни с пушками и ставят 
российский модуль «Бережок». 
Он оснащен 30-мм автоматиче-
ской пушкой 2А42, спаренным 
с ней 7,62-мм пулеметом ПКТ, 
автоматическим 30-мм грана-
тометом АГ-17 и четырьмя про-
тивотанковыми управляемыми 
ракетами «Корнет», защищен-
ными броневым чехлом. Огне-
вая мощь — ураганная. 

В декабре 2012 года на ро-
дине конструктора Карцева, 
в селе Скомово Ивановской 
области, ему торжественно 
открыли прижизненный па-
мятник — танк Т-62, установ-
ленный на постаменте. Сердце 
конструктора остановилось в 
2013 году. И лучшим памятни-
ком ему является то, что Т-62 
продолжает выполнять свою 
боевую работу.

21 июля исполнилось 100 
лет со дня рождения Леонида 
Николаевича Карцева. И очень 
жаль, что имя этого выдающе-
гося конструктора отечествен-
ной бронетехники мало кому 
известно. А ведь по проектам, 
созданным под руководством 
Карцева, построено более 100 
тысяч единиц бронетехники.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Экипаж российского ударного вертолета Ми-35 не дал украинским военным навести переправу через реку Оскол в Харьковской области, сорвав планы ВСУ по продвижению на наши позиции. 

Т-62 признан лучшим танком первого поколения после Второй мировой, и он до сих пор в строю.

А К Ц Е Н Т

На Т-62 впервые в мире была установле-
на гладкоствольная пушка, подкалибер-
ный снаряд которой имел скорость 
1600  м/с и пробивал броню любого танка

МИНОБОРОНЫ

ПЕРЕГРУППИРОВКА: ИЗ ИЗЮМА И БАЛАКЛЕИ ВОЙСКА ПЕРЕБРОСИЛИ В ДНР 

Иван Петров

В 
Министерстве обо-
роны РФ в минувшие 
выходные развеяли 
слухи, которые ак-
тивно плодили укра-
инские СМИ. О том, 
что якобы россий-
ские войска позор-
но бежали из горо-

дов Балаклея, Купянск и Изюм 
в Харьковской области. Оказа-
лось, что никакое это не бег-
ство, а запланированная пере-
группировка. Причем с ясной 
и понятной целью — ускорить 
освобождение территории До-
нецкой Народной Республи-
ки. Дело в том, что территорию 
ЛНР союзным войскам раньше 
удалось полностью освободить. 
А с ДНР пока выходит заминка. 
Поскольку за 8 лет возле До-
нецка ВСУ выстроили самые 
укрепленные оборонительные 
сооружения. В результате До-
нецк вэсэушникам удается об-
стреливать до сих пор. Поэтому 
было решено нарастить силы 
именно на Донецком направ-
лении, чтобы отбросить укра-
инские войска от столицы ДНР 
на значительное расстояние. 
Откуда они уже не смогут ве-
сти обстрелы Донецка. 

Как сообщили в Министер-
стве обороны РФ, в субботу рос-
сийские военные провели пере-
группировку в районах городов 
Балаклея и Изюм. 

Отмечается, что решение 
вызвано необходимостью «до-
стижения заявленных целей 
специальной военной операции 
по освобождению Донбасса». 
Российские войска были пере-
брошены в связи с этим на До-
нецкое направление для «нара-
щивания усилий». 

«В течение трех минувших 
суток была проведена операция 
по свертыванию и организован-
ной переброске изюмско-бала-
клейской группировки войск 
на территорию ДНР. В ходе этой 
операции был проведен ряд от-
влекающих и демонстраци-
онных мероприятий с обозна-
чением реальных действий 

войск», — говорится в заявлении 
военного ведомства.

Подчеркивается, что по про-
тивнику наносилось мощное 
огневое поражение с примене-
нием авиации, ракетных войск 
и артиллерии «с целью недопу-
щения ущерба российским вой-
скам». 

За трое суток, по данным 
российских военных, удалось 
уничтожить в данном районе 
более 2 тысяч украинских воен-
ных и иностранных боевиков. 
Кроме того, было ликвидирова-
но свыше 100 единиц бронетех-
ники и артиллерии ВСУ.

Всего же за период с 6 по 10 
сентября на двух направлениях 
— Николаево-Криворожском и 
Изюмско-Балаклейском — поте-
ри киевского режима составили 
свыше 4 тысяч убитыми и более 
8 тысяч ранеными.

В субботу высокоточными 
ракетами наземного базиро-
вания «Искандер» был нане-
сен удар по живой силе и воен-
ной технике 28-й мотопехотной 
бригады ВСУ. Это произошло 
во время выгрузки на железно-
дорожной станции Красноар-
мейск в ДНР. «В районе насе-
ленного пункта Миролюбовка в 
Херсонской области в результа-
те ударов армейской авиации 
по подразделениям 60-й пехот-
ной бригады ВСУ было уничто-
жено свыше 50 военнослужа-
щих и 7 единиц военной техни-
ки», — говорится в сводке о ходе 
спецоперации на Украине.

За минувшие сутки, по дан-
ным Минобороны России, 
были также поражены 8 пунк-
тов управления ВСУ, включая 
штабы 93-й и 24-й механизиро-
ванных бригад — в районах Ар-
темовска и Райгородка (ДНР), 
командно-наблюдательные 
пункты батальонов 1-й танко-
вой, 59-й мотопехотной, 60-й 
пехотной бригад и 35-й брига-
ды морской пехоты в Никола-
евской и Херсонской областях. 
А также 43 артиллерийских 
подразделения, живая сила и 
военная техника противника в 
103 районах боевых действий. 
В районах населенных пунк-

тов Николаевка (ДНР) и Возне-
сенск (Николаевская область) 
удалось уничтожить склады 
боеприпасов. В Старой Богда-
новке в Николаевской области 
была уничтожена радиолока-
ционная станция обнаружения 
и сопровождения воздушных 
целей.

Кроме того, в районе насе-
ленного пункта Клугино-Баш-
кировка в Харьковской области 
высокоточным ударом был уни-
чтожен пункт дислокации ино-
странных наемников. Общие 
потери противника в данном 
районе боевых действий за сут-
ки составили свыше 200 воен-
нослужащих и более 20 единиц 
военной техники.

В той же Харьковской обла-
сти в минувшие выходные со-
средоточенными огневыми уда-
рами было нанесено поражение 
подразделениям ВСУ. Было уни-
чтожено более 250 украинских 
военнослужащих, 12 единиц 
бронетехники, три орудия поле-
вой артиллерии, одна установка 
реактивной системы залпового 
огня и 17 военных и специаль-
ных автомобилей.  

А К Ц Е Н Т

Всего за период с 6 по 10 сентября 
на Николаево-Криворожском и Изюмско-
Балаклейском направлениях потери ВСУ 
составили свыше 4 тысяч убитыми 

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве оборо-
ны России продолжили 
рассказывать о подвигах, 

совершенных в ходе военной 
спецоперации на Украине рос-
сийскими военнослужащими.

Командир десантно-штур-
мового подразделения мор-
ской пехоты гвардии капитан 
Дмитрий Куценко со своими 
подчиненными более 10 часов 
сдерживали атаки национали-
стов, не сдавая им ранее осво-
божденный населенный пункт. 
В ходе боя морпехи уничтожи-
ли четыре бронемашины и око-
ло двух десятков боевиков. По-
неся потери, ВСУ отступили. За-
дачу по удержанию населенного 
пункта морпехи выполнили.

Гвардии старший лейтенант 
Иван Жарской выполнял за-
дачу по удержанию одного из 
ключевых населенных пунк-
тов. Вооруженные формирова-

ния националистов предпри-
няли попытку отбить стратеги-
ческий объект и отрезать уже 
переправленные российские 
подразделения от снабжения и 
подкрепления.

В условиях огневого пора-
жения минометов, артиллерии 
и беспилотников старлей Жар-
ской грамотно организовал 
оборону объекта и на протяже-
нии шести часов силами сво-
его подразделения сдерживал 
атаки националистов. Огнем из 
противотанкового вооружения 
Иван уничтожил вражеский 
танк. В ходе боя подразделение 
Жарского уничтожило еще две 
БМП противника и более десят-
ка националистов.

В результате четыре попыт-
ки националистов прорвать 
оборонительные рубежи завер-
шились провалом, после чего 
противник отступил.

Гвардии старший лейтенант 
Максим Зубков в ходе боя по-

лучил тяжелое ранение в ногу. 
Оказав себе первую помощь, он 
продолжил бой, в ходе которого 
смог подбить бронеавтомобиль 
и боевую машину пехоты.

«Грамотными действиями 
офицера было обеспечено бы-
строе продвижение российских 
морпехов вглубь обороны про-
тивника», — отметили в военном 
ведомстве.

Экипаж танка под коман-
дованием сержанта Максима 
Добрынина наносил огневое 
поражение по вновь выявлен-
ным объектам националистов. 
Неоднократно он возвращался 
для пополнения боекомплекта 
под плотным огнем артиллерии 
противника. В ходе боя танк по-
лучил повреждения, в результа-
те чего отказала система управ-
ления огнем. А сержант Добры-
нин получил тяжелую конту-
зию. Но, несмотря на это, он 
продолжил вести бой, уничто-
жая противника. 

Его танком были уничтоже-
ны три бронемашины против-
ника, грузовые автомобили, 
подвозившие боеприпасы, 4 
расчета ПТУР, а также до взвода 
живой силы националистов.

Старший сержант Сергей 
Криницин с начала спецопера-
ции выполняет задачи по обес-
печению аппаратных связью.

При совершении марша 
колонна, в которой следовал 
Сергей, подверглась массиро-
ванному минометному обстре-
лу. Часть техники связи получи-
ла повреждения. Понимая, что 
потеря связи с вышестоящим 
штабом лишит командование 
возможности оперативно коор-
динировать действия сил в бою, 
Криницин выдвинулся к повре-
жденной технике и приступил к 
ее восстановлению. 

Под плотным огнем против-
ника Сергей восстановил обо-
рванные линии связи, а также 
отремонтировал поврежден-

ную технику. Это позволило 
обеспечить устойчивое управ-
ление войсками в бою и отра-
зить атаку националистов, не 
допустив при этом потерь среди 
личного состава.

Находясь на наблюдательном 
пункте в составе расчета проти-
вотанковых управляемых ракет, 
сержант Сурэн Григорян обна-
ружил диверсионно-разведыва-
тельную группу. Силами расчета 
он вступил в бой с численно пре-
восходящим противником.

«Благодаря грамотным дей-
ствиям сержанта Григоряна 
удалось отбить атаку нацио-
налистов, уничтожив более де-
сяти из них, и удержать рубеж 
до прибытия подкрепления. 
С прибытием подкрепления 
российские военнослужащие 
контратаковали боевиков и 
завершили разгром оставших-
ся сил противника», — расска-
зали в Министерстве обороны 
России.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Гвардии капитан Дмитрий 
Куценко с подчиненными 10 
часов сдерживали атаки ВСУ.

Гвардии старший лейтенант 
Иван Жарской  уничтожил 
вражеский танк и две БМП.

Гвардии старший лейтенант 
Максим Зубков помог морпе-
хам атаковать позиции ВСУ. 

Сержант Максим Добрынин 
из пушки танка уничтожил 
грузовики с боеприпасами. 

Старший сержант Сергей 
Криницин под огнем восста-
новил линии связи.

Сержант Сурэн Григорян 
обнаружил диверсионно-раз-
ведывательную группу ВСУ.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕЗОНАНС  Медики требуют повторного рассмотрения дела 
калининградских врачей 

После приговора

Э
ксперты активно об-
суждают приговор 
врачам из Калинин-
града, обвиненным в 
убийстве младенца в 
роддоме. 6 сентября 
Московский област-
ной суд приговорил 
Элину Сушкевич к 

девяти годам, а Елену Белую к 
девяти с половиной годам лише-
ния свобода. 

До этого женщин признала 
виновными коллегия присяж-
ных. Это был второй процесс по 
делу. Во время первого процес-
са присяжные оправдали вра-
чей. Многие эксперты уверены, 
что необходимо новое разбира-
тельство и прошедший процесс 
не должен стать последним.

Напомним, присяжные ре-
шают вопрос факта: установле-
но ли, что подсудимые соверши-
ли то, в чем их обвиняют. Если 
присяжные сочтут, что подсу-
димые виновны (что означает — 
факты, на их взгляд, доказаны), 
то суд дает юридическую оцен-
ку, то есть выносит приговор 
и назначает наказание. Отме-
нить приговор присяжных мож-
но только по процессуальным 
причинам. Проще говоря, если 
в ходе разбирательства были 
нарушены важные процедуры. 
Российская ассоциация специ-
алистов перинатальной меди-
цины уверена, что такие нару-
шения на процессе были.

В свою очередь, в квалифи-
кационной коллегии судей Мо-
сковской области на обращение 
«РГ» ответили, что доводы о не-
законности образованной кол-
легии присяжных заседателей 
подлежат проверке в установ-
ленном законом процессуаль-
ном порядке. Иными словами, 
официально признать или опро-
вергнуть наличие нарушения и 
принять соответствующее ре-
шение должна апелляционная 
инстанция.

Это резонансное дело нача-
лось четыре года назад — в ноя-
бре 2018 года. Его фигурантов 
— детского врача Элину Сушке-
вич и главного врача роддома 
Елену Белую — успели и судить, 
и оправдать, и снова судить…

4 августа с.г. на странице газе-
ты был опубликован совет экс-
пертов «Чем закончится дело 
врачей из Калининграда. Смерть 
естественную пытаются выдать 
за криминальную?». Наш ме-

дицинский обозреватель Герой 
Труда РФ Ирина Краснополь-
ская присутствовала на заседа-
ниях суда («РГ» за 24 августа, 
«Меня выгнали из зала суда»). 
А после вынесенного пригово-
ра калининградским врачам 
свое мнение высказал всемир-
но известный детский доктор, 
президент Национальной меди-
цинской палаты, Герой Труда РФ 
Леонид Рошаль («РГ» за 6 сентя-
бря, «Мне стыдно за этот суд»). 

Приговор вызвал в меди-
цинском сообществе неодно-
значную оценку. И это мягко 
сказано. Так, с открытым пись-
мом в редакцию обратились из-
вестные врачи-неонатологи. 
Вот это письмо: 

«Мы полностью разделяем ту 
оценку, которую профессор Л.М. 
Рошаль дает этому судебному 
процессу.

Профессор Л.М. Рошаль под-
черкивает, что доказательств 
убийства новорожденного путем 
введения сульфата магния в пу-
почную вену, кроме наговора за-
ведующей педиатрическим отде-
лением роддома, не представлено. 
В ходе судебных заседаний предсе-
дательствующий отводил все во-
просы к свидетелям о состоянии 
ребенка Ахмедова и о том, какое 
лечение проводилось роженице Ах-
медовой и ее ребенку.

Прокурор настойчиво утвер-
ждала перед присяжными, что 
до приезда врача-консультанта 
Элины Сушкевич дежурная бри-
гада врачей роддома № 4 якобы 
оказывала медицинскую помощь 
в строгом соответствии с клини-
ческими рекомендациями и «вы-
полняла свой долг». Однако заклю-
чение комиссии Росздравнадзора 
по Калининградской области от 
22 ноября 2018 года указывает на 
22 грубых нарушения в оказании 
помощи как самой беременной Ах-
медовой, так и ее глубоконедоно-
шенному новорожденному ребенку 
и тем самым опровергает заявле-

ния государственного обвините-
ля. Профессиональное сообщество 
шокировано той легкостью, с ко-
торой официальные судмедэкс-
перты, включая эксперта-неона-
толога, безапелляционно отвергли 
какую-либо причинно-следствен-
ную связь между нарушениями в 
действиях дежурной бригады род-
дома и последующей гибелью ново-
рожденного ребенка с экстремаль-
но низкой массой тела.

Председательствующий от-
клонил практически все хода-
тайства адвокатов подсудимых. 
Так, в судебном заседании не были 
заслушаны судебно-медицинские 
эксперты; пояснения о содержа-
нии экспертиз давал сам предсе-
дательствующий по делу, не име-
ющий медицинского образования. 
Более того, председательствую-
щий судья ловко манипулировал 
выводами официальной судмед-

экспертизы, убеждая присяжных 
в несомненности этих выводов.

К допросу перед присяжными 
заседателями не были допущены 
специалисты; таким образом, 
суд скрыл от присяжных иную 
точку зрения, отличную от офи-
циальных выводов судмедэкспер-
тизы, высказанную и обоснован-
ную специалистами при допросе 
в суде в отсутствие присяжных. 
Выступление единственного до-
прошенного перед присяжными 
специалиста, не согласного с вы-
водами официальной судмедэкс-
пертизы, не было обсуждено с при-
сяжными заседателями.

Судом были допущены се-
рьезные процессуальные наруше-
ния, а именно:

1. Нарушение принципа состя-
зательности сторон, открытая 
поддержка стороны обвинения в 
процессе.

2. Отказ от проведения по-
вторной судебно-медицинской 
экспертизы по делу, несмотря на 
имеющиеся основания для такой 
повторной экспертизы, при на-
личии существенных противоре-

чий в выводах ранее проведенных 
экспертиз.

3. Отказ судьи в вызове для до-
проса судебно-медицинских экс-
пертов по делу в суд для дачи по-
казаний перед присяжными засе-
дателями.

4. Отказ судьи в вызове в суд 
свидетеля — дежурившей в ту 
ночь детской медсестры. Суд не 
принял исчерпывающих мер для 
обеспечения явки свидетеля даже 
по видеосвязи, сделав огульный вы-
вод о том, что защита закончила 
представлять доказательства.

5. Напутственное слово пред-
седательствующего вместо пояс-
нений в порядке ст. 340 УПК РФ 
содержало помимо недостовер-
ных сведений о нескольких версиях 
стороны защиты также оценку 
доказательств и критику пози-
ции защиты. Фактически в сво-
ем напутственном слове присяж-
ным заседателям перед их уходом 
в совещательную комнату для 
принятия вердикта председа-
тельствующий более двух часов 
откровенно обвинял подсудимых 
и убеждал присяжных не верить 
подсудимым и их адвокатам, вы-
зывая в них негативные эмоции в 
целях дискредитации позиции за-
щиты и подсудимых, незаконно 
тем самым воздействуя на кол-
легию присяжных заседателей и 
позволяя себе пренебрежительное 
отношение к стороне защиты.

6. Поставив перед присяжны-
ми вопрос о виновности, председа-
тельствующий не раскрыл содер-
жания данного правового терми-
на. Была нарушена презумпция 
невиновности, поскольку предсе-
дательствующий судья всегда го-
ворил присяжным заседателям 
уже о доказанности и виновности 
подсудимых.

7. Председательствующий 
по делу, несмотря на возраже-
ния стороны защиты, самосто-
ятельно представлял доказа-
тельства присяжным заседате-
лям и в комментариях постоян-
но давал свою собственную, субъ-
ективную оценку доказательств 
с очевидным обвинительным 
уклоном.

Таким образом, председатель-
ствующий судья Вьюнов А.В. на-
рушил все основополагающие 
принципы судопроизводства: 
объективность суда, беспри-
страстность суда, презумпцию 
невиновности подсудимых, со-
стязательность и равноправие 
сторон.

Мы, нижеподписавшиеся, под-
держиваем позицию Президента 
Национальной медицинской па-
латы. Поскольку доказательств 
их вины не представлено, мы не 
имеем ни морального, ни чело-
веческого, ни профессионально-
го права согласиться с обвини-
тельным вердиктом и приго-
вором. Вступление приговора в 
силу в условиях имеющегося де-
фицита высококвалифициро-
ванных медицинских кадров и 
значительной перегрузки вра-
чей и медсестер, когда 32% вра-
чей в родильных домах и стаци-
онарах для новорожденных детей 
отрабатывают девять и более 
суточных дежурств в месяц, не-
минуемо повлечет за собой от-
ток медицинских работников из 
специальностей высокого риска, 
ухудшение кадровой ситуации в 
родовспоможении и неизбежное 
увеличение показателей младен-
ческой смертности в Российской 
Федерации.

Мы требуем повторного 
рассмотрения дела с проведением 
повторной судебно-медицинской 
экспертизы при участии профес-
сиональных врачебных сообществ 
и призываем всех разделяющих 
нашу точку зрения поставить 
подписи под данным открытым 
письмом.

НИКОЛАЙ ВОЛОДИН, 
президент Российской 

ассоциации специалистов 
перинатальной медицины, 

академик РАН 
МАРИНА ДЕГТЯРЕВА,

заведующая кафедрой 
неонатологии РНИМУ им. 

Н.И. Пирогова Минздрава России, 
профессор 

ДМИТРИЙ ДЕГТЯРЕВ,
председатель Этического 

комитета Российского общества 
неонатологов, заведующий 

кафедрой неонатологии 
Клинического института 

детского здоровья имени 
Н.Ф. Филатова Сеченовского 

Университета, профессор».

P.S.
«Российская газета» про-

должает внимательно следить 
за делом калининградских 
врачей и их судьбой. 

Подготовили Владислав 
Куликов, Наталия Ячменникова.

Елена Белая (слева) и Элина 
Сушкевич во время вынесения 
приговора 6 сентября 2022 года.  

А К Ц Е Н Т

Многие эксперты уверены, 
что необходимо новое разбирательство 
и прошедший процесс не должен 
стать последним
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ВЫСТАВКА  Москвичам предложили 
попробовать себя в разных видах спорта

Бег не на месте 

Ирина Огилько 

П
ервую масштабную выставку дости-
жений столичного спорта — «Спорт 
ЭКСПО» провели в «Лужниках». 

Она продемонстрировала не только успехи 
городских спортсменов, но и каждый гость 
смог попробовать свои силы в любом из 
представленных видов спорта. 

Как рассказал «РГ» руководитель депар-
тамента спорта Москвы Алексей Кондаран-
цев, на выставке представлены почти все 82 
вида спорта, которыми можно заниматься в 
Москве. А рассказывали о спорте предста-
вители 11 спортивных школ олимпийского 
резерва, 9 школ и 15 академий, подведом-
ственных Москомспорту. «Мы не ожидали 
такого наплыва гостей. Но оказалось, наш 
расчет — собрать всех в одном месте, был ве-
рен, — сказал Кондаранцев. — Мы показали 
москвичам, как проходят тренировки, ка-
ких можно достигнуть результатов. Предо-
ставили возможность пообщаться с трене-
рами и руководителями спортивных школ. 
А главное — дали возможность попробовать 
себя в спорте и взрослым, и детям».

Уроки и тренировки вели известные 
спортсмены: четырехкратный олимпий-
ский чемпион Алексей Немов, олимпий-
ская чемпионка Аделина Сотникова, ре-
кордсмен Книги рекордов Гиннесса Вик-
тор Филиппов и другие. Но больше всего 
зрителей и участников было на площадках 
спортшкол. Так, чтобы прыгнуть с вышки 
в воду, а на самом деле на батут, в очереди 
детей и взрослых приходилось провести 

до часа. Чтобы публика не заскучала, ре-
бята из Спортивной федерации прыжков в 
воду показывали, как это правильно делать. 
Московская академия современного пяти-
борья провела фехтовальный турнир, вру-
чив всем желающим рапиры. Тут же были и 
стойки по стрельбе из лазерного и пулевого 
оружия. «К нам можно приходить с 7 лет на 
плавание, а далее по нарастающей — стрель-
ба, бег, фехтование, триатлон», — рекла-
мировала академию Ольга Иванова.

Рядом, на площадке Московской шко-
лы парусного спорта, тренер Алексей Ни-
кифоров и Сергей Метельский общались 
с поклонниками парусного спорта. «У нас 
прием начинается с 9 лет, ребенок не толь-
ко научится ходить под парусом, но и будет 
плавать, играть в настольный теннис, за-
ниматься гимнастикой, бегом, — объяснил 
«РГ» Метельский. — Все считают, что парус-
ный спорт — дорогое удовольствие. Мы обу-
чаем бесплатно. Лодки даем, всему учим».

«Мы надеемся получить хорошую обрат-
ную связь, — заключил в конце выставки ру-
ководитель Москомспорта Алексей Конда-
ранцев. — Москвичи придут к нам на заня-
тия. Спорт все активнее входит в жизнь го-
рожан. Сейчас нет ни одного района города 
не охваченного спортивными секциями».

Ожидается, что подобные акции в «Луж-
никах» теперь будут устраивать ежегодно, 
возможно, несколько меняя формат под 
запросы жителей.  

ПРОЕКТ Открылось движение 
по Московскому скоростному диаметру 

С севера на восток 
Любовь Проценко 

С
амый уникальный проект среди но-
вых трасс, построенных в столи-
це за последние годы, Московский 

скоростной диаметр, близок к заверше-
нию. В День города, когда Москва отме-
чала свое 875-летие, открылось движе-
ние на последнем участке северной части 
магистрали от Дмитровского до Ярослав-
ского шоссе. 

Казалось бы, и часа не прошло, как гла-
ва государства Владимир Путин сказал по 
видеосвязи: «Разрешаю», давая команду 
пустить движение, а транспортный поток 
уже заполнил новую дорогу. И это неудиви-
тельно: ведь теперь, благодаря вводу это-
го участка, автомобилисты могут проехать 
насквозь от федеральной трассы М-11 на 
севере до Косинской развязки на востоке 
столицы «М-12 — Москва — Нижний Новго-
род — Казань».

Строительство последнего северно-
го участка началось в апреле 2019 года. 
Шестиполосная трасса, взявшая начало у 
Ярославского шоссе, прошла вдоль путей 
МЦК, пересекла улицы Вильгельма Пика, 
Сельскохозяйственную, Ботаническую, 
Алтуфьевское и Дмитровское шоссе и со-
единилась с участком МСД, выходящим 
на трассу М-11 Москва — Санкт-Петербург. 
Длина его — всего восемь километров, и тем 
не менее это самый сложный участок диа-
метра. Именно здесь проходит одна из са-
мых протяженных эстакад в Европе. Дли-
ной 2,4 километра, она соединяет Алту-
фьевское и Дмитровское шоссе. А еще в 
составе участка строителям пришлось по-
строить два моста через реки Яузу и Лихо-
борку, а также эстакаду — съезд с проспекта 
Мира на МСД в сторону улицы Сельскохо-
зяйственной.

Напомню, в основе Московского ско-
ростного диаметра лежат две хорды — Се-
веро-Восточная длиной 40 километров 
и Юго-Восточная — еще 28 километров. 
Идея соединить их в одну дорогу родилась 
не сразу. Но решение было вполне логич-
ным, так как благодаря ему москвичи по-
лучают дорогу, по которой можно будет 
пересечь весь город с севера на юг, минуя 
центр, всего за 40 минут. Причем без еди-
ного светофора! Тем более, как рассказал 
«РГ» руководитель департамента строи-
тельства Москвы Рафик Загрутдинов, для 
этого и делать-то дополнительно ничего не 
пришлось — лишь слегка подкорректирова-
ли проект в месте стыковки в районе шос-
се Энтузиастов. Но для того, чтобы проло-
жить запланированные 68 километров в 
плотно застроенном городе, по террито-
риям промзон и жилых районов, строите-
лям нужно возвести 136 тоннелей, эста-
кад, путепроводов и мостов. Трасса парит, 
по сути, в воздухе. 

Сумели строители развеять и страхи 
москвичей перед тем, что увеличивший-
ся поток машин перед окнами их домов 
сделает жизнь вблизи трассы невыноси-
мой. Новая дорога проходит большей ча-
стью вдоль железных дорог и по промзо-
нам. Там же, где приближается к жилым 
домам, как, например, в районе Ботаниче-
ского сада, где в последние годы появилась 
новая застройка, дорожники установили 
вдоль трассы шумозащитные экраны. Их 
оборудовано в общей сложности 27 кило-
метров. В квартирах москвичей, дома ко-
торых оказались в ближней зоне к дороге, 
поменяли окна на шумозащитные с клапа-
нами для проветривания. Да и само дорож-
ное полотно, которое в Москве в наше вре-
мя укладывают, обладает шумопоглощаю-
щим эффектом. 

Полным ходом идут работы и на юж-
ном участке диаметра — по оценке главы 
департамента, он построен на 48 процен-
тов. Полностью по всему диаметру моск-
вичи и жители Подмосковья, как обеща-
ют городские власти, поедут в 2023 году. 
Причем поедут бесплатно, хотя прави-
тельством Москвы принято решение сде-
лать МСД платным. Но это касается тран-
зитного транспорта и сделано с единствен-
ной целью — чтобы заезжие машины не за-
полонили дорогу, призванную разгрузить 
город. Тем более что транзит теперь легко 
может объехать столицу по ЦКАД. 

Еще один эффект МСД: он соединит та-
кие крупные магистрали, как МКАД, шоссе 
Энтузиастов, Измайловское, Щелковское, 
Открытое, Ярославское, Алтуфьевское и 
Дмитровское шоссе, а также даст выход на 
15 московских улиц.  

Любой желающий мог посмотреть, как проходят 
профессиональные тренировки. У гимнастов они 
очень зрелищные. 

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 Л
Ю

Б
О

В
Ь

 П
Р

О
Ц

Е
Н

К
О



9Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 сентября 2022
понедельник № 203 ( 8851 )

Культура
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Владимир Стеклов: Чем хороша игра для настоящих хулиганов?

Отцы и регби
Елена Боброва

С
то тридцать лет назад в 
России состоялся первый 
матч по регби — и к этой 

дате в прокат вышел первый пол-
нометражный фильм об этом 
виде спорта, который называют 
«джентльменской игрой для на-
стоящих хулиганов». Но «Начать 
сначала» — это больше чем спор-
тивная драма. Прежде всего кар-
тина Ирины Гобозашвили — об 
отношениях родителей и детей 
и о том, что всегда можно начать 
сначала. Накануне премьеры мы 
встретились с Владимиром Стек-
ловым, сыгравшим отца бывше-
го тренера сборной России по 
регби…

Владимир Александрович, 
хотя это не спортивная дра-
ма, все же привлекает внима-
ние, что главный герой — имен-
но регбист. Согласитесь, что 
регби — самый, пожалуй, недо-
оцененный вид спорта в России.

ВЛАДИМИР СТЕКЛОВ: Конечно, для 
меня, как и для большинства в 
нашей стране, во главе всего — 
футбол. И, признаюсь, когда я 
впервые попал на игру на одном 
из московских стадионов, меня 
регби не захватил. Но после того, 
как я побывал в Красноярске — 
столице российского регби, уви-
дел игру «Енисея» — команды, 
которая выступает в Премьер-
лиге, — я был приятно поражен 
масштабом. Потом я узнал мно-
гие понятия, правила, суждения, 
связанные с этим видом спорта, 
стал потихоньку вникать в его 
философию.

Познакомился с главным тре-
нером команды «Енисей-СТМ» 
Александром Первухиным, зна-
ковой фигурой в отечественном 
регби, с командой московского 
регбийного клуба… И мне хоте-
лось бы верить, что сейчас рег-
би получит и у нас признание. 
Впрочем, это уже происходит — 
во многих школах появляются 
регбийные команды, возникают 

даже женские команды. Регби 
— очень жесткий вид спорта. Но 
именно этим, наверное, он и при-
влекает. 

Меня поразили сами спорт-
смены, очень мужественные 
люди. В футболе уже элементом 
игры стала демонстрация боли, 
когда игрок долго катается по 
полю, схватившись за травмиро-
ванную ногу. В регби такого не 
увидишь. Там бывают такие се-
рьезные стыки, что и без всяко-
го усилителя слышишь хруст ко-
стей, и после этого игроки как 
ни в чем не бывало продолжают 
свой честный «бой». 

По сюжету фильма главный 
тренер сборной России по регби 
возвращается в родной городок, 
где он становится обычным 
физруком и собирает команду, 
которую хочет сделать чем-
пионом. Как заметил сыграв-
ший тренера Владимир Сычев, 
«это история о превращении 
трудных подростков в достой-

ных мужчин». Чему этот на-
ставник учит мальчишек?

ВЛАДИМИР СТЕКЛОВ: Понятно, что на 
первый взгляд — основам такти-
ки игры. Но на самом деле его 
главная задача — своим личным 
примером передать другому по-
колению лучшие человеческие 
и в данном случае мужские ка-
чества.

Однажды блогер Дмитрий 
Пучков, которого все знают 
как Гоблина, на мой вопрос, по-
чему у него такая армия фана-
тов среди очень молодых лю-
дей, ответил: все дело в «безот-
цовщине». Им не хватает та-
кого «наставника».

В Л А Д И М И Р  С Т Е К Л О В :  Формально 
отец может присутствовать в 
семье, но он не играет никакой 
роли в жизни сына. Я сам вырос 
без отца, и я по себе знаю, как это 
важно для мальчика — присут-
ствие рядом мужского плеча и 
мужского духа. Это может быть 
старший брат, дедушка, это мо-
жет быть тренер, школьный учи-
тель. 

Но сегодня это такая редкость 
— мужчина в школе.

ВЛАДИМИР СТЕКЛОВ: Педагогика по-
чему-то стала считаться жен-
ской профессией. И в кино мы не 
увидим такого героя, каким был 
историк Мельников Вячеслава 
Тихонова в знаменитом филь-
ме Ростоцкого «Доживем до по-
недельника». Зато есть однокле-
точные учителя физкультуры, 
со свистком и секундомером — 
неудачники по жизни. И я рад, 
что как раз в нашей картине ге-
рой Володи Сычева не похож на 
таких учителей. Да, его Олег Бо-
ровиков упал, как говорится, на 
дно, но у него хватает сил под-
няться.

Вы играете отца Олега. В чем 
суть конфликта вашего Вик-
тора Михайловича и его сына?

ВЛАДИМИР СТЕКЛОВ: Это история 
в общем-то непростых чело-
веческих судеб, этим сцена-
рий меня и привлек. Потому 
что спортивных картин вышло 
достаточно много. Но здесь 
все-таки сам спорт — действи-
тельно не главное. Этот фильм 
о семье и большой дружбе, ко-
торая в результате перерастает 
в крепкую любовь между отцом 
и сыном. 

Я знаю, что артисты руково-
димого вами Московского совре-
менного художественного те-
атра не раз бывали в Донецке, 
Луганске. Но что для вас лично 
эти поездки? 

В Л А Д И М И Р  С Т Е К Л О В :  Это насущ-
ная потребность. Впервые в Лу-
ганске и Донецке я оказался в 
августе прошлого года, мы тогда 
привезли наш спектакль «Анна 
Каренина». Тогда я познакомил-
ся со многими интересными 
людьми и, в частности, с покой-
ным ныне Володей Жогой, ко-
мандиром «Спарты». 

С тех пор волонтерим, высту-
паем в госпиталях, в располо-
жениях, привозим подарки для 
детей, медикаменты. Мы сре-
ди батальонов уже свои. Были в 
Изюме, когда он был окружен с 
трех сторон, в Северодонецке 
несколько раз попадали под об-
стрелы. Но говорить об этом не-
ловко, когда вспоминаешь детей, 
стариков, которые пытаются не 
выжить, а жить в этих услови-
ях. Разрушенные дома, могилки 
прямо в цветочных клумбах, и 
тут же бегают дети. Они выросли 
в этой реальности, они уже хоро-
шо знают, когда прилеты от ВСУ 
к ним, а когда к соседям. И, не-
смотря ни на что, они все равно 
играют, смеются. С одной сторо-
ны, это страшно, с другой — все-
ляет надежду… Сейчас поеду, 
и поверьте, я очень жду, когда 
вновь окажусь там, среди своих 
друзей.  

ВЫСТАВКА  

Фотографии 
Пришвина — 
в Гослитмузее 

ЗВЕЗДЫ 
КАК МЕБЕЛЬ 
ДУШИ
Андрей Васянин

В Доме-музее писателя в Ду-
нине сошлись подмосковная 
природа, таланты русского 
классика XX века, которому в 
феврале 2023-го исполняется 
150, и творчество музейщиков 
ГМИРЛИ им. Даля, подкреп-
ленное фондами музея. В них 
хранятся не только уникаль-
ные по объему и достоверности 
дневники писателя, полностью 
изданные несколько лет на-
зад, но и тысячи негативов его 
«фотодневника», который он 
начал вести, получив в середине 
20-х в руки фотоаппарат.

Чтобы пройти к открывшей-
ся выставке «Биография в фото-
графиях Михаила Пришвина», 
нужно подняться по тропинке, 
ведущей от калитки к стоящему 
на холме дому Пришвина, потом 
— на второй этаж в помещение, 
где когда-то была кухня, а сей-
час выставочный зал Дома-му-
зея. Черно-белые снимки писа-
теля занимают почти все сте-
ны. Пришвин практически не 
выпускал фотоаппарата из рук, 
путешествовал с камерой от 
Москвы до Дальнего Востока, от 
Архангельска до Кавказа, фик-
сируя, как строили Уралмаш и 
рыли Беломорканал, как висят 
капли на иголках елей у его дома 
в Дунине и как деревенский 
мальчик стреляет из самодель-
ного лука. Писатель не считал 
себя фотографом, но был уве-
рен, что видит то, чего не видят 
профессионалы. А уж понимал 
он в происходящем и чувство-
вал точно больше последних. И 
это проявлялось в дневниках. 

«В Лавре снимают колокола, 
и тот, в 4000 пудов, единствен-
ный в мире, пойдет в переплав-
ку. Чистое злодейство…» Это из 
дневника 22 ноября 1929 года, а 
на выставке — снимки с уничто-
жением колоколов: товарищ во 
всю ширь замахивается на сбро-
шенный колокол, вот уже оскол-
ки на фоне колокольни, дети, 

глядящие на тебя из глубины ко-
локола-гиганта. Соловки: остат-
ки монастыря, бравые началь-
ники в фуражках, ворота лагеря 
с надписью «Труд в СССР есть 
дело чести, славы, доблести и ге-
ройства». В дневнике — рассказ о 
погнавшемся за вором и утонув-
шем охраннике.

В репортажах Пришвин не 
ищет уникальных ситуаций, 
он фиксирует обыденное, щел-
кая затвором, переносит то, что 
видит, на пленку. На несколь-
ких фото из путешествия по Ка-
бардино-Балкарии 1936 года 
— строгие мужчины в папахах, 
женщины поят их из чаш, на зад-
нем плане горы в дымке, сторо-
жевые башни.  Снимки ты об-
наруживаешь на стене у входа 
в гостиную, в кабинете над кре-
слом. В углу кабинета — фото-
принадлежности: увеличитель, 
спиральные бачки для проявки 
пленки, фотоаппараты Leica, 
Rolleiflex... А вот этот большой 
саквояж рядом со столиком для 
увеличителя — первое, что пи-
сатель вынес в 1909-м из своего 
горящего дома в деревне. Шубу 
и деньги спасти не удалось.

Пришвин в теплые дни ча-
сто работал на своей небольшой 
веранде, и на круглом рабочем 
столе сейчас лежат те самые 
камни, которыми он прижимал 
листы, чтоб те не улетели. С ве-
ранды, в проеме между елями, 
открывается вид на другой бе-
рег Москвы-реки, а по ночам 
тут стоит Большая Медведица. 
Фотографии с этой точки в ар-
хивах, увы, нет, но есть несколь-
ко строк в дневнике; «с веранды 
я увидел Большую Медведицу и 
другие звезды, с детства такие 
знакомые и родные, вся небес-
ная обстановка моего домика 
была как мебель собственной 
души моей».  

ПРЕМЬЕРЫ Сергей Газаров рассказал о спектаклях 
на четырех сценах театра

Сатира расширяется

Ольга Штраус 

С
п е к т а к л е м  « Гд е 
мы?!...» Московский 
академический те-
атр сатиры открыл 
свой 99-й сезон. Так, 
подчеркнул художе-
ственный руководи-
тель Сергей Газаров, 
театр отметил 88-ле-

тие своего президента, Алек-
сандра Ширвиндта, играюще-
го главную роль в популярном 
спектакле.

В тот же день, на сборе труп-
пы, Сергей Газаров рассказал, 
какими новациями будет отме-
чен предъюбилейный сезон. 

Одна из главных: театр офи-
циально стал крупнейшим в 
Москве, объединив две труппы 
и три здания — «Прогресс Сце-
ну Армена Джигарханяна» и Те-
атр сатиры. Сейчас здесь четыре 
зрительных зала общей числен-
ностью 2000 мест, 121 актер, а 
общий штат насчитывает более 
450 человек.

В предстоящем сезоне театр 
намерен представить публике 
8—9 премьер. Самую первую — 
постановку Никиты Кобелева 
«Этот ребенок»  зрители уви-
дят уже 13 сентября. Эта иро-
ничная и абсурдная трагикоме-

дия в жанре вербатим написана 
французским автором Жоэлем 
Помра. Но, утверждает худрук, 
проблемы детско-родительских 
отношений меньше всего зави-
сят от национального характера. 

20 октября на основной сцене 
Театра сатиры будут показаны 
«Невольницы». Режиссер Миха-
ил Мокеев обратился к этой по-
лузабытой пьесе Островского, 
потому что она, считают в те-
атре, очень актуальна сегодня. 
И поставлена она будет весьма 
современно: чего стоят хотя бы 
включенные в постановку зон-
ги — музыкальные номера с ори-
гинальным текстом монологов 
главных героев, написанные в 
стиле инди-рок. 

Без сомнения, зрителей заин-
тересует и постановка «Крупа 
и Фантик» петербургского ре-
жиссера Романа Габрия. В чем 
причина такой уверенности? В 
материале пьесы. Спектакль — 
инсценировка повести Евгении 
Мальчуженко, рассказывающая 

об отношениях двух женщин — 
Надежды Крупской и Фанни Ка-
план. Примечательно, что ни-
какой политики или идеологии 
в ней нет, это именно разговор 
двух женщин, в жанре, который 
автор обозначает как «докумен-
тальная дезинформация».

Ну, а сам художественный 
руководитель театра Сергей 
Газаров представит в середи-
не февраля свой спектакль «Ве-
сталка». Пьеса Николая Коляды 
по повести Николая Никонова 
рассказывает о Великой Отече-
ственной войне глазами жен-
щин. В спектакле 28 действую-
щих лиц (в основном — женщи-
ны). А если учесть, что предпо-
лагается два состава участни-
ков, то можно с уверенностью 
сказать, что в этом проекте бу-
дет занята половина огромной 
труппы. В главных мужских ро-
лях  Алексей Гуськов и Федор 
Лавров.

Ожидается также, что в конце 
сезона театр приступит к репе-

тициям «Собачьего сердца» Ми-
хаила Булгакова.

Большое внимание Театр са-
тиры намерен уделить детскому 
репертуару. Более того, одна из 
площадок объединенного теат-
ра — здание Прогресс Сцены на 
Спортивной с залом на 80 мест  — 
будет целиком отдано детям. 
Там уже с конца ноября состо-
ится премьера по сказке Гофма-
на «Щелкунчик и Мышиный ко-
роль», позже — «Кошкин дом» и 
«Волшебник Изумрудного горо-
да» в кукольно-теневом вопло-
щении с элементами цирка. Кро-
ме этого, детей будут ждать и на 
других площадках. На основной 
сцене Театра сатиры появится 
обновленный «Карлсон».

— Это легендарный спектакль 
театра, — отмечает Сергей Газа-
ров, — но это не означает, что он 
должен становиться музейным 
экспонатом. Мы хотим перефор-
матировать его так, чтобы он был 
интересен современным детям, 
живущим сейчас, в другой реаль-
ности, чем некогда их родители.

А на основной Прогресс Сце-
не в канун Нового года будет 
представлена премьера спекта-
кля «Житие и бытие Ивана Се-
менова, второклассника и вто-
рогодника». Пресмешная по-
весть писателя Льва Давыды-

чева уже была когда-то экрани-
зирована, инсценирована и вы-
держала немало постановок. Но 
история школьных невзгод вось-
милетнего человека остается ак-
туальна и по сей день. 

Не менее важным событием 
предстоящего сезона в театре 
считают фестиваль-лаборато-
рию «Хорошо!», посвященную 
приближающемуся 130-летию 
Владимира Маяковского. Целью 
фестиваля станет возвращение 
в репертуар театра лучших пьес 
Маяковского. Но не формальное, 
а творчески переосмысленное. А 
для этого, по задумке организа-
торов, театр наметил пригла-
сить к участию в лаборатории 
молодых режиссеров, которые 
представят на фестивале эскизы 
своих работ.

Столетие театра — большое 
событие. Но ему предшествует 
еще один значимый юбилей. 31 
октября 2022 года исполнится 
100 лет со дня рождения Анато-
лия Папанова — знаменитого ар-
тиста Сатиры, любимого мно-
гими поколениями зрителей. В 
этот день в театре состоится ве-
чер-концерт, посвященный его 
памяти.  

Театр сатиры открыл 99-й сезон 
и отметил 88-летие своего прези-
дента Александра Ширвиндта.

Владимир Стеклов: Я вырос без отца, и я знаю, как важно для мальчика присутствие рядом мужского плеча.

А К Ц Е Н Т

В предстоящем сезоне театр намерен 
представить публике 8—9 премьер

Михаил Пришвин не выпускал 
камеру из рук, путешествуя 
от Москвы до Дальнего Востока.

ЛЮБИМЫЙ ПУШКИНИСТ 
РОССИИ
Два года назад, в середине сентября 2020 года, не стало 
Валентина Семеновича Непомнящего — нашего велико-
го пушкиниста. Увы, у нас короткая память, и мы легко 
и быстро забываем замечательных людей. Поэтому от-
радно видеть, что ко второй годовщине памяти В.С. Не-
помнящего Православный Свято-Тихоновский гумани-
тарный университет издал книгу его статей о Пушкине 
«Удерживающий теперь. Пушкин в судьбе России. Из-
бранные работы и выступления». А в конце сентября 
планируется провести вечер его памяти.

Я лично знал его и в некотором роде был в дружбе с 
ним, насколько вообще возможна дружба между людь-
ми столь разных поколений. Он был старше моих роди-
телей. Родился в Ленинграде в День Победы 9 мая 1934 
года. Окончил филологический факультет МГУ (1957). 
В 1963—1992 гг. работал редактором в журнале «Вопро-
сы литературы». Затем старшим научным сотрудни-
ком Института мировой литературы РАН. С 1988 года 
— бессменный председатель Пушкинской комиссии 
ИМЛИ. Лауреат Го-
сударственной пре-
мии в области про-
светительской де-
ятельности за кни-
гу «Пушкин. Рус-
ская картина мира» 
(1999). Автор книг 
«Поэзия и судьба. 
Статьи и заметки о 
Пушкине» (1983), 
«Да ведают потомки 
православных. Пуш-
кин. Россия. Мы» 
(2001), «На фоне 
Пушкина» (2014) и 
других. 

Его первая крупная статья о Пушкине «Двадцать 
строк», посвященная стихотворению «Я памятник себе 
воздвиг нерукотворный...», вызвала интерес таких ко-
рифеев русской словесности, как Корней Чуковский, 
Анна Ахматова и Александр Твардовский. Его заметил 
Александр Солженицын, который затем, вернувшись 
на родину в девяностые годы, пригласил Непомнящего 
стать членом жюри Литературной премии Александра 
Солженицына. Работая в ее составе, мы с ним и позна-
комились, и сдружились, и, не скрою, я испытывал не 
только радость, но и гордость от общения с этим чело-
веком, филологом и артистом, который собирал аншла-
ги на своих исполнениях «Евгения Онегина» и «Бориса 
Годунова». Он читал их со сцены со своими коммента-
риями, которые пленяли публику глубокими мыслями 
и особой манерой их выражения, какой-то человечной, 
изысканной, аристократичной, но лишенной ученого 
снобизма.

А какие-то мысли он высказывал вслух при наших 
встречах. Как-то он сказал: «Раньше говорили «трудно», 
а теперь все говорят «сложно». Когда говорят «трудно», 
то трудятся, а когда говорят «сложно», то этим оправды-
вают свое бездействие».

Известно, что когда Николай I встретился с Пуш-
киным, ожидая, что перед ним предстанет «гуляка 
праздный», он был поражен силой его ума и сказал: 
«Сегодня я говорил с самым умным человеком России». 
Не знаю, правда это или легенда, но почему-то я часто 
вспоминаю это, думая о Непомнящем. 

Он был мудр во всем... Фрагмент из его дневника: 
«Очень трудно поступать правильно тогда, когда никто 
не видит, не слышит. Не увидит и не услышит никогда, 
навечно не узнает, а надо поступать правильно для себя, 
для правды, для своего долга перед самим собой». 

Или: «Сегодняшние либералы в отношении к 70-лет-
ней истории и культуре советского времени ведут себя 
так злорадно-победительно, словно это чужая история и 
чужая культура, как будто они не участвовали и не жили 
в ней, а только победили ее — только они и только побе-
дили».

Сегодня я осо-
бенно остро вспо-
минаю его мысль, 
которую он выска-
зал в одной статье. 
Ее суть в том, что 
европейская культу-
ра — «рождествен-
ская», а русская — 
«пасхальная» (глав-
ный христианский 
праздник в Евро-
пе — Рождество, а в 
России — Пасха). Я с 
ней часто внутри себя спорю, потому что мне ужасно не 
хочется разделять Россию и Европу, особенно сегодня, 
когда они опять вступили в конфликт. Но что делать? Да, 
европейский человек подсознательно горд тем, что Бог 
воплотился в человеке, и на этом мироощущении по-
строена вся технология европейской культуры. А рус-
ский человек, да, увы, обречен страдать и нести свой 
крест и быть поругаемым всем миром. Мне это очень 
не нравится, но я благодарен Непомнящему, что он это 
сформулировал, а дальше остается думать: «Куда ж нам 
плыть»?

Он и сам был ярким полемистом. Его статья-вы-
ступление «Как труп в пустыне» 1990 года, посвящен-
ная критике книги Андрея Синявского (Абрама Терца) 
«Прогулки с Пушкиным», — образец острой, но очень де-
ликатной полемики, а главное — не холодной, не квази-
научной, а сердечной, когда отстаиваются не какие-то 
«принципы», но нечто личное, интимное, чему ты посвя-
тил себя без остатка.

Человек глубоко воцерковленный, он мог сказать в 
интервью журналу «Фома»: «Когда я слышу разговоры 
о том, что Пушкин был православным поэтом, я всегда 
возражаю — нет, он им не был. Православный поэт — Хо-
мяков, потому что он выражает в своих стихах право-
славную идеологию. А Пушкин — поэт православного на-
рода. Чувствуете разницу?»

Его формулировки явления Пушкина в русской 
культуре я считаю универсальными. «Пушкин для нас не 
вершина, а центр»; «Пушкин — это Россия, выраженная 
в слове».

Все мы немного «пушкинисты», как все мы чьи-то 
дети. И как дети одних родителей, как бы ни разбросала 
их жизнь, однажды собираются за столом или мечтают 
об этом, так мы подсознательно стремимся собраться 
вокруг Пушкина.

О Непомнящем один критик едко сказал: «Какой он 
пушкинист? Он просто человек, который любит Пушки-
на». Наверное. Но эта любовь собирала и, надеюсь, сего-
дня собирает вокруг Валентина Непомнящего влюблен-
ную в него аудиторию — от Калининграда до Владивосто-
ка. Он был и остается Моцартом нашей пушкинистики. И 
любимым пушкинистом России.  

Два года назад 
не стало 
Валентина 
Семеновича 
Непомнящего — 
великого 
пушкиниста

Он был и остается 
Моцартом нашей 
пушкинистики 
и любимым 
пушкинистом 
России

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

— О лучших выставках 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330

Павел Басинский,
писатель
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СОБЫТИЕ Наградили лауреатов Пушкинского конкурса русистов

Служу русскому языку
Елена Новоселова

В 
Москве прошла церемо-
ния награждения лауреа-
тов XXII Международно-

го Пушкинского конкурса «От 
языка Союза к языку мира: за-
чем сегодня учат русский язык». 
50 лучших педагогов из 23 стран 
мира, несмотря ни на какие 
сложности, добрались в Россию. 

Тема конкурса родилась в на-
чале 2022-го — года 100-летне-
го юбилея СССР. «Мы тогда не 
предполагали, что эпидемия ру-
софобии накроет многие страны 
мира, — начала церемонию Ядви-
га Юферова, автор идеи конкур-
са, член президиума Совета при 
президенте РФ по русскому язы-
ку, зам. главного редактора «РГ». 
— Но профессионализм и муже-
ство помогли вам справиться с 
конкурсным эссе и приехать к 
нам». Она напомнила, что у рус-
ского языка в этом сложном году 
было немало побед, например, 
в Таджикистане открылось пять 
новых русских школ, а в семь 
стран мира поехали работать 
320 российских учителей. 

И 2023 год объявлен в стра-
нах СНГ Годом русского язы-
ка, добавил спецпредставитель 
президента РФ по международ-
ному культурному сотрудниче-
ству Михаил Швыдкой. «Это бу-
дет большим подспорьем и тем, 

кто учится русскому, и тем, кто 
их учит, — убежден он. — Русский 
язык сегодня — язык мира, чтобы 
ни говорили об отмене русской 
культуры». «Его шельмуют и пы-
таются запретить, поддержал 
Михаила Швыдкого руководи-
тель департамента внешнеэко-
номических и международных 
связей правительства Москвы 
Сергей Черемин. — Но это невоз-
можно, как невозможно отме-
нить Шекспира».  «Хорошо, что 

США пока не додумались ввести 
санкции против русского язы-
ка, — пошутил гендиректор «РГ» 
Павел Негоица, поздравляя учи-
телей. И пожелал им выдержки». 

А Марина Королева, профес-
сор Высшей школы экономи-
ки и председатель жюри кон-
курса, рассказала поучитель-
ную историю, которая недавно 
произошла с ней в Эстонии. В 
сувенирной лавочке знамени-
того Тартуского университета, 
где преподавал большой знаток 
русской культуры Юрий Лот-
ман, на ломаном русском раз-

говаривают продавец и покупа-
тель. Эстонка и поляк. «И этим 
все сказано про наш язык. Он по-
средник, который помогает об-
щаться, несмотря на события, 
которые происходят вокруг». 
Это же подтвердили и лауреаты 
из Приднестровья, которые до-
бирались в Москву три дня через 
восемь недружественных стран 
и везде слышали русскую речь. 
Пять дней в праздничной столи-
це, надеемся, сделали лауреатов 

чуть-чуть счастливее. Но когда 
говорит Яна Ефременко из ДНР, 
некоторые учителя плачут. Она 
живет в Петровском районе До-
нецка, который чаще всех попа-
дает в военные сводки. На чью-
то реплику о 130 именах на Ал-
лее ангелов Яна отвечает: «Уже 
гораздо больше». Истории по-
гибших детей не укладываются 
в привычные нам слова. «5 июля 
на глазах у матери снарядом 
разорвало на части десятилет-
нюю девочку...» Сидящая рядом 
учительница из Средней Азии 
начинает молиться… 4 июня Яна 

выглянула в окно и увидела, что 
полыхает школа, где она работа-
ет. «Теперь мы ведем уроки толь-
ко дистанционно. Но ждем мира 
и каждому российскому вер-
толету, который пролетает над 
нами, желаем победы!». «У нас 
двенадцатый год война, мы при-
выкли, что нет воды и электри-
чества, — вступает в разговор На-
талья Колонских из Сирии. — Мы 
с моими учениками выступаем 
на российской базе Хмеймим. 
И когда наши военные слушают 
песни сирийских детей на рус-
ском языке, лица их светлеют». 
Но быть русистом, как выясня-
ется, опасно и в Европе, крича-
щей о равноправии граждан. 
Александр Филей работает в 
обычной районной школе Риги. 
Как он шутит, «не до жиру, быть 
бы живу». Совсем другая атмо-
сфера, например, в Индии, отку-
да родом Чаудхари Манурадха.  
«Русский язык сейчас один из 
самых популярных в моей стра-
не, — заявила она. — Индийцы не 
просто учат язык Пушкина, но и 
влюблены в русскую литературу 
и культуру». От нас зависят по-
литика и мир больше, чем от ди-
пломатов, подводит итог встре-
чи Ольга Кумандина из Финлян-
дии. Несмотря на слезы, все-таки 
получился настоящий праздник. 
С шампанским и любимой всеми 
русистами «Веткой акации».  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ   
Живущие 
в Азии россияне 
встретились 
в Таиланде 

О «МЯГКОЙ 
СИЛЕ»
Владислав Шабловский

В Бангкоке состоялась конфе-
ренция российских соотече-
ственников, живущих в стра-
нах Азии.  Мероприятие со-
брало под своими знаменами 
представительный состав из 
дипломатов, политиков и руко-
водителей союзов россиян из 
государств региона.  Конферен-
ция началась с выступления по-
сла России в Таиланде Евгения 
Томихина, который назвал эту 
встречу по-настоящему «долго-
жданной». По мнению нашего 
дипломата, ценность Азии свя-
зана с тем, что здесь нет ярко 
выраженных русофобских на-
строений. Гости конференции 
уделили большое внимание 
концепции «мягкой силы» РФ, 
которую в первых числах сен-
тября утвердил президент Рос-
сии Владимир Путин.  О важ-
ности «мягкой силы» говорил 
член Совета Федерации РФ 
Баир Жамсуев. Парламентарий 
назвал живущих в Азии росси-
ян «помощниками», способ-
ствующими развитию торгово-
экономического сотрудниче-
ства с государствами региона. 
В этой связи Жамсуев добавил, 
что Москва продолжит всесто-
ронне поддерживать и финан-
сировать российскую диаспору 
по всему миру. В своих выступ-
лениях на конференции главы 
организаций российских соо-
течественников не замалчива-
ли существующие сложности. 
Напротив, такого рода пробле-
мы становились объектом об-
суждения и поиска решений. 
Например, председатель рос-
сийских соотечественников в 
Монголии Анатолий Аброси-
мов рассказал об отсутствии 
у живущих в Монголии росси-
ян полноценного соцпакета и 
сложностях в диалоге с мон-
гольской бюрократией. При 
этом среди наших соотече-
ственников, живущих в Азии, 
есть четкое понимание, что 
не только государство должно 
помогать российской диаспо-
ре, но и сами россияне должны 
приносить пользу Родине, со-
действуя повышению ее меж-
дународного имиджа. Одна из 
участниц конференции очень 
точно расставила акценты в 
этом вопросе: главное — это не 
количество проведенных меро-
приятий в исполнении союзов 
соотечественников, а их каче-
ство и содержание.  

ЦЕРКОВЬ В РПЦ осудили объявление сеймом Латвии 
автокефалии Латвийской православной церкви

Президент-креститель

Елена Яковлева 

Б
езумным антиконсти-
туционным вторже-
нием государствен-
ной светской вла-
сти в сферу исключи-
тельной компетенции 
Церкви посчитали в 
Русской православ-
ной церкви  приня-

тие  сеймом Латвии поправок в 
закон о Латвийской православ-
ной церкви, объявивших… ее 
автокефалию.

Принятые 8 сентября они 
стали ответом на инициативу 
президента Латвии Эгилса Ле-
витса, это он внес в парламент 
в минувший понедельник по-
правки в закон.  Настаивая, что 
«отказ от какой-либо связи с 
Московским патриархом» ва-
жен для православных верую-
щих в Латвии и национальной 
безопасности». «Не удивлен, 
хотя безумие антиконститу-

ционного вторжения государ-
ственной светской власти в 
сферу исключительной компе-
тенции Церкви — налицо, — про-
комментировал ситуацию РИА 
Новости советник Патриарха 
Московского и всея Руси Ки-
рилла протоиерей Николай Ба-
лашов.  В Отделе же внешних 
церковных связей Московско-
го патриархата подчеркну-
ли, что с  точки зрения норм 
церковного права, светские 

власти не могут определять ка-
нонический статус православ-
ной церкви в том или ином го-
сударстве. 

Тем более что Латвийская 
православная церковь еще в 
1992 году получила от Русской 
православной церкви статус 
самоуправляемой. В заявле-
нии, опубликованном на сайте 
президента Латвии, инициато-
ры поправок попытались объ-
яснить, что самостоятельный и 

независимый (автокефальный) 
статус Латвийской православ-
ной церкви — «это статус, ко-
торый исторически де-факто 
был установлен для нашей пра-
вославной церкви томосом от 
6 (19) июля 1921 года, выдан-
ным Патриархом Московским 
и всея Руси Тихоном архиепи-
скопу Янису Поммерсу и по-
становлением Кабинета мини-
стров от 8 октября 1926 года о 
статусе православной церкви». 
Протоиерей Николай Бала-
шов, комментируя это, особо 
подчеркнул, что  президент со-
слался на ложную интерпрета-
цию исторических данных. В 
законе, принятом латвийским 
сеймом в 1926 году, проект ко-
торого был подготовлен самим 
архиепископом Иоанном, речь 
шла о «правах самоуправления 
и самоопределения», «но это 
не был статус автокефалии, как 
ошибочно полагает господин 
Левитс», уточнил  протоиерей 

Николай Балашов. Сама Лат-
вийская православная церковь 
отозвалась на происшедшее 
обращением, опубликован-
ным на официальном сайте. В 
нем подчеркивается, что реше-
ния  носят юридический харак-
тер и касаются юридического 
статуса церкви, но не меняют 
православную веру, догматы 
и т.д.. В обращении содержит-
ся призыв сохранять спокой-
ствие, исполнять законы стра-
ны и поддерживать церковное 
единство.  Многие в Русской 
православной церкви воспри-
няли эту позицию как «согла-
шательскую». У кого-то вызва-
ло  надежду отсутствие заяв-
ления ЛПЦ: мы провозглаша-
ем автокефалию. Сейчас будет 
важна реакция на все проис-
шедшее Синода Русской пра-
вославной церкви.  

Светские власти не могут опреде-
лять канонический статус право-
славной церкви в государстве.

Лучшие педагоги-русисты из 23 стран мира, несмотря ни на какие сложности, добрались в Россию.

А К Ц Е Н Т

2023 год объявлен в странах СНГ 
Годом русского языка

А К Ц Е Н Т

Протоиерей Николай Балашов: Безумие 
антиконституционного вторжения 
государственной светской власти 
в сферу исключительной компетенции 
Церкви — налицо

ТЕАТР НАЧИНАЕТСЯ 
С ОНЛАЙНА
Не заметили: новости культуры превратились в скан-
дал. В основном, конечно, интернета касается. Все друг 
на друга кричат, ругаются, одни воспитывают других, 
другие — одних. Никому не известный публицист обру-
шивается с резкой критикой на артистов, которые из-
вестны всем, и становится знаменит и цитируем. Так 
сегодня делается слава.

И в этой громкой суете вдруг пропадают подлинные 
новости культуры, настоящие, важные… Вы, например, 
знаете, что на прошедшей неделе прошел онлайн-фе-
стиваль «Мир русского театра»? Вы, дорогие читатели  
«Российской газеты» вообще слышали про этот фести-
валь? А что, разве интернет и соцсети не кишат заметка-
ми о нем, сообщениями? Нет? Как же так! Ведь для сего-
дняшнего дня событие важнейшее. 

Есть у нас такое издание — журнал «Театрал». На мой 
вкус, лучший на сегодняшний день журнал о театре. И 
вот с 2017 года он 
проводит фестиваль 
«Мир русского теат-
ра». Что это такое?

Объясняю. В 
мире очень много 
театров, которые 
играют на русском 
языке. Думаю, есть 
они практически 
в каждом государ-
стве Европы, есть и в 
Америке, и где толь-
ко нет. Понимаете, 
да? Во Франции или 
Финляндии, в Венгрии или Канаде, в Израиле или США 
собираются русские актеры и играют на русском языке. 

Как правило, русскую классику. Но не только. На  фе-
стивале «Мир русского театра» в Берлине мне  посчаст-
ливилось познакомиться с Олегом Родовильским — осно-
вателем и руководителем израильского театра Zero, и 
через пару лет он поставил мою пьесу «Пастух» о Лени-
не. Российские театры не решались ставить, а Олег — по-
жалуйста. 

Фестиваль «Мир русского театра» — это как раз в пер-
вую очередь общение. Русским театральным деятелям, 
работающим в эмиграции, не просто тяжело, им одино-
ко. Им катастрофически не хватает профессионального 
общения. Да просто того «закулисного трепа», без кото-
рого театральная жизнь немыслима.

И вот Валерий Яков — руководитель журнала «Теат-
рал» — придумал такой фестиваль. Он проходил в разных 
зарубежных городах, туда привозили русскоязычные те-
атры свои спектакли, обсуждали, общались — и все было 
хорошо. Очередной фестиваль должен был случиться в 
Париже,  вовсю шла подготовка к нему, но… Ударила пан-
демия. На два года фестиваль замер. А потом наступили 
нынешние времена.

И тогда Яков решил провести фестиваль онлайн. 
Мы трудно привыкаем к тому, что онлайн постепен-

но становится нормой жизни. Но привыкнуть придется 
— как к очевидному факту. Понятно, что в нынешней си-
туации по-другому просто бы не получилось. А тут все 
желающие могут посмотреть спектакли, потом обсудить 
их, просто пообщаться… Ну да, онлайн. И что?

Я, как член экспертного совета фестиваля, смотрю 
спектакли. И вижу, например, что в Париже маленькие 
дети на русском языке играют «Трусохвостика» Сергея 
Михалкова. Называется студия «Апрелик». Понимаете, 
да? Одни маленькие дети играют, а другие смотрят. На 
русском языке. Сергея Михалкова. Сейчас. В Париже.

Вам надо что-то еще говорить про пропаганду рус-
ской культуры?

«Русский театр» из Венгрии показывает «Доктор Че-
хов». Талантливо, без лишних истерик разыгрываются 
чеховские рассказы. Непременные титры на венгерском 
языке. Поскольку сделано все интересно, венгерская 
публика идет на Чехова.

В Швейцарии играют «Дом Бернарды Альбы» Гарсиа 
Лорки на русском языке. Мощно, страстно, интересно. А 
в Израиле «ТЮЗ Шауля Тиктинера» представляет рок-о-
перу Dogs. Понятно, что любой спектакль о собаках — это 
постановка о людях. Метафора. Символ. На русском язы-
ке. В Израиле.

Русские театры за рубежом ставят хорошие спектак-
ли. Без скидок на отсутствие денег, на некоторое, скажем 
так, «островное су-
ществование». Люди 
занимаются искус-
ством. Каждый в 
меру своего таланта, 
но всегда честно. 

Все получается? 
Не все получается, 
разумеется. Но каж-
дый день фестива-
ля — обсуждения. И 
практически каж-
дый руководитель 
театра говорит, как 
не хватает ему та-
ких профессиональ-
ных разговоров. Да 
просто такой атмо-
сферы. 

Играть сегодня за границей спектакли на русском 
языке — это подвиг? Не знаю. Судите сами. Но то, что Ва-
лерий Яков, решившийся провести сегодня такой фести-
валь, совершил очень мощный поступок, для меня без-
условно.  Можно бесконечно и страстно кричать: «Мы не 
дадим уничтожить русское искусство!» А можно, как го-
варивал классик, «дело делать». Чем Яков и занимается.

Теперь давайте поймем, о чем мы, собственно гово-
ря, ведем речь. В чем суть истории? Существуют русские 
театры за границей, некоторые из которых насчитыва-
ют не один десяток лет своей истории. Их задача — не-
сти русскую культуру и русский язык. Они это делают 
страстно и талантливо. Формально они ни с кем не бо-
рются, но, по сути, защищают и русскую культуру, и рус-
ский язык. Думаю, не надо много рассуждать о том, на-
сколько это важно сегодня.

Так отчего же практически все эти театры существу-
ют вот именно как на острове? Почему до них никому 
из власть предержащих дела нет? Почему они все ищут 
спонсоров и с большим трудом находят, а не выстраи-
вается толпа жаждущих помочь пропаганде русской 
культуры за рубежом?

Большинство театров, повторяю, прошли проверку 
временем, как же им не помочь именно сегодня, когда 
их деятельность приобретает совсем иной смысл и суть? 
Где конкретная помощь Министерства культуры, МИДа, 
СТД? Может, настало время заметить русские театры за 
рубежом?

Фестиваль «Мир русского театра» вопиет еще и об 
этом. Кто услышит?    

Играть сегодня 
за границей спек-
такли на русском 
языке — это 
подвиг? Не знаю. 
Судите сами

Может, настало 
время заметить 
русские театры 
за рубежом? 
Фестиваль «Мир 
русского театра» 
вопиет еще 
и об этом

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Информационное сообщение
Об исключении ООО КБ «ИКФ»  

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по стра-
хованию вкладов» (далее — Агентство) сообща-
ет, что в связи с отзывом Банком России лицензии 
на осуществление банковских операций у Коммер-
ческого банка «ИстКом-Финанс» (общество с ог-
раниченной ответственностью), ООО КБ «ИКФ» 
(регистрационный номер по Книге государствен-
ной регистрации кредитных организаций 3435, но-
мер по реестру банков — участников системы обя-
зательного страхования вкладов 979), и заверше-
нием Агентством процедуры выплаты возмеще-
ния по вкладам Правлением Агентства 7 сентября 
2022 г. (протокол № 80) принято решение об исклю-
чении указанного банка из реестра банков — участ-
ников системы обязательного страхования вкладов 
на основании письма Банка России от 6 сентября 
2022 г. № 14-40/6340 о государственной регистра-
ции банка в связи с его ликвидацией.

—  3 (трех) вакантных должностей судей  
Арбитражного суда г. Москвы.

Заявления и соответствующие документы кан-
дидатов на вакантные должности принимают-
ся 30 дней с момента опубликования в Квалифи-
кационной коллегии судей г. Москвы без пред-
варительной записи с понедельника по четверг  
с 09 часов 00 минут до 17 часов 00 минут, в пятни-
цу с 09 часов 00 минут до 16 часов 00 минут по адре-
су: г. Москва, Богородский Вал, д. 8, кабинет 642,  
6-й этаж основного здания.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ  
СУДЕЙ Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ 

ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ:

Квалификационная коллегия судей г. Москвы  
объявляет об открытии вакантных должностей  

мировых судей г. Москвы:
Нагатинский районный суд:

— мировых судей  — 2 должности;
Останкинский районный суд: 

— мировых судей  — 1 должность;
Пресненский районный суд:

— мировых судей  — 1 должность;
Тверской районный суд:

— мировых судей  — 1 должность.
Заявления и соответствующие документы кандидатов 

на вакантные должности мировых судей г. Москвы принимаются 
до 30.09.2022 г. в Квалификационной коллегии судей г. Москвы 
без предварительной записи с понедельника по четверг с 09 часов 
00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу с 09 часов 00 минут  
до 16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Богородский Вал, д. 8, 
кабинет 642, 6-й этаж основного здания.
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БАСКЕТБОЛ У прибалтов 
худший за всю историю 
итоговый результат на ЧЕ

Падение Литвы

Илья Трисвятский

На чемпионате Европы среди мужских команд в ми-
нувшие выходные прошел первый раунд плей-офф, в 
котором определялись участники четвертьфинала. 

На момент подписания этого номера «РГ» в вось-
мерку сильнейших сборных турнира вышли Германия, 
Испания, Словения, Польша, Финляндия и Франция. 
Результаты матчей 1/8 финала Сербия — Италия и Гре-
ция — Чехия стали известны позднее. 

В субботу зафиксированы такие результаты: Фран-
ция — Турция — 87:86 (в овертайме), Словения — Бель-
гия — 88:72, Германия — Черногория — 85:79, Испания — 
Литва — 102:94 (ОТ). Вчерашний игровой день начался 
с победы Польши над Украиной со счетом 94:86, затем 
финны сенсационно и с таким же результатом одолели 
хорватов, причем Лаури Маркканен набрал 43 (!) очка.  

Напомним, что на предварительном этапе 24 ко-
манды выступали в четырех группах на площадках 
Милана (Италия), Кельна (Германия), Праги (Чехия) и 
Тбилиси (Грузия). Плей-офф проходит в Берлине. 

Одним из наиболее заметных итогов чемпионата 
Европы станет худший в истории результат сборной 
Литвы. Команда единственной в Старом Свете страны, 
где именно баскетбол — самый популярный вид спорта 
вне всякой конкуренции с футболом, будет классифи-
цирована на 15-м или 16-м месте (точно это зависит от 
результата матча Греция — Чехия).

Хотя на самом деле игра литовцев не была проваль-
ной, а в 1/8 финала прибалты навязали бой действую-
щим чемпионам мира испанцам, уступив им только в 
овертайме. Но среди неудачников первого раунда плей
-офф у Литвы рейтинг либо худший, либо предпослед-
ний (в случае поражения чехов). Отсюда и такое низ-
кое место, прежний антирекорд — 12-я позиция на ЧЕ-
2001. Лучшие результаты таковы: трижды «золото» 
(1937, 1939, 2003), трижды «серебро» и «бронза».

Литву, собравшую в состав представителей ко-
манд НБА Йонаса Валанчюнаса, Доманатаса Сабониса 
(сына легендарного олимпийского чемпиона 1988 Ар-
видаса Сабониса), знакомых нам по игре в клубах Еди-
ной лиги Миндаугаса Кузминскаса и Марюса Григони-
са, подвел слабый старт. На групповом этапе в Кельне 
после трех туров были только поражения: от Слове-
нии, Франции  и Германии в матче с двумя овертайма-
ми (107:109). Далее победы над Венгрией и Боснией 
помогли пробиться в плей-офф. И не более того.  

ТЕННИС Хачанов доволен 
тем, как провел US Open

Близко 
к финалу

Анна Козина

Из российских теннисистов на Открытом чемпиона-
те США дольше всех задержался Карен Хачанов. Да-
ниил Медведев вылетел в четвертом круге, не сумев 
защитить прошлогодний и пока единственный свой 
титул на турнире «Большого шлема». Андрей Рублев 
проиграл в четвертьфинале. Хачанов добрался до по-
луфинала — первого в карьере на «мэйджорах» — и там 
уступил норвежцу Касперу Рууду (6:7 (5:7), 2:6, 7:5, 
2:6).

Последний розыгрыш стартовой партии, кстати, 
стал самым длинным на турнире этого года — 55 уда-
ров. Тот затяжной сетбол Карен отдал сопернику.  Сло-
жись тай-брейк в пользу Карена, и результат матча мог 
быть совсем иным. Но сослагательное наклонение, как 
известно, в спорте не работает. Вот и Карен на пресс-
конференции с улыбкой сказал, что можно долго ана-
лизировать, что нужно было сделать лучше в полуфи-
нале. Однако, подводя общие итоги US Open-2022, Ха-
чанов признал, что турнир сложился для него отлично. 

— Если бы до турнира мне сказали, что я дойду до по-
луфинала, то я бы сразу под этим подписался. Конеч-
но, сейчас есть небольшое разочарование. Ведь чем 
дальше проходишь на «Больших шлемах», тем больше 
уверенности, что ты можешь взять титул. И эти мысли 
крутятся в голове. Но в каком-то смысле я очень, очень 
счастлив и горжусь собой. Я провел несколько отлич-
ных матчей, в том числе два пятисетовика, — отметил 
Карен. — Я не люблю забегать далеко вперед. Привык 
двигаться от матча к матчу. Сейчас я проиграл, но из-
влеку из этого пользу. Я увидел уровень, на котором я 
нахожусь, что я действительно двигаюсь в правильном 
направлении. Теперь надо продолжать работать и ве-
рить, что однажды я подниму над головой этот трофей.

Вчера же после подписания этого номера «РГ» в пе-
чать за нью-йоркский «Шлем» не мысленно, а реаль-
но сражались седьмая ракетка мира Рууд и четвертая 
ракетка мира испанец Карлос Алькарас. Причем на 
кону стоял не только титул. Победитель этого матча 
взял  первый титул «Большого шлема» в карьере, а так-
же стал лидером рейтинга, сместив с верхней строч-
ки нашего Даниила Медведева. Если удача улыбнулась 
19-летнему Алькарасу, то он стал самым молодым но-
мером один в истории. Если сильнее был Рууд, то он со-
вершил рекордный прыжок на первую строчку. 

Что касается женского турнира, то там все сло-
жилось более предсказуемо, вопреки о клише о не-
стабильном женском теннисе. Первая ракетка мира 
полька Ига Свентек в финальном матче обыграла 
представительницу Туниса Онс Жабер со счетом 6:2, 
7:6 (7:5).  

ХОККЕЙ Армейцы Москвы в гостях одолели ярославский «Локомотив» — 3:2

ЦСКА — соперник неудобный
Михаил Щербань

О
бладатели Кубка Гагари-
на армейцы Москвы по-
следние матчи в регуляр-

ном чемпионате КХЛ провели 
крайне неудачно, уступив «Ак 
Барсу» и «Северстали». Вче-
ра ЦСКА на выезде предстояла 
встреча с ярославским «Локо-
мотивом».

Для «железнодорожников» 
столичные гости соперник неу-
добный — в прошлом сезоне из 
семи встреч ярославцы смогли 
выиграть лишь раз.

Главный тренер «Локомоти-
ва» Игорь Никитин очень хотел 
эту статистику исправить и вер-
нул в состав Даниила Тесанова, 
Артема Ильенко, Дмитрия Си-
машева и Ивана Бочарова.

В свою очередь, наставник 
«красно-синих» Сергей Фёдоров 
доверил место в воротах Адаму 
Рейдеборну. В заявку также по-
пал Данил Юртайкин — для него 
этот матч был очень принципи-
альным, ведь он является воспи-
танником «Локомотива».

Матч прошел в интересной 
борьбе. Поначалу ярославцы 
контролировали шайбу и суме-
ли захватить инициативу. Но ар-
мейцы сделали ход конем — Вита-
лий Абрамов заехал в зону и точ-
ным кистевым броском пробил 
Бочарова — 1:0. Следом отличил-
ся Тахир Мингачев — 2:0. Больше 
забитых шайб в первом периоде 
трибуны не увидели. 

Во второй двадцатиминут-
ке Артем Ильенко сократил от-
ставание в счете — 1:2, но прак-
тически сразу же в розыгры-
ше большинства Даррен Диц 
восстановил преимущество 
ЦСКА в две шайбы. Отыграть-
ся в третьем периоде у «Локо» 
не получилось, их хватило толь-
ко на один гол, который забил 
Александр Полунин. 3:2 — побе-
да ЦСКА.

Очередное, четвертое под-
ряд, поражение потерпел ом-
ский «Авангард». На сей раз 
«ястребы» на выезде проигра-
ли «Автомобилисту» — 2:4. 

В составе победителей дубль 
на счету Сергея Широкова, по 
разу отличились Олег Ли и Ана-
толий Голышев. За омский клуб 
шайбы забросили Владимир 
Ткачев и Владимир Брюквин.

Главный тренер омичей 
Дмитрий Рябыкин так проком-
ментировал неудачу:

— Скажем так, мы наступи-
ли на те же грабли. Много уда-
лений, и эти удаления решают 

игру. Начало сезона — негатив-
ное, четыре матча мы проигра-
ли. Я думаю, это впервые в исто-
рии, но надо из этой ситуации 
выходить. Физически команда 
хорошо готова, но только мы 
подбираемся к сопернику, сле-
дуют глупые удаления, которые 
сами себе привезли...

Также стоит отметить побе-
ду «Адмирала» над «Куньлу-
нем» — 3:1. Первый гол сезона 
на домашней арене забил, как 
и положено, капитан команды 
Либор Шулак — 1:0. Шулак же 
начал и красивую комбина-
цию, приведшую ко второй 

шайбе, ее забросил Евгений 
Грачев.

Счет 2:0 служил для хозяев 
в каком-то роде гарантией, по-
скольку за три предыдущих мат-
ча хоккеисты «Куньлуня» смог-
ли забросить всего одну шайбу. 

В третьем периоде Михал 
Криштоф довел сет до крупного 
— 3:0, а «Куньлунь» довольство-
вался «выстрелом» Паркера Фу, 
который установил окончатель-
ный счет — 3:1 в пользу «Адми-
рала».

Ну а накануне перед матчем  
«Металлурга» против «Спарта-
ка» болельщики магнитогорско-

го клуба шутили: «Главное, что-
бы не было овертайма. Нам уже 
хватит!» Поклонников «Маг-
нитки» можно понять — две пре-
дыдущие встречи на своем льду 
«Металлург» уступил как раз в 
дополнительном периоде. Сна-
чала «Северстали» — 3:4, а затем 
«Амуру» — 4:5. При этом в обоих 
встречах магнитогорцы имели 
солидное преимущество и вели 
по ходу матча в три и две шайбы 
соответственно. 

Но судьбе было угодно, чтобы 
команду Ильи Воробьева снова 
ждал овертайм в поединке про-
тив «красно-белых». 

Первый период прошел в обо-
юдных атаках, но заброшенных 
шайб болельщики не увидели. 

Счет в матче в середине вто-
рого периода открыл Филип Ва-
роне, бросивший по воротам Па-
скуале с дальнего пятака — 0:1.

Вскоре «Металлург» ответил 
похожей шайбой — Филипп Майе 
смело пошел в отбор при по-
тере в чужой зоне, обокрал сра-
зу двух хоккеистов в красно-бе-
лой форме и заставил капитули-
ровать Рыбара броском между 
щитков — 1:1.

В третьей двадцатиминутке 
время шло, а точных бросков по 
воротам не было. 

Становилось ясно, что игра 
идет до первой ошибки. Несмот-
ря на давление со стороны моск-
вичей, счет на табло не изменил-
ся и клубам пришлось играть до-
полнительный период. И в самом 
начале овертайма удача улыб-
нулась хозяевам льда — канадец 
Майе сделал дубль и принес сво-
ей команде долгожданную побе-
ду  — 2:1. 

Тем временем, как сообщает 
пресс-служба Федерации хоккея 
России, президент ФХР Влади-
слав Третьяк  принял участие в 
торжественном мероприятии в 
Екатеринбурге. 

При участии легенды нашего 
хоккея был заложен первый ка-
мень второй очереди строитель-
ства нового хоккейного катка в 
городе. Сооружение будет назы-
ваться «Дацюк-Арена». 

«Строительство новых кат-
ков — один из важнейших прио-
ритетов Федерации хоккея Рос-
сии, — отметил Владислав Тре-
тьяк. — Мы делаем все возмож-
ное, чтобы в хоккейных регио-
нах нашей страны появлялось 
как можно больше льда, что-
бы у соотечественников было 
больше возможностей зани-
маться нашим любимым видом 
спорта».  

ФУТБОЛ  «Ростов» добился волевой победы над «Спартаком»

Карпин обидел своих  
Артур Нанян 

М
о с к о в с к и й 
«Спартак» по-
терпел второе по-
ражение подряд: 
«красно-белые» 
уступили на вы-
езде «Ростову» 
— 2:4.

Р о с т о в ч а н е 
стали одними из открытий стар-
та сезона: подопечные Валерия 
Карпина не потерпели в старто-
вых восьми поединках ни одно-
го поражения. Да, футбол в ис-
полнении «желто-синих» не 
назовешь ярким, но он прино-
сит результат. Пока, по крайней 
мере.

Что касается «Спартака», 
то «красно-белые» хоть и идут 
в группе лидеров, но все же их 
игра оставляет двоякое впечат-
ление. С одной стороны — еще 
недавно команда вообще шла на 
первом месте в таблице, с дру-
гой — в противостояниях с прин-
ципиальными соперниками 
«Динамо» и «Зенитом» моск-
вичи не набрали ни одного очка.

Вот и в матче с «Ростовом» 
спартаковцам не удалось сы-
грать хотя бы вничью. Про-
пустив по два мяча в обоих 
таймах, «красно-белые» оста-
лись ни с чем, в то время как ро-
стовчане поднялись на третью 
строчку, уступая лишь ЦСКА и 
«Зениту». 

Первую победу в сезоне 
одержал «Факел»: воронежцы 
достаточно уверенно обыграли 
на своем поле «Локомотив» со 
счетом 2:0. Несмотря на, каза-
лось бы, очевидную разницу в 
классе, «красно-зеленые» в оче-
редной раз разочаровали своих 
болельщиков и продолжают 
скатываться вниз в таблице.

Не исключено, что с такими 
результатами совсем скоро в 
отставку может быть отправлен 
главный тренер «Локомотива» 
Йозеф Циннбауэр, один из по-

мощников которого — Марвин 
Комппер — покинул клуб на про-
шлой неделе. Сам Циннбауэр, 
при котором «железнодорож-
ники» выиграли лишь два матча 
из десяти в Премьер-лиге, счи-
тает, что его футболистам про-
сто не везет.

— Так часто происходит, 
когда команда всеми силами 
идет вперед, создает момен-
ты, но не всегда их использу-
ет. В конце первого тайма мы 
пропустили крайне обидный 
мяч. Во второй половине бро-
сили все свои силы в атаку, по-
шли вперед. Пытались срав-
нять счет, однако получили гол 
в свои ворота. В какой-то мере 
от нас отвернулось футбольное 
везение, — полагает Циннбауэр.

Крупными победами на вы-
ходных отметились ЦСКА и 
«Зенит». Питерцы разгромили 
дома «Оренбург» со счетом 8:0, 
а армейцы оказались сильнее 
«Краснодара» — 4:1. 

Встреча в Санкт-Петербур-
ге снова показала, насколько 
большая пропасть между «си-
не-бело-голубыми» и некоторы-
ми клубами Премьер-лиги. Еще 
до перерыва хозяева забили аж 
пять мячей, а добавили три во 

второй половине. Могло быть 
и больше, однако «Оренбургу» 
откровенно везло в нескольких 
ситуациях. 

В свою очередь ЦСКА не 
оставил никаких шансов «Крас-
нодару», вновь показав яркую 
игру. Матч на Песчаной полу-
чился удивительным: три из 
четырех мячей хозяева заби-
ли с пенальти. Можно сколько 
угодно говорить о невезении 
или решениях судьи, но гости, 
если говорить откровенно, на 
другой результат не наиграли. 
Ну а ЦСКА в очередной уже раз 
по ходу нынешнего сезона дока-
зал: «красно-синие» действи-
тельно возвращаются на свой 
прежний уровень. 

Прибавляют и отдельно взя-
тые футболисты. К примеру, вы-
званный в национальную сбор-
ную Федор Чалов, забивший 

один из трех мячей с «точки». 
Нельзя не отметить также игру 
Ивана Облякова. В общем, при 
Владимире Федотове «красно-
синие» прогрессируют, пока-
зывают яркий футбол, добива-
ются результата. На послемат-
чевой пресс-конференции ру-
левой ЦСКА отметил важность 
победы над «Краснодаром» и 
ответил на вопрос, способны ли 
его подопечные создать реаль-
ную конкуренцию питерскому 
«Зениту».

Как вам удалось разгромить 
«Краснодар», не уступавший 
никому с июля?

ВЛАДИМИР ФЕДОТОВ: Знали, что нам 
противостоит серьезный сопер-
ник, который умеет использо-
вать пространство. Нам нуж-
но было лишить их свободы, не 
дать разбежаться скоростным 

игрокам. Считаю, нам удалось 
выполнить план. Единственное 
— в первом тайме много созда-
вали, однако из убойных пози-
ций не могли поставить точку. 
Потом случились выход один на 
один, пенальти и так далее. 

Довольны ли трансферной 
компанией прошедшим ле-
том? И не считаете ли вы 
себя лучшим новичком ЦСКА?

В Л А Д И М И Р  Ф Е Д ОТО В :  А я себя не 
считаю трансфером. А так все-
гда хочется чего-то большего. 
Но мы исходили из условий, в 

которых находится финансо-
вая система клуба. Потихонь-
ку начинают давать свои плоды 
переходы, ребята сыгрываются, 
приобретаются очертания ко-
мандного футбола. Совершен-
ствоваться еще есть куда, будем 
работать.  

Ростовчане переиграли «Спартак» 
и поднялись на третье место в тур-
нирной таблице.

А К Ц Е Н Т

«Ростов» — одна из двух команд наряду 
с «Зенитом», которая не потерпела 
ни одного поражения на старте сезона 

Между тем

«Барселона» одержала очередную крупную победу в новом сезоне, 

разгромив на выезде «Кадис» со счетом 4:0. Эта встреча была пре-

рвана более чем на 40 минут. Дело в том, что одному из болельщиков 

стало плохо на трибунах, пришлось использовать дефибриллятор. 

Голкипер «Кадиса» Херемиас Ледесма совершил рывок к боковой ли-

нии, чтобы передать коробку с медицинским оборудованием фанату. 

Некоторые футболисты молились на поле, а затем ушли в раздевалки 

после рекомендации судьи. По информации испанских СМИ, у бо-

лельщика случился сердечный приступ. Ему оказали помощь. «У него 

восстановился пульс, его увезли в госпиталь. Он приходил в себя, 

снова выпадал, однако в конце концов медики смогли стабилизиро-

вать его состояние», — рассказал президент «Кадиса» Мануэль Виска-

ино. 

Благодаря успешному выступлению в Нью-Йорке Карен 
Хачанов с 31-места в мировом рейтинге вернется в топ-20.

— Чемпионат России по футболу: 
результаты матчей, интервью, 
фоторепортажи на сайте
rg.ru/sujet/6723

КСТАТИ

18-летняя российская теннисистка Диана Шнайдер выигра-

ла юниорский Открытый чемпионат США-2022 в парном 

разряде. В финале Шнайдер вместе с Люси Гавличковой из 

Чехии одержала победу над немецкой парой Каролина 

Кюль — Элла Зайдель в двух сетах со счетом 6:3, 6:2.
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Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О
«Зенит» 9 7 2 0 27–3 23

ЦСКА 9 6 2 1 21–8 20

«Ростов» 9 5 4 0 17–11 19

«Краснодар» 9 5 2 2 18–13 17

«Спартак» 9 5 1 3 21–11 16

«Сочи» 9 5 1 3 16–15 16

«Динамо» 9 4 4 1 16–9 16

«Пари НН» 9 3 3 3 16–16 12

«Ахмат» 9 3 2 4 13–15 11

«Кр. Советов» 9 2 4 3 9–12 10

«Локомотив» 9 2 3 4 9–14 9

«Оренбург» 9 3 0 6 12–26 9

«Химки» 9 2 2 5 10–16 8

«Факел» 9 1 4 4 12–19 7

«Урал» 9 1 1 7 4–17 4

«Торпедо» 9 0 1 8 4–21 1

Форвард ЦСКА Виталий Абрамов приложил руку к победе своей команды над ярославским «Локомотивом».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МОЯ АРМЕНИЯ Общая формула любви по Фрунзику Мкртчяну, Мартиросу Сарьяну и поэту Пушкину

ЭрИвань-город
Игорь Вирабов*

П
ризнание Максима 
Горького выбито на 
мемориальной та-
бличке в музее од-
ного из ереванских 
коньячных заводов. 
«Легче поднять-
ся на гору Арарат, 
чем выйти из под-

вала «Арарата». И ведь писатель 
правду говорил. И на раздумье 
наводил читателя.

Но здесь, у стен коньячного 
завода, я спрашивал приятеля: а 
нет ли в Ереване музея Фрунзи-
ка Мкртчяна? Говорит: не слы-
шал. Возмущаюсь: как такое мо-
жет быть.

Тут голос за спиной:
— Слушай, друг, у тебя хоро-

шие глаза, сразу видно, что ты 
хороший человек. Там хороший 
парень погибает, помоги!

Оборачиваюсь — никого. К 
чему бы это?

Мне подсказали: надо ехать в 
город Гюмри, он же Ленинакан, 
он же Александрополь. Там есть 
музей огромного трагическо-
го актера, которого всю жизнь 
считали комиком. Когда-то он 
объединял любовью всю страну. 
Да и сейчас еще — объединяет.

Я, конечно, еду. 

Пути солдата и слона
По городу Гюмри зевак ката-

ют фаэтоны. Город черно-крас-
ных стен: здесь туф другой — он 
строился, когда супрематизм 
еще Малевичу не снился. И от-
страивался вновь после из-
вестного землетрясения с кон-
ца 1980-х. 

Тут поворот, крылечко за уг-
лом и вывеска. Уже 16 лет, как 
здесь единственный музей на-
родного артиста Мкртчяна.

По паспорту он Фрунзик, 
все его под этим именем люби-
ли. Здесь чаще называют Мгер. 
Приветливый сотрудник музея 
Александр Айвазян объясня-
ет: это переводится как солнце, 
или несущий свет и справедли-
вость, есть такой герой в армян-
ском эпосе.

Эпос — «Давид Сасунский». 
Мгер — сын главного героя, меч-
тающий о всемирной справедли-
вости, чуть не убивший по слу-
чайности отца и проклятый им, — 
рассек скалу мечом, въехал в нее, 
скала сомкнулась. И с тех пор пе-
риодически печальный Мгер вы-
глядывает из скалы проверить: 
наступила справедливость в 
мире? Когда наступит — и скала 
его отпустит. Но пока — никак.

Второй этаж — там все пред-
меты и предметики хранят теп-
ло артиста. Железная пружин-
ная кровать, печатная машин-
ка, патефон и радиола, шкафы, 
фотографии, портреты. Тут с 
Аллой Суриковой, Галей Поль-
ских, там с Роланом Быковым и 
Куравлевым — то «Айболит-66», 
то «Мимино», полсотни филь-
мов. И костюмы из спектаклей. 
Меркуцио, Лазарь, который 
идет на войну, среди его удач на 
театральной сцене — роль но-
састого поэта Сирано: артисту 
нос не надо было клеить. На пер-
вом этаже зал видео, лекторий.

Вот «Храбрый Назар» — спек-
такль, в котором Фрунзик вы-
шел в первый раз на сцену. Это 
еще в Великую Отечественную. 
Все актеры из Ленинаканско-
го театра ушли на фронт. Никол 
Багдасарян все время по пути в 
театр видел во дворе 11-летне-
го весельчака, который высту-
пал перед соседями с какими-то 
пародиями. Позвал с собой в те-
атр — так все и началось.

— Родители его, — рассказы-
вает Айвазян, — родом не из на-

шего города. Из западной Арме-
нии. Трагедия 1915 года — их се-
мьи вырезали, спасшихся детей 
устроили в тогдашнем Алексан-
дрополе в приют, а при совет-
ской власти дали в коммуналке 
комнату…

Вот, кстати, комод из филь-
ма «Танго нашего детства» — 
вместе с фильмом «Песнь про-
шедших лет» они составили во 
многом автобиографичную ди-
логию. Война и послевоенные 
годы. Брат Альберт снимал в 
Гюмри. В «Танго» Фрунзик иг-
рает своего отца, а его самого — 
юный актер.

Каска из фильма «Солдат и 
слон» — реальную историю снял 
режиссер Дмитрий Кесаян: в 
1942 году в Ереван из Москвы 
эвакуировали слона из зоопар-
ка. Эшелон под Ростовом раз-
бомбили, пленного слона не-
мецкий генерал сумел перевез-
ти в Германию. Его нашли че-
рез три года под Берлином — до-
брому солдату Арменаку дан 
приказ: вернуть слона Габуша 
по назначению, то есть в Ере-
ван… В музее даже марионетка 
есть забавная: Фрунзик в обра-
зе того солдата Арменака. «Кук-
ла умеет говорить, вот так, — по-
казывает Айвазян. — Этот образ 
выбран нами не случайно. Хо-
тим, чтобы дети помнили о Ве-
ликой Отечественной».

Пока мы говорим, в музей 
все время кто-нибудь заходит. 

Парами, семьями, с детьми. Ар-
мяне, россияне. Что касается 
армян, то приезжают изо всех 
областей. А что касается при-
езжих, 99,9 процента — это рус-
ские. Хотя бывают и из Индии — 
«ведь Фрунзик снялся в двух ин-
дийских фильмах!»

Его любили сильные, бес-
сильные. Незнакомец к нам 
прислушался — стал уверять, 
что и в России можно было по-
казать гаишнику портрет Мкрт-
чяна — отпускали сразу.

Чего не знал — его жена Да-
нар в «Кавказской пленни-
це» играла жену героя Фрун-
зика. Какие страшные болез-
ни преследовали и ее, и сына, 
да и дочь, — пожалуй, опущу. 
Цена у славы велика, и вся ле-
жит на сердце. Есть у армян та-
кой национальный код души, 
говорят: «цавт танем», возьму 
твою боль, ты со мной, со все-
ми твоими болями. В Ереване 
Мкртчян успел открыть свой 
Артистический театр, руково-
дят сейчас этим театром его 
племянники.

Тост Фрунзика Мкртчя-
на: «Когда я родился — все сме-
ялись, только я плакал. Дай 
Бог прожить так, чтобы когда 
умрешь — все плакали, и только 
ты смеялся».

Смеяться или плакать? В 
1992 году последний раз он 

выходил на сцену — как раз в 
Гюмри, в спектакле «Жена пека-
ря». Конечно, он был пекарем. А 
умер в Ереване под Новый год, 
29 декабря девяносто третьего. 
Экскурсовод все время уточня-
ет: в 19 часов 30 минут. Навер-
ное, и это важно: хочется ведь —  
хоть чуть-чуть еще.

А после смерти Фрунзика на-
шли его блокнот форматом А4. 
Не дневники, а размышления, 
которые он озаглавил «Вечный 
монолог». В его судьбе и без 
того — рассказывают мне — была 
сплошная мистика. Он распи-
сал подробно день, когда и как с 

ним попрощаются. «Женщины, 
пекущие хлеб, выйдут на балко-
ны — руки в муке — и будут смот-
реть, как меня понесут с про-
спекта...»… Он не знал, что дочь 
его дочери Нунэ, внучка Ирэн 
Тартарян, уедет в Аргентину, — 
однако написал: «Дорогая доч-
ка, когда ты получишь этот Веч-
ный монолог, попроси свою 
дочь передать его в музей, кото-
рый откроют в Гюмри».

В дверях музея новое столпо-
творение. Пора. Оглядываюсь 
на фотографию: за Арменаком 
идет послушный слон, навер-
ное, он что-то понимает в спра-
ведливости.

Странное дело, но в Гюмри 
случились вдруг заминки с 
картой «Мир». Хозяин рестора-
на мрачно наблюдал за онемев-
шим терминалом. Он пробор-
мотал: мол, если бы Россия пер-
вая не начала… Я это уже слы-
шал. Спорить бесполезно. Как 
говорил Борис Иванович, ге-
рой Мкртчяна в давнем фильме 
«Суета сует» (он там решал се-
мейные проблемы), «я из Моск-
вы приехал — я нервный».

И не сказать, чтоб было 
очень вкусно. Тут есть места и 
повкуснее.

Нет истины, где нет любви
Про Цахкадзор, курортно-

горнолыжное «ущелье цветов», 
можно рассказывать отдельно. 
Под окном питомник: бегают 
олени, смотрят — будто упре-
кают. Их попросили не кормить.

А можно заглянуть в Дом-му-
зей братьев Орбели, гордости 
армянской и российской вме-
сте. Левон был выдающимся 
физиологом, учеником Ивана 
Павлова. С Рубена началась со-
ветская подводная археология. 
Иосиф — выдающийся востоко-
вед, много лет возглавлявший 
Эрмитаж. Здесь, разумеется, 

бывали Пиотровские — Борис, 
сын Михаил. Здесь они свои.

Есть в Цахкадзоре до сих 
пор Дом творчества писа-
телей: с видом на озеро Севан 
и пестрый Памбакский хребет. 
Здесь Мандельштам разгляды-
вал, прищурясь, близорукое ар-
мянское небо. Василий Гросс-
ман здесь перезнакомился и с 
почтальоншами, и с учителями, 
сторожами, пастухами, и с жен-
щиной, кормившей индеек под 
инжирным деревом. Даже с од-

ним безумцем. И ему он уделил 
отдельное внимание.

Про 75-летнего старика Ан-
дреаса говорили, что он по-
мешался во время массовых 
убийств армян, совершенных 
турками, — на глазах у Андреа-
са была убита вся его родня. Но 
как-то раз при Гроссмане ста-
рый Андреас взбунтовался и 
«раскалил армянские прокля-
тия огнем русских матерных 
слов». В чем дело?

«Вскоре я узнал, чем было 
вызвано бешенство Андреаса. 
Ночью по указанию партийного 
комитета была снята гипсовая, 
выкрашенная золотой крас-
кой фигура Сталина, стоявшая 
на площади поселка… Для него 
Сталин был победителем нем-
цев. А немцы были союзниками 

турок. Значит, памятник разру-
шили агенты турок. А ведь тур-
ки убивали армянских женщин 
и детей… Турки убили родных 
Андреаса, разрушили его дом, 
убили его брата... Сумасшед-
ший старик требовал, чтобы 
гипсовый, покрытый золотой 
фольгой Сталин вновь вернулся 
на площадь в Цахкадзоре, ведь 
он победил Гитлера.

Люди смеялись над стари-
ком — он был безумен, а люди 
вокруг не были безумны».

Возможно, Гроссман сам в то 
время чувствовал себя безум-
цем. Да, он был автором запре-
щенной «Жизни и судьбы». Но 
он — и известный автор книг 
«Народ бессмертен», «За пра-
вое дело» и «Степан Кольчу-
гин». Он приехал в Ереван, как 
раз когда сносили бронзовый 
монумент вождю высотой 78 
метров. В первых рядах носи-
лись те, кто вчера громче всех 
славословил. То же самое пи-
сатель видел и в Москве. И он, 
Василий Гроссман, фронтовик, 
который думал: где же истори-
ческая правда? — почувствовал 
«невольное желание вступить-
ся»: «Истерика обожествления, 
так же как полное и безогово-
рочное оплевывание, возникла 
на одной почве».

Так что Андроник из Цахкад-
зора появился в путевых замет-
ках Гроссмана не просто так. 
Вечный вопрос: где правда и кто 
больше сумасшедший?

* * *
И снова ереванская кофей-

ня. Встретился с Писателем. Он 
хмур: мир рушится. — Ага. — Мы 
все в преддверии новой эпохи. — 
Кто бы спорил. Тут он сказал: но 
будущее не наступит, если не 
разрушить прошлое. Ложечкой 
по чашке — звяк: а правда, что в 
России запрещают Вагнера?

Я поперхнулся. Думал было 
объяснить, что это глупости, 
прошедшая весна была — сплош-
ные вагнеры, то «Лоэнгрин», то 
«Зигфрид», слушать нет уж сил.

Но поднимаю голову — Писа-
тель испарился. А был ли? Мо-
жет, он приснился?

Тут, к счастью, рядом оказал-
ся Мартирос Сарьян.

На жарком солнце Дом-му-
зей великого художника томит-
ся, как шашлык. Лестница вну-
три завинчена: пожары красок 
ждут на третьем этаже. Надо 
спускаться постепенно. Пейза-
жи и портреты, акварели сме-
лых сказок. Армянский гений 
из Серебряного века, Мартирос 
Сергеевич, загадка страсти.

С ним рассекал по Еревану 
Андрей Белый. Ему позирова-
ла поэтесса Мария Петровых. 
Она вздыхала: «На свете лишь 
одна Армения, она у каждого — 
своя» — и редактировала «Книгу 
скорбных песнопений» вечного 
Нарекаци.

— Молодые непонятные по-
шли, — сказал когда-то Бито-
ву Сарьян. Чем занят мир? На 
службу ходит и зарплату полу-
чает? Что после него остается? 
«Вы слышали про атомную бом-
бу?» — спросил он тревожным 
шепотом, наклонившись ко 
мне. Он говорил: божественное 
назначение человека — космос и 
пространство. Надо, чтоб Битов 
это объяснил другим.

А Битов после этого по-
шел опять листать страницы 
древней книги — и уверял, что, 
вчитываясь в даль истории ар-
мянской, лучше видит русскую, 
свою историю.

Он выписывал цитату из не-
мецких цензурных предписа-
ний 1917 года своей военной 
прессе: как скрывать участие 
Германии, стоявшей за спиной 
младотурецких лидеров в орга-
низации массовой резни армян-
ского населения Османской им-
перии? Рекомендация была: 

надо все время повторять: это 
армяне сами все и начали. При-
мерно так. Кто автор книги, из 
которой Битов выписал цитату? 
«Кто это — Маркварт?».

Йозефу Маркварту, немец-
кому востоковеду, как-то явил-
ся незнакомец с горкой древних 
книг в пергаменте: думал зара-
ботать. Признался даже: «Зна-
ете, профессор, когда мы вме-
сте с немецкой ротой напали на 
городок в окрестностях Вана и 
выгнали оттуда русских и ар-
мян, солдаты вошли в местную 
церковь и начали грабить ее, а 
то, что не смогли унести с собой, 
уничтожили». Гостя профессор 
выгнал... Вот еще давняя цитата 
из трудов Маркварта: «Основ-
ным лозунгом турецкой поли-
тики остается: «Когда не станет 

армян, не будет и армянского 
вопроса».

Не напоминает ничего? Ци-
тата наших дней: «Чем больше 
русских вырежем сегодня, тем 
меньше придется резать нашим 
детям».

Как спорить, с кем, когда вот 
это вдруг становится — вопро-
сом веры, убеждения и фана-
тизма.

В о т  в ы р а б о т а л  О с и п 
Мандельштам в себе шестое — 
«араратское» чувство притя-
жения горой. Не в географии 
же дело. Мой армянин-отец од-
нажды рассказал мне вдруг, что 
бабушка, которую я никогда не 
видел, была дочерью русского 
солдата. Через их горное село 
как раз в те годы, о которых на-
писал Маркварт, шел полк, при-
шлось оставить раненых. Пра-
деда Ивана выходили, он остал-
ся и нашел себе жену. Их дочку 
Варсеник все звали Варей. Это 
бабушка. Легенда или нет, не 
знаю. Может быть, просто при-
тяжение горы. Одна из незамет-
ных ниточек, которые перепле-
тают судьбы  двух народов.

Может быть, это для кого-то 
тоже смехотворно... Известно 
же, что слово «геноцид» как раз 
немецкий канцлер Шольц счел 
«просто смехотворным».

Есть удивительные паралле-
ли. В 1876 году османские яны-
чары вырезали 12 тысяч болгар. 
Из братских чувств Российская 
империя предъявила ультима-
тум, дело шло к войне. И даже 
западник Тургенев написал 
памфлет «Крокет в Виндзоре»: 
королева Англии играет, как ша-
рами, «сотнями голов, обрыз-
ганных кровию черной». Но…

Но французский император 
Луи Наполеон буквально так 
тогда и произнес: «Да это сме-
хотворно!». И в унисон премьер 
британский Дизраэли: жертв 
недостаточно, чтоб говорить о 
геноциде.

Думаете, новая история — со 
всеми этими «отменами культу-
ры»? Один пример. В разгар 
Крымской войны блестящая 
француженка, трагическая ак-
триса Элиза Рашель целых два 
года прожила в России, сводя 
с ума всю театральную Моск-
ву и Петербург. Царь Николай I 
устраивал приемы для нее и для 
ее родителей. Нет благодарней 
русских зрителей, — с этими сло-
вами Рашель в 1854-м ускакала 
обратно в Париж. Что ее ждало? 

Газеты, возносившие ее 
когда-то, пригвоздили: «Как 
можно было выступать перед 
ужасными варварами, которые 
грозятся со дня на день захва-
тить Европу?!» Рашель уехала 
за океан, подхватила чахотку и 
скончалась в 38 лет.

Так было до Крымской вой-
ны, так было после. И в 1878 
году композитор Чайковский 
сообщал Надежде фон Мекк: 
«Вы не поверите, друг мой, до 
чего вся иностранная пресса 
единодушно набросилась те-
перь на Россию. С каким злорад-
ством они теперь уведомляют 
своих читателей о разных бед-
ствиях, постигнувших ее, и все 
это чтобы как-нибудь излить 
свою бессильную злобу».

И западник Иван Тургенев 
про то же: «Европа нас ненави-
дит — вся Европа без исключе-
ния… Самое курьезное (психо-
логически курьезное) во всем 
этом деле — ненависть и зависть, 
которую ощущают теперь в от-
ношении к нам… Мы одни — и 
должны остаться одни».

В ответ от друга Анненко-
ва (либерала и первого пуш-
кинского биографа): «Нельзя 
быть либеральным человеком 
в Европе, не будучи врагом Рос-
сии... Покуда так будет — Россия, 
хоть распинайся за цивилиза-
цию и всеобщий мир, — она ни-
чего другого не получит в ответ, 
кроме merde (дерьма)».

Но почему? Так по сей день.

* * *
Пушкин когда-то возмутил 

передового критика. Поэту ока-
зался неприятен автор «Путе-
шествия из Петербурга в Моск-
ву». Объяснил он так: дело не в 
том, что Радищев — «вольноду-
мец». А в чем? Формула Пушки-
на универсальна. «Нет убеди-
тельности в поношениях, и нет 
Истины, где нет Любви».

Поднялся к Матенадарану — 
удивительное место в Ерева-
не. Хранилище тысяч древней-
ших рукописей. Их изучают, 
расшифровывают. Многие из 
этих книг лежат веками — руки 
не дошли. Неведомый монах 
корпел, что-то хотел поведать 
миру. Вдруг что-то важное — а 
мы не прочитали?

Зачем-то повторяю строки, 
«сбивчивую речь» средневеко-
вого армянского гиганта, Гри-
гора Нарекаци: «Пусть дым ка-
дильницы души моей, Сколь я 
ни грешен, духом сколь ни бе-
ден, Тебе угодней будет и ми-
лей, Чем воскуренья празднич-
ных обеден».

Слова гипнотизируют. Как 
память — если в нас она жива.  
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Портрет народного артиста встреча-
ет всех знакомой улыбкой. Русских 
среди приезжих в музее 99,9%.

Стены домов в Гюмри выложены 
из черного туфа.

С помощью куклы, изображающей Мкртчяна в роли рядового Арменака из фильма «Солдат и слон», в музее рассказывают малышам о Великой Отечественной. Здесь говорят: это важно.

Сотрудник музея Александр Айвазян: У нас Фрунзика чаще зовут Мгер, то есть несущий свет и справедливость, это из нашего эпоса.

А К Ц Е Н Т

Чем занят мир? На службу ходит и зар-
плату получает? Что после него останет-
ся? «Вы слышали про атомную бомбу?» — 
спросил он тревожным шепотом

* Продолжаем цикл публикаций 
обозревателя «РГ» «Моя Армения». 
См. номер газеты 
от 9 сентября с.г.
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